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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

Государственная Дума уточнила перечень сведений, размещаемых в ГИС ЖКХ 

Депутаты Государственной Думы приняли в третьем чтении закон, призванный уточнить 

перечень информации, которая размещается в Государственной информационной системе 

жилищно-коммунального хозяйства, теперь она будет дополнена электронным паспортом 

многоквартирного дома. 

«Ключевым элементом учета станет формирование в ГИС ЖКХ электронного паспорта  

на каждый объект учета. Требования к содержанию этого паспорта и объему включаемой 

информации установит Минстрой», — сказал Председатель Комитета по строительству  

и жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Пахомов. 

По его словам, в электронный паспорт объекта помимо базовых технических характеристик 

«будет включаться информация о результатах обследования технического состояния МКД, 

результатах проведения эксплуатационного контроля за этим состоянием, а также данные  

о состоянии конструктива и инженерных систем». 

«Одновременно с этим законопроект гарантирует сохранение и развитие деятельности 

Бюро технической инвентаризации в 28 субъектах Российской Федерации, где они сохранились  

с советских времён. В этих регионах есть достаточно полная база данных по жилым домам, 

построенным до начала 2000-х годов, в части регионов были установлены правила  

по предоставлению технической документации и на новостройки», — пояснил Сергей Пахомов. 

Кроме этого в третьем чтении был принят закон, уточняющий особенности градостроительной 

деятельности и реализации проектов комплексного развития территорий  

в городах федерального значения: Санкт-Петербурге, Москве и Севастополе. Одним из ключевых 

нововведений является предоставление региональным властям права устанавливать требования  

к жилым помещениям, в которые переселяют граждан из домов, попадающих под снос в рамках 

КРТ. 

 11.06.2025, Государственная Дума Федерального Собрания РФ, 

http://duma.gov.ru/news/61602/ 

 

А. Усс: Гибкий механизм государственно-частного партнерства будет способствовать 

решению задачи развития малых и средних городов 

Сенатор провел рабочее совещание, посвященное вопросам социального инвестирования  

в России. 

Заместитель председателя Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Александр Усс провел рабочее 

совещание на тему «Действующие механизмы социального инвестирования в России: проблемы  

и пути их решения». 

По его словам, в настоящее время в России 240 городов с населением от 50 до 250 тыс. 

человек (средние города), в которых проживает 24 млн человек и 801 город с населением до 50 тыс. 

человек (малые города), в которых проживает 16 млн жителей. Всего в малых и средних городах 

проживает порядка 25% населения всей страны. По данным ВЦИОМ, города с населением до 100 

тысяч человек планируют покинуть 29% их жителей трудоспособного возраста. Одной  

из главных проблем в общем ряду является вопрос системного инфраструктурного развития малых 

и средних городов. 

Как подчеркнул Александр Усс, для решения этой проблемы Президент России поручил 

Правительству РФ определить перечень опорных населенных пунктов, расположенных во всех 

субъектах РФ, обеспечив разработку, утверждение и реализацию программы по их развитию  

в рамках нового национального проекта «Инфраструктура для жизни». 

По словам сенатора, поставленные задачи абсолютно точно потребуют консолидации усилий 

всех заинтересованных лиц: государства, регионов, муниципальных образований и бизнеса —  

в первую очередь крупных промышленных предприятий, «якорных инвесторов», заинтересованных 

в высоком уровне качества городской среды для своих работников, уменьшении текучки кадров                   

и привлечении высококвалифицированных специалистов на свои предприятия. 

http://duma.gov.ru/news/61602/
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Александр Усс уверен в том, что выработка оптимального механизма организационного  

и финансового участия бизнеса в развитии социальной инфраструктуры – тот вопрос, в решении 

которого должны быть заинтересованы все участники этого процесса. «Инициативно  

и государство, и бизнес могут решать отдельные, как правило, наиболее острые вопросы 

социального и инфраструктурного развития. Требуется консолидация таких усилий – в том числе 

выработка оптимального механизма взаимодействия сторон, основанного на балансе взаимных 

интересов». 

Александр Усс отметил, что на сегодняшний день механизмы привлечения средств бизнеса  

в строительство социальных объектов в малых и средних городах требуют своего расширения: 

государственно-частное партнерство и механизм концессионного соглашения предполагают 

заинтересованность предпринимателей в эксплуатации объектов и извлечении прибыли 

непосредственно в ходе реализации проекта. Это делает невозможным использование данных 

механизмов в сферах, где имеется потребность в оказании бесплатных или частично 

субсидируемых для населения услуг (школы, больницы, детские сады и др.). 

Сенатор обратил внимание на то, что в целях комплексного решения проблем социального 

инвестирования депутатами Государственной Думы разработан предлагаемый к обсуждению 

проект федерального закона «О социальных инфраструктурных контрактах» (СОИК).  

«Нам важно понимать, что благотворительные проекты – это хорошо, но одной 

благотворительностью мы не решим задачу инфраструктурного развития малых и средних 

городов», – подчеркнул Александр Усс. «Входя в социальный инвестиционный проект, бизнес, 

например, может предполагать отложенную во времени компенсацию понесенных расходов, что, 

разумеется, не мешает достижению социального эффекта, в том числе – повышению 

привлекательности для работы и проживания населения мест, где предприниматель-инвестор 

осуществляет свою основную деятельность». 

Сенатор считает, что нужен адекватный, гибкий механизм взаимодействия бизнеса  

и государства по решению общей задачи развития социальной инфраструктуры для российских 

граждан в малых и средних городах. 

В обсуждении приняли участие сенаторы РФ, заместитель председателя Комитета 

Государственной Думы по промышленности и торговле Александр Дроздов, депутаты 

Государственной Думы, представители субъектов РФ, профильных министерств и ведомств, 

профессионального и бизнес сообщества. 

17.06.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/167228/ 

 

Государственный учёт жилищного фонда позволит актуализировать региональные 

программы капитального ремонта в многоквартирных домах 

Документ представил член Комитета СФ по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера В. Радаев. 

На 592-м заседании Совет Федерации одобрил изменения в Жилищный кодекс Российской 

Федерации и статьи 6 и 7 Федерального закона «О государственной информационной системе 

жилищно-коммунального хозяйства». 

На рассмотрение коллег документ представил член Комитета Совета Федерации  

по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

Валерий Радаев. 

Законом закрепляются общие положения об организации государственного учёта жилищного 

фонда, согласно которым информация об объектах жилищного фонда, позволяющая их 

индивидуализировать, а также осуществлять мониторинг состояния, использования  

и сохранности будет размещаться в государственной информационной системе жилищно-

коммунального хозяйства. Информация о многоквартирном доме или о жилом доме включается  

в электронный паспорт, форма, порядок формирования и состав сведений которого определяется 

Минстроем России. 

Документ закрепляет полномочие Федеральной службы регистрации, кадастра  

и картографии по размещению в системе информации об объектах жилищного фонда  

и об объектах коммунального хозяйства, включая их технические характеристики и состояние. 

http://council.gov.ru/events/committees/167228/
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Размещение информации в системе обеспечивается органами государственной власти, 

органами местного самоуправления, юридическими лицами и индивидуальными 

предпринимателями. Контроль за размещением информации возлагается на органы 

государственного жилищного надзора. 

Формирование системы государственного учета жилищного фонда позволит осуществлять 

мониторинг состояния, использования и сохранности объектов, что особенно важно  

для актуализации региональных программ капитального ремонта в многоквартирных домах. 

18.06.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/167263/ 

 

Депутат Занко предложила использовать сельские школы для адаптивной физкультуры 

Сельские школы и фельдшерско-акушерские пункты (ФАП) можно использовать  

для адаптивной физкультуры ветеранов СВО с инвалидностью, такую возможность следует 

предусмотреть в плане реализации Стратегии развития физической культуры и спорта в РФ  

до 2030 года. Соответствующее обращение зампред Комитета Госдумы по развитию гражданского 

общества Ольга Занко направила в Минспорт России, сообщили в пресс-службе депутата 19 июня.  

Как отметила Занко, ключевым элементом инициативы станет организация программ 

повышения квалификации для местных учителей физкультуры и медработников. 

«Ко мне поступали обращения граждан о том, что некоторые ветераны, проживающие  

в селах, вдали от областных и районных центров, отказываются от помощи в сфере адаптивной  

и лечебной физкультуры», — рассказала парламентарий. 

По ее словам, несмотря на предоставляемую государством поддержку, участники СВО 

вынуждены отказываться из-за семейных обстоятельств, необходимости вести хозяйство, 

отсутствия возможности регулярно преодолевать значительные расстояния даже при наличии 

бесплатного транспорта. 

Занко обратила внимание, в связи с этим они лишаются важнейшего элемента восстановления, 

что негативно сказывается на их здоровье и социальной адаптации. 

«Поэтому важно, чтобы занятия проходили недалеко от дома. И для этого можно 

использовать инфраструктуру школ и ФАПов при условии организации повышения квалификации 

для местных учителей и врачей», — заявила законодатель. 

По ее мнению, реализация этой инициативы будет способствовать достижению целей 

государственной Стратегии в части социальной защиты и интеграции инвалидов, а также укрепит 

здоровье и качество жизни тех, кто пожертвовал своим здоровьем ради защиты Родины. 

19.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/deputat-zanko-predlozhila-

ispolzovat-selskie-shkoly-dlya-adaptivnoy-fizkultury.html 

 

Вероника Власова провела первое заседание рабочей группы по вопросам сохранения  

и сбережения репродуктивного здоровья 

Член Комитета Государственной Думы по охране здоровья Вероника Власова накануне 

провела первое заседание рабочей группы по вопросам сохранения и сбережения репродуктивного 

здоровья. В мае Вероника Власова была назначена руководителем данной рабочей группы. 

В мероприятии приняли участие представители из Минздрава, Минтруда, а также ведущие 

эксперты в области здравоохранения. 

Участники заседания обсудили ключевые вопросы диспансеризации. Речь шла о том,  

как повысить информированность населения о существующих программах диспансеризации,  

в том числе репродуктивного здоровья женщин и мужчин, как увеличить мотивацию проходить 

обследования своевременно, а также о том, какие существуют особенности диспансеризации 

подростков. 

Вероника Власова выразила уверенность, что совместными усилиями и при поддержке 

государства удастся повысить эффективность профилактики, сделать диспансеризацию не просто 

формальностью, а реальным инструментом сохранения здоровья граждан. 

«Важно, чтобы каждый понимал: своевременная диагностика — это шаг к долгой, активной 

и здоровой жизни. Поэтому особое внимание мы уделяем не только вопросам доступности                         

и качества медицинских услуг, но и повышению мотивации граждан к участию  

в программах диспансеризации», — добавила Вероника Власова. 

http://council.gov.ru/events/committees/167263/
https://www.pnp.ru/social/deputat-zanko-predlozhila-ispolzovat-selskie-shkoly-dlya-adaptivnoy-fizkultury.html
https://www.pnp.ru/social/deputat-zanko-predlozhila-ispolzovat-selskie-shkoly-dlya-adaptivnoy-fizkultury.html
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Депутат отметила, что работа в этом направлении будет продолжена, чтобы каждый житель 

России, независимо от возраста, места проживания и социального статуса, имел равный доступ  

к современным профилактическим мерам. 

«Забота о здоровье людей — приоритет государственной политики!», — заключила 

Вероника Власова. 

Заместитель Председателя Комитета Татьяна Соломатина, которая также приняла участие  

в заседании, подчеркнула, что диспансеризация — это не просто медосмотр, это стратегический 

ресурс в борьбе за здоровье и долголетие граждан России. 

«Мы продолжим работу над тем, чтобы диспансеризация стала осознанной, эффективной и 

доступной, а профилактика — неотъемлемой частью жизни каждого», — добавила Татьяна 

Соломатина. 

 Рабочая группа Комитета по охране здоровья по вопросам сохранения и сбережения 

репродуктивного здоровья была создана 21 мая 2025 года. 

20.06.2025, Комитет Государственной Думы по охране здоровья,  

http://komitet-zdorov.duma.gov.ru/novosti/70801de1-07ff-4a77-a606-3cbd41b7e9fe 

 

Сенатор Трембицкий: Инвентаризацию бесхозного жилья нужно провести в регионах 

Муниципалитеты должны провести инвентаризацию всего бесхозяйного имущества  

в ближайшие месяцы. Об этом рассказал зампред Комитета Совета Федерации по экономической 

политике Александр Трембицкий на круглом столе по теме «Проблемы бесхозяйного имущества  

в РФ». 

По его словам, задача законодателей — заинтересовать муниципалитеты в проведении такого 

учета, поскольку зачастую они могут и не знать о наличии у себя бесхозяйных объектов. Некоторые 

из них формально находятся в муниципальной собственности, однако их никто  

не использует. 

 «Такую инвентаризацию нужно провести в ближайшее время по аналогии, как мы делаем 

это сейчас с неиспользуемым федеральным имуществом. Там уже идет большая работа по этому 

направлению, о чем нам докладывал глава Росимущества Вадим Яковенко. Я думаю, что после 

того, как мы пересчитаем все объекты, их окажется гораздо больше, чем нам известно», — 

сказал Трембицкий. 

22.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/senator-trembickiy-

inventarizaciyu-beskhoznogo-zhilya-nuzhno-provesti-v-regionakh.html 

 

Депутат Леонов призвал повысить ежегодную выплату почетным донорам 

Председатель Комитета Госдумы по охране здоровья Сергей Леонов призвал повысить 

ежегодную денежную выплату почетным донорам России, которая в настоящее время составляет 18 

тысяч рублей, как минимум до 30 тысяч рублей. Об этом он заявил в Госдуме на круглом столе на 

тему развития и поддержки донорства крови и ее компонентов в России. 

«Считаю справедливым повысить ежегодную денежную выплату Почетным донорам России 

как минимум до 30 тысяч рублей, а также учредить звание «Заслуженный донор России»  

при сдаче 80 и более безвозмездных донаций», — заявил депутат. Он считает, что более высокая 

выплата поможет привлечь новых доноров и мотивировать существующих продолжать регулярно 

сдавать кровь. 

 «Все те, кто вносит свой вклад в развитие отечественного здравоохранения,  

и, в частности, в развитие и пропаганду донорства крови, заслуживают отдельного внимания», — 

сказал Леонов. 

Донорами становятся многие молодые люди, заявил первый зампред Комитета Госдумы  

по охране здоровья Леонид Огуль. Он также назвал очень важным знать свою группу крови.  

«Это уже полшага к тому, что мы являемся теми донорами, готовыми спасти не только свою 

жизнь, но и жизнь тех, кто в этом нуждается», — сказал депутат. 

23.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/deputat-leonov-prizval-

povysit-ezhegodnuyu-vyplatu-pochetnym-donoram.html 

 

Будущих медиков предложили аккредитовывать только после трехлетней отработки 

http://komitet-zdorov.duma.gov.ru/novosti/70801de1-07ff-4a77-a606-3cbd41b7e9fe
https://www.pnp.ru/economics/senator-trembickiy-inventarizaciyu-beskhoznogo-zhilya-nuzhno-provesti-v-regionakh.html
https://www.pnp.ru/economics/senator-trembickiy-inventarizaciyu-beskhoznogo-zhilya-nuzhno-provesti-v-regionakh.html
https://www.pnp.ru/economics/deputat-leonov-prizval-povysit-ezhegodnuyu-vyplatu-pochetnym-donoram.html
https://www.pnp.ru/economics/deputat-leonov-prizval-povysit-ezhegodnuyu-vyplatu-pochetnym-donoram.html
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Выпускников медицинских и фармацевтических вузов предложили допускать  

к периодической аккредитации специалиста только после первичной аккредитации и обязательной 

отработки в госучреждениях под руководством наставников в течение трех лет.  

Такой законопроект опубликовал Минздрав 23 июня на портале проектов нормативных актов. 

Три года под приглядом наставника 

Предполагается, что в течение трехлетнего периода наставничества выпускники смогут 

работать либо в государственном медучреждении, либо в организации, указанной в договоре  

о целевом обучении, если он был заключен. 

Регион и место работы выпускники смогут выбрать самостоятельно, за исключением 

целевиков — они должны будут пройти отработку в месте, указанном в договоре о целевом 

обучении. При этом наставники должны обеспечить выпускнику необходимую поддержку  

в первые три года самостоятельной профессиональной деятельности, помочь ему закрепить  

и совершенствовать полученные навыки. 

В случае если выпускник по окончании первичной аккредитации отработал под началом 

наставника меньше трех лет либо не отработал вообще, по окончании срока действия аккредитации 

он должен будет пройти повторную первичную аккредитацию до достижения суммарного 

трехлетнего срока наставничества. 

Штрафы для целевиков 

Также законопроект предусматривает выплату компенсации за обучение в размере 

затраченных на это из бюджета средств и штраф в двукратном размере компенсации за обучение  

в случае, если студент-целевик не исполняет обязательство по обязательной отработке либо  

в одностороннем порядке расторгает договор о целевом обучении. 

При этом в целях сохранения равного подхода к обязательствам сторон (студента и заказчика 

целевого обучения) законопроектом предлагаются аналогичные обязательства для заказчика  

в части выплаты двукратного размера компенсации за обучение. 

Такой размер компенсации за обучение и штрафа вызваны тем, что нынешние суммы штрафов 

не привязаны к индексируемым финансовым индикаторам (например, МРОТ)  

и не зависят от уровня инфляции, пояснили в Минздраве. 

Также в министерстве указали, что в настоящее время наблюдается негативная тенденция, 

когда абитуриенты, поступая на первый курс по медицинским или фармацевтическим 

специальностям, заключают договор о целевом обучении, заведомо зная, что не будут исполнять 

обязательства  

по трудоустройству, и планируя вернуть деньги, затраченные на их образование в течение шести 

лет, без процентов. 

Таким образом, текущий однократный размер штрафа фактически является не штрафом,  

а беспроцентным образовательным кредитом, пояснили в Минздраве. 

Кроме того, чтобы мотивировать выпускников медфака на добросовестное исполнение 

договора о целевом обучении, Минздрав предлагает предоставить студенту право  

на освобождение от исполнения обязательств по договору при заключении следующего договора  

о целевом обучении с тем же заказчиком. 

Помимо этого, законопроектом предлагается принимать в приоритетном порядке  

на образовательные программы среднего профессионального образования абитуриентов, 

планирующих заключение договора о целевом обучении. 

Что по бюджетным местам? 

Еще одна из новелл документа предусматривает наделение Минздрава полномочием  

по установке максимальных контрольных цифр приема для вузов, набирающих студентов  

на медицинские и фармацевтические направления. 

Законопроект призван повысить качество медицинского образования и способствовать 

решению вопроса кадрового дефицита в системе здравоохранения. В случае его принятия  

он вступит в силу с 1 марта 2026 года. 

В мае 2025 года Минздрав уже выкладывал на портале проектов нормативных актов 

законопроект, который предусматривал обязательную трехлетнюю отработку для студентов, 

обучающихся в медвузах на бюджете, однако впоследствии документ был удален. 

23.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/budushhikh-medikov-predlozhili-

akkreditovyvat-tolko-posle-trekhletney-otrabotki.html 

https://www.pnp.ru/social/budushhikh-medikov-predlozhili-akkreditovyvat-tolko-posle-trekhletney-otrabotki.html
https://www.pnp.ru/social/budushhikh-medikov-predlozhili-akkreditovyvat-tolko-posle-trekhletney-otrabotki.html
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Вопросы развития особо охраняемых природных территорий обсудили в Госдуме 

В понедельник под председательством главы Комитета по экологии Госдумы Дмитрия 

Кобылкина состоялся круглый стол, посвященный вопросам сохранения экосистем через 

устойчивое развитие особо охраняемых природных территорий (ООПТ). Мероприятие собрало 

представителей бизнеса, научного сообщества, федеральных и региональных органов власти,  

а также природоохранных организаций. 

В своем вступительном слове Дмитрий Кобылкин отметил значимость темы для страны  

и личное внимание Президента России Владимира Путина к вопросам экологии. 

Ключевые достижения: 

В рамках нацпроекта «Экология» создано 25 новых ООПТ федерального значения общей 

площадью 5,5 млн гектар. 

Посещаемость ООПТ выросла в 2,5 раза с 2020 года и достигла 16,5 млн человек в год. 

Проведена масштабная работа по согласованию интересов бизнеса, регионов и местных 

жителей, включая корректировку планов в Арктике и южных регионах. 

Актуальные вызовы: 

Возросшая антропогенная нагрузка на некоторые национальные парки требует 

дополнительных мер защиты. 

Необходимость баланса между развитием экотуризма и сохранением биоразнообразия. 

Кобылкин подчеркнул важность партнерства с бизнесом и научным сообществом.  

В частности, Комитет совместно с Центром устойчивого развития РГГРУ проводит мониторинг 

реализации нацпроектов, а в декабре 2024 года был представлен первый Экологический рейтинг 

регионов, выявивший ключевые риски. 

Затем, с докладом выступила руководитель Центра устойчивого развития МГРИ Елена 

Панова. По ее словам, Центр активно взаимодействует с Минприроды России, Росзаповедцентром, 

федеральными ООПТ, регионами и научным сообществом. Особое внимание уделяется подготовке 

Стратегии развития ООПТ, где ключевыми направлениями станут сохранение биоразнообразия                 

и развитие экологического туризма с учетом антропогенной нагрузки. 

Важной частью выступления стал вопрос развития экотуризма. После принятия закона  

о рекреационной деятельности на ООПТ, многие субъекты Федерации, включая Тюменскую 

область, Республику Бурятия, Челябинскую и Новосибирскую области, Ханты-Мансийский 

автономный округ, обратились за помощью в разработке методик расчета рекреационной нагрузки. 

В ответ на этот запрос МГРИ разработал специальную образовательную программу  

и ведет работу над созданием информационной системы для автоматизации расчетов. 

 «Центр готов координировать совместные проекты по нескольким перспективным 

направлениям: создание экологических маршрутов, образовательные программы  

для специалистов ООПТ, сохранение редких видов животных, мониторинг экосистем, 

восстановление нарушенных и деградирующих компонентов окружающей среды», - отметила Елена 

Панова. Она также подчеркнула, что на Куршской косе Калининградской области ведется 

дополнительная работа по оценке воздействия на морское побережье и разрабатываются 

необходимые дополнительные меры защиты территории.  

«Центр устойчивого развития МГРИ открыт для сотрудничества и готов предоставлять 

комплексную экспертную поддержку», - заключила Елена Панова. 

Участники круглого стола договорились подготовить предложения для итогового документа, 

который станет основой для дальнейшей работы по сохранению ООПТ. 

23.06.2026, Комитет Государственной Думы по экологии, природным ресурсам и охране 

окружающей среды, http://komitet-ekol.duma.gov.ru/novosti/e59a0bf7-96aa-4cdf-a979-f17d853537e5 

 

Сенатор Лантратова предложила создать системный документ о духовных ценностях 

Законодатели должны создать концептуальный, системный документ, где будут даны 

подробные фундаментальные понятия духовно-нравственных ценностей, которые защитят  

на уровне государства. Об этом «Парламентской газете» заявила зампред Комитета Совфеда  

по социальной политике Дарья Лантратова. 

По ее словам, несмотря на то что ценность — это личное и морально-нравственное понятие, 

государство не может оставаться в стороне. Необходимо создавать условия, чтобы духовные 

ценности в стране появлялись, развивались и защищались. Сенатор отметила, что как родители 

http://komitet-ekol.duma.gov.ru/novosti/e59a0bf7-96aa-4cdf-a979-f17d853537e5
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объясняют ребенку базовые вещи — что такое хорошо, что плохо, так и государство должно видеть 

это своей обязанностью. 

 «Спасибо Президенту, что появился указ о ценностях, он стал важной отправной точкой.  

Но эту работу нужно продолжать. Мы как законодатели должны создать концептуальный, 

системный документ, где будут даны подробные фундаментальные понятия. Будет указано, 

какова роль государства в развитии ценностей, какие инструменты для этого использовать,  

а также указать роль каждого госоргана», — отметила Лантратова. 

Парламентарий подчеркнула, что миссия современных законодателей — заложить ориентиры 

для будущих поколений. Она назвала хорошим примером поправки в Конституцию, куда заложили 

ценностные ориентиры: духовность, молодежь, волонтерство. 

23.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/senator-lantratova-predlozhila-

sozdat-sistemnyy-dokument-o-dukhovnykh-cennostyakh.html 

 

Путаницу при оформлении земельных участков и дач устранят 

В Госдуме решили усовершенствовать регулирование садоводства и огородничества. 

Единообразный подход в правовом регулировании садоводства и огородничества позволит 

унифицировать терминологию, исключить неоднозначное толкование отдельных правовых 

положений и устранить выявленные проблемы правоприменительной практики. Прежде всего, 

нужно определить понятия «садовый земельный участок», «хозяйственные постройки», 

«имущество общего пользования», «взносы», ввести более четкое разграничение регулирования 

«коллективного» и «индивидуального» садоводства и огородничества. Кроме того, следует 

установить особенности отчуждения и строительства объектов капстроительства, некапитальных 

сооружений и их частей для целевого использования земельных участков. Такой законопроект 

Госдума приняла в первом чтении 24 июня. Подробнее — в материале «Парламентской газеты». 

Нужна единая терминология 

Закон о садоводстве и огородничестве для собственных нужд действует в России с 2019 года, 

однако на деле правовое регулирование в этой сфере зафиксировано и в Земельном,  

и в Градостроительном, и в Налоговом кодексах и еще более чем в 20 законодательных актах. 

Поэтому внесение поправок было обусловлено необходимостью соотнести многие вопросы, 

связанные как с понятийным аппаратом, так и с терминологией федерального закона  

о садоводстве с другими законодательными актами, пояснил глава Комитета Госдумы по аграрным 

вопросам Владимир Кашин. 

Он напомнил, что тема для большинства россиян актуальная, так как в России насчитывается 

почти 15 миллионов садоводов и огородников. 

«Данная законодательная инициатива соотносит все, что связано с терминологией, 

принятой за последние годы, во все 26 законов, которые сегодня действуют в этой сфере  

в правом поле. Вторая важная деталь — это понятийный аппарат по многим направлениям, 

регламентирующим деятельность садоводов и огородников, работающих для собственных нужд», 

— уточнил глава комитета. 

Депутат подчеркнул, что в Госдуму поступает очень много писем от садоводов, огородников   

о необходимости совершенствования самого внутреннего механизма управления процессами, 

начиная от общего собрания и «заканчивая всеми вопросами, связанными с защитой земель, 

которые находятся под садами и огородами». 

Гостиницу на пашне не построят 

Согласно предлагаемым изменениям в Земельный кодекс, максимальные и минимальные 

размеры садовых и огородных земельных участков будут устанавливаться законами регионов. 

Также предлагается прописать в законе положение, согласно которому не допускается 

создавать садоводства и огородничества на землях, признаваемых сельхозугодьями. 

«В первую очередь это касается особо ценных земель, понятно, сельскохозяйственных 

угодий, — уточнил Владимир Кашин. — Они в данном случае берутся тоже под особый контроль 

с точки зрения их использования по назначению. И многие другие вопросы, которые связаны в том 

числе и с деятельностью муниципальных служб, с точки зрения оказания необходимой помощи 

садоводам, огородникам». 

По словам соавтора законопроекта, важная задача документа — не допустить появления  

на этих землях всевозможных многоквартирных сооружений. 

https://www.pnp.ru/social/senator-lantratova-predlozhila-sozdat-sistemnyy-dokument-o-dukhovnykh-cennostyakh.html
https://www.pnp.ru/social/senator-lantratova-predlozhila-sozdat-sistemnyy-dokument-o-dukhovnykh-cennostyakh.html
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 «Согласитесь, отдавать пашню под огородничество, садоводство — это роскошь 

недопустимая, — отметил Кашин. — Тем более у нас предостаточно земель сельхозназначения  

в муниципалитетах. Особенно в сельской местности соответствующих земель хватает  

для того, чтобы эту работу вести качественно, добросовестно и с пользой дела». 

Глава комитета напомнил, что ранее, как правило, «садоводство и огородничество 

располагалось на землях сельхозназначения». 

«То есть мы выделяли садоводам и огородникам земли всегда на неудобных местах,  

где не ходит техника, где участок необходимо очень серьезно облагородить с тем, чтобы  

там получать урожай. И люди были очень рады, когда им выделялись такие участки,  

и достаточно быстро приводили в порядок земли сельхозназначения», — описал глава аграрного 

комитета, хорошо зарекомендовавший себя ранее порядок выделения земли дачникам. 

24.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/putanicu-pri-oformlenii-

zemelnykh-uchastkov-i-dach-ustranyat.html 

 

Путин дал поручение по стимулированию работодателей трудоустраивать инвалидов 

Президент РФ Владимир Путин поручил Правительству РФ совместно с «Деловой Россией» 

рассмотреть вопросы о принятии дополнительных мер по стимулированию работодателей  

к трудоустройству инвалидов. Этот пункт содержится в перечне поручений по итогам встречи 

главы государства с членами «Деловой России» 13 мая 2025 года. 

Также поручено рассмотреть вопрос о сохранении для инвалидов ежемесячной выплаты  

за выдающиеся достижения и особые заслуги даже после выхода на работу. Доклады  

по этим вопросам Президент ждет до 1 сентября 2025 года. 

Путин также поручил проанализировать практику взаимодействия органов службы занятости 

и работодателей по сопровождению инвалидов при трудоустройстве на время адаптации на новом 

месте. При необходимости нужно представить предложения по повышению эффективности мер, 

направленных на трудоустройство инвалидов, в том числе по их закреплению на рабочих местах. 

24.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/putin-dal-porucheniya-po-

stimulirovaniyu-rabotodateley-trudoustraivat-invalidov.html 

 

Д. Лантратова: Государство расширит благоприятные условия для эффективного включения 

НКО в развитие социальной сферы 

Участники круглого стола в СФ предложили новые инструменты поддержки добросовестных 

участников некоммерческого сектора. 

Вопросы функционирования социально ориентированных некоммерческих организаций  

(СО НКО), поддержки их деятельности и укрепления партнёрства с государством стали главными 

темами круглого стола, который провела заместитель председателя Комитета СФ по социальной 

политике Дарья Лантратова. 

Она напомнила, что в России зарегистрировано более 220 тыс. некоммерческих организаций, 

которые становятся полноправными поставщиками социальных услуг. 

Сенатор акцентировала внимание на мерах поддержки СО НКО: «Сейчас существуют 

финансовая, имущественная, информационная, консультационная поддержка, также помощь 

можно получить в виде налоговых льгот и материальной поддержки. Кроме того, предусмотрена 

финансовая поддержка, оказываемая Фондом президентских грантов и Фондом культурных 

инициатив для реализации проектов по различным направлениям». 

Она также упомянула о недопустимости иностранного влияния, запрете включения 

организаций‑иноагентов в реестр СО НКО и получения ими финансовой поддержки. Дарья 

Лантратова подчеркнула, что деятельность социально ориентированных некоммерческих 

организаций охватывает сферу поддержки семей, детей-сирот и профилактику подростковой 

безнадзорности. 

Кроме того, сенатор проинформировала о сути внесенных на рассмотрение в парламент 

законопроектов. «Планируется переход на электронную отчётность через личный кабинет  

по единой форме, что обеспечит прозрачность и упростит получение финансирования».  

Она также рассказала об инициативе упростить взаимодействие СО НКО с проверяющими 

органами: к социальным организациям предлагается применять те же правила проведения 

проверок, что и к малому бизнесу. 

https://www.pnp.ru/economics/putanicu-pri-oformlenii-zemelnykh-uchastkov-i-dach-ustranyat.html
https://www.pnp.ru/economics/putanicu-pri-oformlenii-zemelnykh-uchastkov-i-dach-ustranyat.html
https://www.pnp.ru/social/putin-dal-porucheniya-po-stimulirovaniyu-rabotodateley-trudoustraivat-invalidov.html
https://www.pnp.ru/social/putin-dal-porucheniya-po-stimulirovaniyu-rabotodateley-trudoustraivat-invalidov.html
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Заместитель директора Департамента развития социальной сферы и сектора некоммерческих 

организаций Министерства экономического развития РФ Елена Иваницкая подтвердила, что тема 

поддержки некоммерческих организаций и социально ориентированных НКО остаётся в фокусе 

внимания государства. 

«С 2020 года в России действуют налоговые льготы для компаний, жертвующих средства 

СО НКО. За четыре года объёмы таких пожертвований выросли с 10 до 105 млрд рублей.  

Это свидетельствует о растущей социальной ответственности бизнеса, хотя потенциал здесь 

ещё не исчерпан», – подчеркнула Елена Иваницкая. 

По ее словам, среди ключевых задач – продление пониженных тарифов страховых взносов для 

СО НКО, которые действуют до 2027 года, а также упрощение отчётности. «Кроме того, 

разрабатывается механизм автоматического налогового вычета для физических лиц, 

жертвующих средства СО НКО. Также в работе находятся инициативы по развитию 

государственно-частного партнёрства в благотворительности, актуализация концепции 

волонтёрства». 

Исполняющий обязанности заместителя директора Департамента законодательства  

и правоприменения в сфере некоммерческих организаций Министерства юстиции РФ Анна 

Федотова рассказала о цифровизации отчётности, которая снизит административную нагрузку  

на организации и повысит прозрачность их деятельности. «Новая система личных кабинетов  

на портале Минюста станет многофункциональным инструментом, позволяющим не только 

сдавать отчётность, но и информировать общественность о своей работе, что особенно важно 

для организаций, занимающихся сбором пожертвований», – подчеркнула он. 

Особое внимание уделяется вопросам противодействия недобросовестным практикам.  

Как отметила представитель Минюста, централизованная система отчётности позволит 

своевременно выявлять организации, чья деятельность не соответствует заявленным целям. 

Параллельно идёт работа по расширению реестра социально ориентированных НКО,  

в который смогут войти благотворительные организации после года работы. 

Заместитель директора Департамента социальной защиты и социального обслуживания 

Министерства труда и социальной защиты РФ Лариса Семенова обозначила вызовы в сфере 

взаимодействия государства с некоммерческими организациями, оказывающими социальные 

услуги. «Сейчас объем бюджетных средств, направляемых некоммерческому сектору в регионах, 

достигает 27 миллиардов рублей, — отметила она. – Однако остаются системные проблемы: 

барьеры входа в реестр поставщиков услуг, несоответствие тарифов реальным затратам  

СО НКО и сложности планирования бюджетного финансирования». 

В ходе дискуссии участники круглого стола поддержали инициативу по обязательной 

верификации персональных страниц благотворительных организаций через государственные 

сервисы, в первую очередь через портал госуслуг. Такая мера позволит не только защитить граждан 

от мошеннических схем, но и создаст дополнительные гарантии для добросовестных участников 

некоммерческого сектора. Необходимо разрабатывать цифровые платформы, которые повысят 

доступность услуг, упростят взаимодействие между поставщиками и регуляторами, позволят 

аккумулировать лучшие практики таких НКО, а также разработать прозрачные механизмы оценки 

эффективности организаций социальной сферы. 

24.06.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/167611/ 

 

Гостевые дома приравняют по требованиям к отелям «без звезд» 

По словам заместителя Председателя Государственной Думы Виктории Абрамченко,  

это позволит легализовать сдачу такой недвижимости, поддержать малый бизнес и обеспечить 

туристов доступным жильем там, где нет гостиниц или они слишком дорогие 

На совещании под председательством заместителя Председателя Государственной Думы 

Виктории Абрамченко, посвященном реализации Закона «О проведении эксперимента  

по предоставлению услуг гостевых домов», обсудили содержание проекта постановления 

Правительства РФ о классификации гостевых домов. Документ проходит необходимые 

согласования в федеральных органах власти, его утверждение ожидается летом. В совещании 

приняли участие депутаты ГД, которые разрабатывали законопроект, а также представители 

исполнительной и законодательной власти регионов.  

http://council.gov.ru/events/committees/167611/
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Закон, регулирующий деятельность гостевых домов, был подписан Президентом России  

7 июня. Новые правила распространяются в экспериментальном порядке на 17 регионов, а также 

федеральную территорию «Сириус». Для начала действия режима субъекты должны принять 

собственные законы.  

«По закону расселять туристов в индивидуальных жилых домах запрещено, но серый рынок 

растет. В Шерегеше 1,5 млн нелегальных ночевок за сезон, в Суздале 300 гостевых домов при 30 

гостиницах, в Краснодарском крае — 34 тыс. объектов в серой зоне. Нам было важно 

легализовать сдачу такой недвижимости, поддержать малый бизнес и обеспечить туристов 

доступным жильем там, где нет гостиниц или они слишком дорогие», — отметила заместитель 

Председателя Государственной Думы Виктория Абрамченко.  

«Регионы — участники эксперимента настроены позитивно, планируют установить сроки 

регистрации гостевых домов в ЕГРН и оставить туристический налог на нужды 

муниципалитетов. Остается решить вопрос тарифов на коммунальные услуги для владельцев 

гостевых домов», — добавила Виктория Абрамченко.  

Заместитель Министра экономического развития РФ Дмитрий Вахруков рассказал  

о Положении о классификации гостевых домов, где изложены минимальные требования к ним.  

Он отметил, что эти параметры аналогичны тем, которые установлены для отелей категории  

«без звезд». «Проект Положения о классификации гостевых домов в настоящее время согласуется 

с федеральными органами власти. Заканчивается оценка регулирующего воздействия, и на 

следующей неделе проект будет направлен в Минюст. Рассчитываем, что летом Правительство 

утвердит этот акт. Фактически он дублирует порядок включения  

в реестр средств размещения для гостиниц, распространяя его на гостевые дома. Собственник 

гостевого дома сможет самостоятельно подать заявление на включение в реестр и пройти 

самооценку, подтвердив фотографиями соответствие гостевого дома требованиям. Система 

самооценки достаточно простая и бесплатная. Она уже отработана на классификации 

гостиниц», — подчеркнул Дмитрий Вахруков. 

Он также отметил, что субъекты своими законами или нормативными актами могут 

устанавливать дополнительные требования к гостевым домам исходя из региональной специфики.  

«Закон создает прозрачные условия работы для предпринимателей в сфере туризма  

и стимулирует дальнейшее развитие инфраструктуры гостеприимства», — отметила Первый 

заместитель Министра экономического развития Республики Алтай Ольга Филипенкова.  

По оценке Президента Общенационального союза индустрии гостеприимства (ОСИГ) Алексея 

Волкова, количество гостевых домов в некоторых регионах в 4–5 раз превышает число 

классифицированных гостиниц. При этом их деятельность не регулируется и зачастую  

не соответствует нормам в области санитарии и безопасности. Государство выделяет огромные 

средства на создание нового номерного фонда, но окупаемость вложений напрямую зависит  

от ситуации с нелегальным бизнесом, который недобросовестно конкурирует с гостиничной 

индустрией.  

Эксперимент по легализации гостевых домов будет проводиться с 1 сентября 2025 года  

по 31 декабря 2027 года на территории Республики Алтай и Алтайского края, Дагестана, Крыма, 

Краснодарского, Приморского, Ставропольского краев, Архангельской, Владимирской, 

Ивановской, Иркутской, Калининградской, Ленинградской, Ростовской, Херсонской областей, 

Кемеровской области — Кузбасса, а также города Севастополя и федеральной территории 

«Сириус». 

25.06.2025, Государственная Дума Федерального Собрания РФ, http://duma.gov.ru/news/61693/ 

 

Путин поручил главам регионов создать условия для работников культуры 

Губернаторам вместе с Правительством России следует создавать достойные условия  

для жизни и работы специалистов в сфере культуры. Такое поручение 25 июня дал Президент 

страны Владимир Путин. 

Он провел по видеосвязи совещание о создании новых культурно-образовательных  

и музейных комплексов в Калининграде, Владивостоке, Севастополе и Кемерове. Мероприятие 

транслировалось на странице Кремля в соцсетях. 

По словам политика, организовать работу учреждений и наполнить ее смыслом — не менее 

важно, чем построить сами объекты. «Здесь огромную роль играют люди, пришедшие не просто 

http://duma.gov.ru/news/61693/
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трудиться в такие комплексы, а сделать их лучшими, самобытными, востребованными. Поэтому 

одновременно со скорейшим завершением строительства необходимо решать кадровые вопросы, 

формировать творческие коллективы для новых музеев, театров и учебных центров», — отметил 

Путин. 

Он указал на необходимость привлекать высококвалифицированных специалистов, преданных 

своему делу, готовых развиваться и использовать в работе самые современные подходы и методики. 

«И конечно, это должны быть люди, преданные своему делу. Чтобы собрать такие 

команды, нужно предлагать привлекательные, достойные условия труда, решать жилищные 

вопросы», — подчеркнул российский лидер, поручив главам регионов и кабмину создать  

для специалистов максимально благоприятные условия, включая уровень зарплаты и обеспечение 

жильем. 

Путин попросил чиновников взять данное направление на особый контроль.  

«Просто так уговорить их приехать и жить в общежитии, — знаете, вряд ли ждет вас успех  

на этом направлении. Условия жизни должны быть высокими», — заключил Президент. 

25.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/culture/putin-poruchil-glavam-

regionov-sozdat-usloviya-dlya-rabotnikov-kultury.html 

 

Депутат Власова: Фельдшеры с 1 сентября смогут подменять врачей при их нехватке 

В России с 1 сентября фельдшеры и акушерки при дефиците специалистов или их временном 

отсутствии смогут исполнять обязанности участковых врачей, в частности терапевтов, педиатров и 

акушеров-гинекологов. Об этом сообщила РИА Новости 27 июня член Комитета Госдумы  

по охране здоровья Вероника Власова. 

«С 1 сентября 2025 года вступает в силу приказ Министерства здравоохранения РФ, 

согласно которому фельдшеры и акушерки смогут исполнять обязанности участковых врачей — 

терапевтов, педиатров и акушеров-гинекологов — в случае нехватки специалистов  

или их временного отсутствия, делегировать им полномочия сможет руководитель 

медорганизации», — сказала Власова. 

По ее словам, такое решение закреплено на федеральном уровне и направлено на повышение 

доступности медицинской помощи, особенно в небольших населенных пунктах и на селе.  

Депутат отметила, что данная мера была введена, чтобы покрыть насущную потребность  

в специалистах, особенно в регионах. Люди не должны оставаться без медицинской помощи только 

потому, что в их амбулатории или ФАПе не удалось найти врача, приказ позволит фельдшерам                  

и акушеркам подключаться к оказанию медпомощи, подчеркнула Власова. 

Она пояснила, что такое решение не означает подмену врача — это необходимая мера  

в первичном звене здравоохранения, призванная улучшить доступность медицинской помощи  

и укрепить доверие жителей к системе здравоохранения.  

27.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/deputat-vlasova-feldshery-s-1-

sentyabrya-smogut-podmenyat-vrachey-pri-ikh-nekhvatke.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Северный завоз: доставка грузов на север идет по плану 

В Правительстве Красноярского края состоялось заседание оперативного штаба по вопросам 

северного завоза. Под руководством заместителя Губернатора края Валерия Семенова участники 

обсудили ход текущей кампании по доставке топлива и жизненно важных грузов  

в труднодоступные северные районы. 

«Северный завоз — это системная и командная работа. Только при скоординированных 

действиях всех уровней власти, муниципалитетов, федеральных структур и транспортных 

организаций мы сможем обеспечить надежное и своевременное снабжение северных территорий. 

Наша цель — не просто пройти сезон без сбоев, а выстроить устойчивую логистическую систему 

на долгосрочную перспективу», — подчеркнул заместитель Губернатора Красноярского края 

Валерий Семенов. 

https://www.pnp.ru/culture/putin-poruchil-glavam-regionov-sozdat-usloviya-dlya-rabotnikov-kultury.html
https://www.pnp.ru/culture/putin-poruchil-glavam-regionov-sozdat-usloviya-dlya-rabotnikov-kultury.html
https://www.pnp.ru/politics/deputat-vlasova-feldshery-s-1-sentyabrya-smogut-podmenyat-vrachey-pri-ikh-nekhvatke.html
https://www.pnp.ru/politics/deputat-vlasova-feldshery-s-1-sentyabrya-smogut-podmenyat-vrachey-pri-ikh-nekhvatke.html
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По информации министерства транспорта края и Енисейского речного пароходства,  

в этом году реки вскрылись в стандартные сроки, навигация началась без сбоев. Грузы  

уже доставлены в населенные пункты, расположенные на Подкаменной Тунгуске, идет активная 

доставка в поселки на Нижней Тунгуске. Часть судов в настоящее время на пути к Дудинке.  

В текущую кампанию задействовано новое судно, обеспечивающее проводку барж через 

Казачинский порог. По оценкам специалистов, гидрологическая обстановка остается благоприятной 

для судоходства. 

«В 2025 году в северные районы Красноярского края планируется доставить порядка 150 

тыс. тонн топлива для обеспечения прохождения отопительного сезона 2025-2026 гг.  

По состоянию на 7 июня, уже завезено около 17 тыс. тонн, что составляет 11% от планового 

объема и превышает показатели прошлого года за аналогичный период», - отметил руководитель 

агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов края 

Антон Нарчуганов. 

11.06.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116354 

 

Увеличение мер поддержки, улучшение инфраструктуры и медицинского сопровождения:  

в Правительстве края обсудили реализацию нацпроекта «Семья» 

На президиуме Правительства края под председательством Губернатора Михаила Котюкова 

рассмотрели реализацию национального проекта «Семья». В Красноярском крае он включает пять 

региональных проектов – «Поддержка семьи», «Многодетная семья», «Старшее поколение», 

«Охрана материнства и детства», «Семейные ценности и инфраструктура культуры». 

Все объединены общими задачами – сохранение населения, поддержка семей с детьми, забота 

о старшем поколении, реализация потенциала и талантов молодежи, воспитание патриотичной                    

и социально ответственной личности. 

Министр социальной политики Красноярского края Ирина Пастухова рассказала, в рамках 

инициативы «Поддержка семьи» ежемесячное пособие в связи с рождением и воспитанием ребенка 

в 2025 году семьи получат на 207, 7 тыс. детей, также финансовой поддержкой будут обеспечены                

3, 2 тыс. будущих мамы. 

На 1 мая выплата предоставлена на 84 тыс. детей и 2,3 тыс. беременных женщин. В рамках 

этого же проекта в 2025 году в Красноярске планируется обновить детские сады №№110 и 206.  

На капитальный ремонт зданий и оснащение новым оборудованием выделят 135 млн рублей. 

Региональный проект «Многодетная семья» охватывает 52,4 тыс. многодетных семей края.  

С учетом того, что в их составе есть дети, которые уже достигли 18-летнего возраста, за минувшее 

полугодие получателями положенных мер поддержки стали 42 965 семей. На основании 

социального контракта помощь получили 3,4 тыс. жителей края, 706 из них многодетные. 

Напомним, что государственная поддержка по социальному контракту предоставляется  

на открытие своего дела, обучение, поиск работы с дальнейшим трудоустройством, ведение 

личного подсобного хозяйства.  

Первый заместитель министра здравоохранения края Юлия Белоусова сообщила,  

что в рамках регионального проекта «Охрана материнство и детства» в этом году откроются две 

женские консультации в Березовке и Богучанах. Для учреждений закупят необходимое 

оборудование, наблюдаться здесь смогут более 40 тысяч женщин. 

До 2027 года дооснастят три перинатальных центра края, два из них в этом году –  

в Красноярске и Ачинске. Медики планируют увеличить количество детей, взятых  

под диспансерное наблюдение, и продолжить реализацию программ ЭКО. До 2030-го процедуры  

ЭКО предположительно пройдут 8 748 семей региона. 

Как и по всей стране, в Красноярском крае власти всех уровней уделяют разработке проектов 

по улучшению демографической ситуации. Так, например, свои работы на эту тему Михаилу 

Котюкову уже представили участники Губернаторского управленческого резерва. 

Для справки 

В 2025 году по инициативе Президента РФ в стране стартовали 19 новых национальных 

проектов. Красноярский край участвует в 13-ти. До конца 2025 года на их реализацию будет 

направлено свыше 48 млрд рублей, из них 21 млрд из федерального бюджета.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116354
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Цель национального проекта «Семья» – это увеличение числа семей с детьми, в том числе 

многодетных, и укрепление семейных ценностей. 

17.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116384 

 

Владимир Путин поручил Правительству России создать «Площадь Первых» в Красноярске 

Президент России Владимир Путин поручил федеральному Правительству реализовать 

масштабный проект для молодежи «Площадь Первых». Возведение нового комплекса будет вестись 

вместе с благоустройством набережной Енисея. С просьбой о поддержке на федеральном уровне                  

в создании пространства для детей и молодежи к главе государства обратился Губернатор Михаил 

Котюков. 

Реализация масштабного проекта включена в перечень поручений Президента страны  

по итогам заседания наблюдательного совета «Движения первых». Комплекс «Площадь Первых» – 

это современное общественное пространство, которое появится на берегу Енисея, в районе 

Предмостной площади Красноярска. Кластер для детей и молодёжи будет состоять из двух зданий, 

соединённых переходом, общей площадью более 26 тысяч квадратных метров. 

В одном корпусе разместится центр научно-технического творчества молодёжи.  

Он обеспечит доступ молодёжи к передовым знаниям и технологиям, а также станет основой  

для обеспечения технологического прорыва и лидерства страны в области науки и технологий.  

В центре будут действовать программы по робототехнике, БПЛА, программированию и другим 

современным направлениям. 

Второй корпус станет многофункциональной круглогодичной площадкой для демонстрации 

достижений молодых талантов. 

В комплексе будут проходить всероссийские и международные конкурсы, фестивали  

и выставки при поддержке Росмолодёжи и «Движения первых». Кроме того, здесь разместятся 

представительства всероссийских организаций и объединений, появится первая в стране базовая 

площадка «Движения первых». 

Объект планируют открыть к 400-летнему юбилею Красноярска в 2028 году. 

Напомним, что в марте 2026 года Губернатор Красноярского края Михаил Котюков 

представил проект строительства нового центра для детей и молодёжи на заседании 

наблюдательного совета «Движения первых» под председательством Президента России. Владимир 

Путин поддержал идею. 

Красноярский край входит в тройку лучших регионов по эффективности реализации 

молодёжной политики. В регионе действуют десятки проектов, направленных на самореализацию                           

и развитие талантов молодёжи. В каждом городе и районном центре работают молодёжные центры, 

где ребята могут найти поддержку своих идей, заняться любимым делом или участвовать                            

в мероприятиях. 

17.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116381 

 

В сельских школах Красноярского края появятся агроклассы 

В этом году в крае планируют создать шесть агротехнологических классов. Работу выполнят  

в рамках федерального проекта «Кадры в АПК» нацпроекта «Технологическое обеспечение 

продовольственной безопасности». 

Таким образом будет создана система подготовки специалистов для сельскохозяйственной 

отрасли – от агроклассов до высших учебных заведений. 

Минсельхоз края совместно с министерством образования региона определили перечень 

школ, где в этом году откроются агроклассы. Это Степновская средняя школа» в Назаровском 

районе, Приморская средняя школа в Балахтинском районе и Дзержинская средняя школа №3  

в Дзержинском районе. 

Первый замминистра сельского хозяйства края Лариса Белецкая: «Важно знакомить молодых 

людей с агросферой, современными технологиями сельского хозяйства еще со школы, причем                    

с активным участием работодателей. Надеемся, что руководители организаций АПК края 

выступят инициаторами создания агроклассов на своих территориях либо активно поддержат 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116384
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116381
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те школы, которые решат организовать аграрный класс у себя. Эти усилия вернутся в виде 

высококвалифицированных и мотивированных специалистов». 

В рамках федерального проекта предполагается компенсировать расходы работодателей  

на создание агроклассов. 

Ученики с 7 по 11 класс будут углубленно изучать профильные предметы – математику, 

физику, химию, биологию, знакомиться с передовыми технологиями в сельхозотрасли.  

В обучении ребят, кроме учителей школы, примут участие преподаватели аграрного университета      

и техникумов. 

Для создания агроклассов в крае уже подписаны соглашения о сотрудничестве между 

школами, Красноярским ГАУ, отраслевыми техникумами и работодателями, среди которых ЗАО 

«Назаровское», ООО «Малтат» и ООО «Агролес». 

Помещения для агроклассов предстоит подготовить под стандарты, установленные 

Минсельхозом России, оснастить их недостающим оборудованием. 

18.06.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116395 

 

Предприятиям АПК Красноярского края возместят затраты на обучение специалистов  

в вузах и колледжах 

В Минсельхозе края подвели итоги отбора получателей субсидий на возмещение части затрат 

по ученическим договорам и договорам о целевом обучении студентов агровузов  

и учреждений среднего профессионального образования. 

Сельхозпредприятиям возместят затраты на обучение 16 специалистов, которые учатся  

в Красноярском аграрном университете, Шушенском сельхозколледже, Уярском сельхозтехникуме 

и других учебных заведениях. Среди востребованных – ветеринарные врачи, зоотехники, 

специалисты в области агроинженерии, эксплуатации и ремонта сельхозтехники.  

На эти цели предприятиям выплатят около 1 млн рублей из федерального и краевого бюджетов. 

Субсидии предусмотрены для индивидуальных предпринимателей, работающих в аграрном 

секторе, а также для сельскохозяйственных и перерабатывающих предприятий на селе. 

«Работодателям компенсируют 90% от стоимости обучения студентов в агровузах и 30%   

в колледжах и техникумах. Эта мера поддержки предусмотрена в федеральном проекте «Кадры              

в АПК» нацпроекта «Технологическое обеспечение продовольственной безопасности», который 

реализуется в крае с 2025 года. Проект направлен на привлечение квалифицированных 

специалистов в отрасль», – рассказывает первый замминистра сельского хозяйства края Лариса 

Белецкая. 

В процессе обучения студенты получают стипендию от будущего работодателя, проходят 

практику на предприятии. После учебы у молодых специалистов есть гарантированное место 

работы. Такая практика позволяет аграриям готовить специалистов под конкретные потребности 

производства. 

Евгения Кожевникова, главный специалист ИП главы КФХ Н.В. Зубаревой рассказывает,  

что на предприятии уже работают несколько сотрудников, которые окончили обучение  

по целевому договору. «Наиболее востребованные специальности – ветеринария, зоотехния, 

агроинженерия. Мы загружаем заявку на платформе «Работа России», абитуриенты выбирают 

предложение и заключают с нами договор. Некоторые ребята, проходя у нас практику, решают 

потом работать здесь и тоже идут на целевое обучение. Господдержка в виде субсидий 

действительно значимая мера в этом вопросе», – отметила Евгения Кожевникова. 

Кроме возмещения части затрат на целевое обучение в рамках федпроекта «Кадры в АПК», 

предприятия АПК могут также получить субсидию на оплату труда и проживание студентов  

во время практики. 

23.06.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116452 

 

Утверждены порядки беззаявительного назначения мер социальной поддержки  

семьям с детьми 

На заседании регионального Правительства приняты нормативно-правовые акты, 

регламентирующие беззаявительное назначение трёх мер социальной поддержки семьям с детьми: 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116395
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116452
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ежегодную выплату к школе и ежемесячную компенсацию расходов по оплате базовых поездок  

по социальной карте на детей-школьников из многодетных семей и семей, где оба родителя - 

инвалиды, а также ежемесячное пособие семьям с детьми, в которых родители (лица,  

их заменяющие) – инвалиды. 

Механизмы получения информации по каналам межведомственного взаимодействия 

позволяют отслеживать наступление той или иной жизненной ситуации. Ранее в рамках программы 

«Государство для людей» и нацпроекта «Семья» по поручению Губернатора были внесены 

изменения в закон края о социальной поддержке семей с детьми, которые предусматривают 

беззаявительный формат назначения вышеназванных выплат. Теперь же принят и порядок их 

назначения. 

В беззаявительном режиме меры социальной поддержки будут назначаться при условии 

наличия у территориальных отделений соцзащиты по месту жительства семьи всех необходимых 

для назначения документов или сведений, в том числе содержащихся в информационной системе 

«Адресная социальная помощь», либо запрашиваемых в рамках межведомственного электронного 

взаимодействия в соответствующих органах (организациях). При этом, в случае отсутствия  

у уполномоченной организации необходимых для принятия решения о назначении мер поддержки 

документов и сведений, назначение мер поддержки будет осуществляться по заявлению граждан. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: « Например,  

в отношении ежегодного пособия на детей-школьников мы будем формировать выплатные списки 

в июле с перечислением средств в августе. Если же у семьи есть необходимость в более раннем 

получении выплаты, то в этом случае она может обратиться за мерой социальной поддержки, 

подав соответствующее заявление». 

Также на заседании Правительства приняты изменения, позволяющие предоставлять меры 

социальной поддержки семьям с детьми в случае отсутствия у них регистрации на территории 

Красноярского края при условии фактического проживания в крае и отсутствии регистрации  

по месту жительства в другом субъекте Российской Федерации. 

25.06.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116475 

 

Михаил Котюков представил предложения Правительству России  

по развитию науки в регионах 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков выступил на стратегической сессии 

председателя Правительства России Михаила Мишустина, посвященной перспективам развития 

отечественной науки. 

В центре обсуждения – новая модель развития науки, направленная на повышение её роли  

в социально-экономическом развитии регионов. 

Михаил Мишустин напомнил, в прошлом году указом Президента утверждена стратегия 

научно-технологического развития. Она обозначает приоритеты, на которые будут направлены 

меры поддержки. Для достижения этих целей к 2030 году будут увеличены затраты  

на исследования и разработки. В том числе за счёт роста инвестиций со стороны частного бизнеса. 

«Это требует новой модели развития науки. Её основой станут национальные проекты,  

а результатом их реализации должны быть конкретные наукоёмкие продукты, современные 

технологии, решения для реального сектора, созданные с учётом потребностей отраслей, 

предприятий, чтобы как можно оперативнее запускать производство. Предстоит объединить 

ресурсы государства и бизнеса, определить приоритетность финансирования, обеспечить единые 

подходы к планированию и управлению расходами на выполнение работ, в полной мере 

использовать инструментарий для повышения инвестиционной активности компаний», - отметил 

глава кабинета министров. 

В своем выступлении Михаил Котюков обозначил основные направления для формирования 

эффективной системы поддержки исследований в субъектах страны. Предложения разработала 

профильная рабочая группа. Среди ключевых инициатив – вовлечение территорий в определение 

приоритетных научных направлений, меры по децентрализации кадров и укреплению 

инфраструктуры учреждений в регионах, а также расширение возможностей для участия субъектов 

РФ в грантовых программах институтов развития. 
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«Нам необходимо выстроить такую модель, при которой научные исследования будут 

максимально ориентированы на потребности конкретных регионов. Когда исследования 

отвечают реальным запросам экономики субъектов страны, мы получаем востребованные 

результаты, заинтересованность бизнеса, и, что особенно важно, возможность удержать 

талантливых специалистов на местах», – подчеркнул глава Красноярского края. 

25.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116474 

 

Михаил Котюков возглавил Наблюдательный совет Общества «Знание»  

в Красноярском крае 

В Красноярском крае создан Наблюдательный совет Общества «Знание», работу которого 

возглавит Губернатор Михаил Котюков. Решение принято на общем собрании регионального 

отделения просветительской организации. 

Напомним, что «Знание» проводит мероприятия для молодежи России: организует 

выступления деятелей культуры, искусства, науки, истории, проводит научные соревнования, 

конкурсы, викторины, снимает фильмы и помогает начинающим лекторам найти свою аудиторию. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Благодарю за оказанное доверие.  

В прошлом году в Красноярском крае под эгидой «Знания» проведено около 700 просветительских 

мероприятий, участниками которых стали более 37 тысяч человек – школьники, студенты, 

работающая молодежь, представители органов власти. Уверен, что совместными усилиями  

мы сможем создать новые проекты, которые будут способствовать развитию нашего региона». 

Председатель регионального отделения просветительской организации, ректор СФУ Максим 

Румянцев отметил, что в данный момент «Знание» насчитывает в регионе более 261 активных 

лекторов. За первое полугодие 2025-го состоялось почти 400 просветительских событий. 

«Мероприятия были направлены на профориентацию, популяризацию науки  

и патриотическое воспитание. Отклик показывает, что направления, в которых мы работаем 

актуальны. Общество «Знание» ставит задачи по дальнейшему развитию просветительской 

деятельности, внедрению новых форматов взаимодействия с молодёжью, расширению 

лекторского сообщества и реализации новых проектов», – подчеркнул Максим Румянцев. 

Отметим, что деятельность регионального отделения Общества «Знание» – это не только 

лекции, мастер-классы, квизы, но также выступления и диалоги с федеральными спикерами, 

которые приезжают в Красноярский край. В этом году организация стала партнером 

образовательной программы «Енисейский экспресс». Лекторы посетили с просветительскими 

встречами 14 территорий Красноярского края - программа включала научно-популярные 

активности, лекции о достижениях красноярцев в науке, в том числе и в годы Великой 

Отечественной войны. 

25.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116478 

 

Губернатор Михаил Котюков принял участие в расширенном совещании  

по противопаводковым и противопожарным мероприятиям 

Пожарная обстановка и противопаводковые мероприятия стали темой расширенного 

совещания, которое в режиме ВКС провел заместитель председателя Правительства РФ Дмитрий 

Патрушев. Об оперативной ситуации в регионах доложили руководители МЧС, Минприроды, 

Росгидромета, Росводресурсов, Рослесхоза, а также главы территорий РФ. Участие в обсуждении 

повестки принял Губернатор Красноярского края Михаил Котюков. 

Вице-премьер отметил, что благодаря превентивным мерам, принятым субъектами СФО,  

в период весеннего половодья, серьезных затоплений удалось избежать. Однако в ряде субъектов 

все еще сохраняется высокий уровень воды, поэтому мониторинг гидрологической ситуации 

продолжится. Регионам рекомендовано усилить взаимодействие с муниципалитетами при 

реализации планов по защите территорий, которые традиционно попадают в зону подтопления. 

В Красноярском крае в сравнении с аналогичным периодом прошлого года период минувшего 

половодья оценивается как максимально благоприятный. В целом же количество затопленных 

территорий в регионе снизилось на 70%. Опасных и неблагоприятных гидрологических явлений  
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не прогнозируются. В данный момент Сибирь переживает пик пожароопасного периода, который 

из-за погодных условий в этом году начался раньше обычного. 

Заместитель председателя Правительства РФ Дмитрий Патрушев напомнил главам субъектов, 

что во избежание усугубления пожарной обстановки 80% возгораний необходимо ликвидировать  

в первые сутки. 

Ситуация с лесными пожарами в Красноярском крае находится под контролем, на данный 

момент угрозы населенным пунктам и объектам экономики нет. На территории гослесфонда  

и в муниципалитетах ежедневно работают патрульные группы, проводится наземный, авиационный 

и космомониторинг, задействован флот БПЛА. Информация со 170 камер системы мониторинга  

в режиме онлайн передается в диспетчерскую службу лесного хозяйства. 

С начала года в крае потушен 321 лесной пожар и 662 пожара сухой растительности. Общая 

группировка сил и средств пожаротушения составляет 5750 человек и 2400 единиц техники. 

Высокий риск возникновения пожаров сохраняется на всей территории региона. 

Напомним, что в Красноярском крае в целях предупреждения чрезвычайных ситуаций  

в связи с прохождением пожароопасного периода до 01.07.2025 действует режим повышенной 

готовности. 

25.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116484 

 

655 детей-сирот в крае получат жильё 

В этом году для детей-сирот в крае приобретут 655 квартир. На эти цели в рамках 

региональной программы «Создание условий для обеспечения жильём граждан и формирование 

комфортной городской среды» выделено более 2,5 млрд рублей. 

В Красноярске квартирами обеспечат 243 сироты, в Ачинском муниципальном округе – 42,  

в Канском муниципальном округе – 41, в Минусинском муниципальном округе – 25, в Рыбинском 

муниципальном округе – 21, в Емельяновском муниципальном округе – 18, в Енисейском 

муниципальном округе – 16, в Балахтинско-Новосёловском, Курагинском и Шушенском 

муниципальных округах – по 14 детей-сирот. В остальных муниципальных и городских округах 

приобретут от 1 до 12 квартир на вторичном жилом рынке. 

«В крае действуют два механизма по обеспечению жильём детей-сирот, предоставление 

готового жилья и выдача жилищного сертификата. Большой популярностью пользуются 

сертификаты, благодаря которым в этом году не менее 637 сирот самостоятельно приобретут  

для себя жильё в любых городах и районах нашего края. Сертификаты предоставляются сиротам 

со стажем работы не менее шести месяцев, не имеющим алиментных и других обязательств. Для 

остальных приобретаем квартиры в тех муниципалитетах, где они живут. В небольших городах    

и районах края наблюдается дефицит качественного и готового к продаже жилья, однако нам 

удалось приобрести подходящие варианты и до конца года все сироты смогут заселиться                            

в собственные квартиры». 

26.06.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116489 

 

Михаил Котюков: Для эффективной реализации федерального проекта «Чистый воздух» 

важно обеспечить взаимодействие всех заинтересованных сторон 

Губернатор Михаил Котюков провел заседание регионального штаба федерального проекта 

«Чистый воздух» национального проекта «Экологическое благополучие». В повестке – реализация 

в городах – участниках проекта ключевых мероприятий по сокращению выбросов в атмосферу  

и улучшению экологической обстановки. 

Цель, поставленная Президентом РФ Владимиром Путиным, – поэтапное снижение выбросов 

опасных загрязняющих веществ в Красноярске и Норильске к концу 2026 года,  

в Минусинске, Ачинске, Лесосибирске – до конца 2036 года. Для ее достижения разработаны  

и реализуются комплексные планы мероприятий. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Состоянию атмосферного воздуха  

мы уделяем самое пристальное внимание. Край реализует федеральный проект «Чистый воздух», 

чтобы существенно снизить выбросы загрязняющих веществ в городах-участниках. Проект 
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комплексный, важно обеспечить централизованную работу всех заинтересованных сторон. 

Необходимо держать ситуацию на постоянном контроле». 

Для большинства городов в числе приоритетов – перевод частного сектора на более 

экологичные источники теплоснабжения. Масштабные работы запущены и уже реализуются  

в Красноярске и Минусинске. Переход на современные автоматические котлы позволяет жителям 

экономить до 30% на топливе, а также существенно сокращает выбросы в атмосферу. Красноярцы            

и минусинцы уже оценили преимущества новых экологичных систем. В столице края в этом году 

заменят старые печи и котлы на современные автоматические в более 1130 домах, в Минусинске – 

почти в 500. 

По мнению федеральных экспертов, Красноярский край занимает лидирующие позиции  

в стране по переводу частного сектора на автоматические твердотопливные котлы. Опыт региона 

учтен при разработке специальной программы Минстроя РФ, которая позволит распространить эту 

практику на населенные пункты Сибири, которые не являются участниками проекта «Чистый 

воздух». 

Также Михаил Котюков акцентировал внимание на организации эффективного 

взаимодействия с Республикой Хакасия по координации действий по реализации проекта «Чистый 

воздух». Соответствущее соглашение было подписано на полях ПМЭФ. 

На особом контроле штаба – реализация программ по экологической модернизации 

производств крупными предприятиями. Только в Красноярске компании уже выделили  

на мероприятия по снижению выбросов более 56 млрд рублей, в том числе средства вкладывают  

в установку современных фильтров и передового оборудования. 

Кроме того, полностью выполнена программа по закрытию устаревших и неэффективных 

котельных, что позволило сократить объем выбросов в атмосферу. Также участники регионального 

штаба обсудили ввод ограничений на использование твёрдого топлива юридическими лицами и ИП 

в ряде городов края. Так, в новом отопительном сезоне в Красноярске, Ачинске, Минусинске, 

Лесосибирске, Канске, Назарове начнет действовать запрет на использование твердого топлива 

предприятиями, в связи с чем им необходимо заменить старое оборудование на более экологичное. 

В помощь им предлагают систему мер государственной поддержки, которая включает льготные                  

и микрозаймы, а также субсидии субъектам МСП. Эти меры востребованы среди 

предпринимателей, за консультациями уже обратились более 100 малых и средних компаний. 

27.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116500 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Седьмое заседание девятой сессии 

Состоялось VII заседание IХ сессии краевого парламента. 

На сессии рассмотрено 20 вопросов. Парламентарии рассмотрели кандидатуры 

представителей Красноярского края в органы управления и контроля акционерных обществ, акции 

которых находятся в государственной собственности Красноярского края. 

Также на сессии с докладом «О соблюдении конституционных прав и свобод коренных 

малочисленных народов в Красноярском крае в 2024 году» выступил Уполномоченный по правам 

коренных малочисленных народов в Красноярском крае Григорий Дюкарев. 

Рассмотрен законопроект о госрегулировании в сфере производства и оборота этилового 

спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции. 

Кроме того, в повестку вошли вопросы, касающиеся социальной поддержки ветеранов, 

многодетных семей края и другие темы. 

Открывая заседание, председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко поздравил 

депутата Наталью Пыжикову. Указом Президента Российской Федерации краевой парламентарий, 

ректор Красноярского государственного аграрного университета награждена медалью ордена  

«За заслуги перед Отечеством» II степени за профессиональные достижения, подготовку 

высококвалифицированных специалистов, научно-педагогическую деятельность и многолетнюю 

добросовестную работу. 
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Спикер краевого парламента отметил, что заседание, предварительно завершающее эту 

сессию, состоится 10 июля. 

На нем предстоит заслушать отчет председателя Правительства края Сергея Верещагина  

о работе Правительства края за 2024 год, рассмотреть проект закона об исполнении краевого 

бюджета за 2024 год. 

Перед рассмотрением этого законопроекта, 23 июня, состоятся традиционные публичные 

слушания. 

Утверждены составы органов управления и контроля госпредприятий края 

На заседании сессии депутаты согласовали представителей в составы советов директоров  

и контрольных органов предприятий, чьи акции находятся в государственной собственности 

Красноярского края. 

Ранее вопрос рассматривался на заседании комитета по экономике и налоговой политике. Как 

сообщил председатель комитета Егор Васильев, речь идет о включении в советы директоров  

ревизионные комиссии девяти АО: «Красноярский завод цветных металлов имени В. Н. Гулидова», 

«Красноярская региональная энергетическая компания», «Красноярсккрайгаз», проектный, научно-

исследовательский и конструкторский институт «Красноярский ПромстройНИИпроект», институт 

«Красноярскгражданпроект», «КрасАвиа», «КрасАвиаПорт», «Губернские аптеки», 

«Автоспецбаза». 

Кандидатов представили министры и представители руководства профильных ведомств.  

В советы директоров пяти акционерных обществ вошли депутаты Законодательного Собрания: 

Егор Васильев, Сергей Зяблов, Виталий Дроздов, Илья Зайцев. 

Депутаты Ирина Иванова, Владимир Чернышенко, Виктор Кардашов высказали свои 

замечания, в частности, они касались организации работы АО «Автоспецбаза». 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко поблагодарил комитеты и коллег-

депутатов, которые нашли возможным с точки зрения профессиональной депутатской нагрузки 

взять на себя ответственность за участие в советах директоров некоторых акционерных обществ. 

Он отметил: «Предприятия, органы управления которых мы сегодня сформировали, являются  

по-настоящему знаковыми для Красноярского края, существенным образом влияя на стабильность 

и показатели работы в тех сферах, в которых они действуют». 

Уполномоченный по правам коренных малочисленных народов рассказал 

 о том, что волнует жителей северных территорий 

Свой ежегодный доклад на заседании сессии представил Уполномоченный по правам 

коренных малочисленных народов Григорий Дюкарев. 

Выступление он начал с исторического факта, посвященного 80-летию Великой Победы:  

в годы Великой Отечественной войны были созданы специальные подразделения, состоящие  

из оленей и оленеводов. Григорий Дюкарев напомнил об их вкладе в общую Победу. 

Что касается деятельности по защите прав - в 2024 году в его адрес поступило  

159 обращений. Традиционно большая часть – 128 - из Таймырского Долгано-Ненецкого 

муниципального района, 13 из Эвенкии, единичные обращения были из Туруханского, Тюхтетского 

районов, Норильска и Красноярска. 

Жители края знают и активно пользуются институтом Уполномоченного по правам КМН, 

растет уровень грамотности северян, становятся более доступными социальные сети и другие 

форматы обращений. 

Тематика поступивших обращений различна: нарушения прав коренных малочисленных 

народов, жалобы на действия или бездействие должностных лиц, нарушения прав потребителей 

услуг, в том числе ЖКХ, транспортных и торговых. Одним из самых сложных вопросов остается 

нарушение прав на жилье — такие жалобы входят в тройку самых распространенных, они возникли 

в 22 случаях. 

Также требуют внимания нарушения прав на социальное обеспечение, получение 

юридической помощи, образование, защиту материнства и детства. 

Отдельно Григорий Дюкарев остановился на необходимости соблюдения прав на охрану 

здоровья, с таким вопросом в его адрес обратились 9 человек. 

В большинстве случаев это трудности с оказанием медицинской помощи с использованием 

санитарной авиации. В прошлом году было сделано 660 вылетов, в результате которых помощь 

оказана 862 гражданам, в том числе 221 ребенку. Особое внимание Уполномоченный уделяет 
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вопросам, связанным с выездом в отдаленные поселки, где санитарная авиация остается 

единственной возможностью для жителей тундры получить квалифицированную медицинскую 

помощь. 

Также по информации Уполномоченного, в Эвенкийском муниципальном районе 

складывается неблагоприятная ситуация с заболеваемостью туберкулезом в среде оленеводов, 

жителей поселка Суринда. 

Немало усилий направлено на изучение и сохранение национальных языков и культуры 

коренных малочисленных народов края. 

В 2024 году родные языки КМН изучали 1636 обучающихся в 33 общеобразовательных 

организациях. Для студентов Таймырского колледжа введена дополнительная программа 

повышения квалификации «учитель родного языка и литературы в начальных классах», студенты 

изучают нганасанский, долганский, эвенкийский, ненецкий языки в учебной дисциплине «родной 

язык». Издаются книги, есть высокая потребность в издании учебников для изучения родных 

языков. 

Отмечено, что в Тюхтетском районе действует чулымская община, где прошли перевыборы 

председателя и идет активная общественная работа. 

В докладе прозвучало, что опасение вызывает состояние популяции дикого северного оленя, 

это подтверждают и результаты летней кампании по авиаучету их численности.  

Так с 2009 по 2024 годы численность поголовья снизилась в 3,5 раза: с 486 тыс. до 138 тыс. голов. 

Григорий Дюкарев считает, что необходимо сохранить ранее установленные лимиты добычи 

дикого северного оленя для личных нужд. 

Доклад вызвал активное обсуждение, депутаты задали вопросы, касающиеся разных сфер. 

Так, отвечая на вопрос Владимира Чернышенко, Григорий Иванович рассказал, что в нашем крае 

проживают более 15,5 тысяч представителей коренных малочисленных народов. Виктор Кардашов 

спросил о таком ресурсе, как овцебыки - есть ли к этому виду промысловый интерес у местных 

жителей. Также шла речь о чипировании оленей - здесь к дискуссии подключились Елена Пензина 

и Людмила Магомедова. Андрей Гаюльский поднял вопрос о мерах поддержки оленеводов. 

Отдельной темой обсуждения стала связь, с которой есть трудности на отдаленных 

территориях. О проблемах и возможностях их решения говорили Дмитрий Свиридов,  

Егор Васильев, Андрей Новак, Сергей Сизоненко. 

От профильного комитета Сергей Сизоненко поблагодарил Уполномоченного  

за конструктивную работу и пригласил коллег к совместным предложениям по проекту 

Постановления Законодательного Собрания, основанного на докладе северного омбудсмена. 

Людмила Магомедова: «В части мер социальной поддержки проделана серьезная 

работа» 

Председатель комитета по развитию северных и арктических территорий и делам КМН 

Людмила Магомедова: 

- Каждый год мы заслушиваем доклад Уполномоченного по правам коренных малочисленных 

народов, это очень важно для нас. От того, как работает институт уполномоченных, зависит,  

в том числе, и качество нашей деятельности как законодателей. И вот уже буквально за этот год 

проделана, я считаю, серьезная работа именно в части мер социальной поддержки. 

Сегодня много говорили о субсидировании, об увеличении на голову оленя, мы размер 

практически в два раза увеличили. Это определенное достижение, причем есть еще проблемы  

с оплатой труда, например, тех же оленеводов. Но мы приложили немало усилий для того, чтобы 

снять НДФЛ с тех мер поддержки, которые выделялись ранее. 

Поэтому от нашей слаженной работы зависит очень-очень многое. Это, в том числе,  

и общественные организации, которые представляют и защищают интересы коренных 

малочисленных народов. Что мне очень понравилось в этот раз - они приняли самое активное 

участие в обсуждении доклада на комитете. Мы всех посчитали - официально зарегистрировано  

в Минюсте 11 организаций. Мне бы, конечно, хотелось, чтобы они все были в одном объединении 

под названием Ассоциация. Вот от того, что мы объединяем усилия и получаются хорошие 

результаты. 

Сегодня прозвучало, что мы сделали все для того, чтобы дети тундровиков, оленеводов, 

рыбаков, охотников тоже воспользовались предоставляемыми мерами поддержки в части летних 
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каникул. Важно, чтобы они оздоравливались в наших лагерях на юге края и за его пределами.  

Вот здесь мы вместе с федерацией, надо сказать, постарались. 

Серьезный шаг вперед сделан в плане поддержки коренных языков, изучения традиций, 

помощи мастерам. 

Мы уравняли некоторые меры поддержки для оленеводов, рыбаков и охотников. Сегодня 

прозвучало, что социальные проблемы ушли на третье место — даже не проблемы, а жалобы 

социального характера. Это очень радует. Думаю, нам есть еще над чем работать. 

Мы предлагаем депутатам Законодательного Собрания в Постановлении краевого 

парламента прописать более четкое отношение к совету представителей. Есть еще один орган, 

через который тоже можно транслировать проблемы человека, проживающего на нашей 

территории, относящегося к категории малочисленных. Это совет представителей  

при правительстве Красноярского края. По мнению комитета, мы должны больше привлекать  

в качестве общественников участников СВО. 

Сегодня ребята, которые относятся к коренным и малочисленным, возвращаются по разным 

причинам домой. Полученные травмы уже не позволяют им дальше защищать Родину. Но они нам 

очень здесь нужны. В поддержку нашего президента Владимира Владимировича Путина скажу, 

что этих ребят нам нужно слышать, привлекать к общественной деятельности. 

Также у нас завершается работа над законопроектом по поддержке пенсионеров из числа 

коренных малочисленных народов. Я бы хотела именно сегодня его тоже анонсировать. Документ 

получил поддержку губернатора Красноярского края. Надеюсь, что до конца сезона мы примем 

этот закон. 

Перечень документов для предоставления участникам СВО земельных участков 

уточнят 

На заседании сессии в первом чтении депутаты согласовали поправки в закон  

о регулировании земельных отношений. Уточняется перечень документов, необходимых 

участникам СВО и членам их семей для бесплатного получения участка. 

Такое право появилось у участников-ветеранов боевых действий, удостоенных звания  

Героя Российской Федерации или награжденных орденами, с весны прошлого года. Участки 

выделяются на государственных и муниципальных землях, но для этого надо подтвердить факт 

проживания на территории Красноярского края. 

По проекту закона, инициированного прокуратурой края и внесенного совместно  

с депутатами, подтвердить это можно не только с помощью паспорта. В действующий закон 

предлагают внести в качестве подтверждающих документов копии свидетельства о регистрации 

участника СВО по месту пребывания на территории края, вступившего в силу решение суда  

об установлении факта проживания, а также сведений работодателя о том, что участник СВО 

работает в крае. 

Виталий Дроздов, председатель комитета по природным ресурсам и экологии, который 

занимается сферой земельных отношений, отметил: «Институт прописки не равен факту 

проживания, мы от этого отходим. Категория получателей этой меры поддержки данными 

поправками не расширяется, остается та же самая, но мы упрощаем участникам СВО и членам 

их семей саму процедуру, исходя из правоприменительной практики. Благодарю прокуратуру  

за то, что оперативно отреагировали и предложили такие поправки, которые мы отработали 

совместно с комитетом». 

В крае предлагают запретить продажу алкоголя 1 июня и 1 сентября 

В первом чтении приняты поправки в закон о госрегулировании в сфере производства  

и оборота алкогольной продукции. 

Предлагается полностью запретить продажу алкоголя (кроме предприятий общественного 

питания) в Международный день защиты детей и в День знаний. Если 1 сентября приходится  

на выходной день, - в первый следующий за ним рабочий день. 

В магазинах, расположенных в многоквартирных домах или пристройках к ним, сократят 

время продажи спиртных напитков. Сейчас продажа запрещена с 23 до 8 часов. В случае принятия 

поправок их можно будет продавать там с 10 часов утра до 21 часа вечера. 

Кроме того, в проекте закона приводятся требования к размещению и обустройству сезонных 

залов предприятий общественного питания. 
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Депутат Александр Ратахин предложил коллегам также подумать над ассортиментом 

продукции, представленной в сетевых алкомаркетах: наряду с алкогольной продукцией они 

продают чипсы, газированные напитки, за которыми туда приходят дети. Он предложил ограничить 

там продажу таких продуктов. 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев отметил,  

что проект закона прошел оценку регулирующего воздействия, работа над ним продолжится. 

Егор Васильев: «Ограничение продажи алкоголя вызывает широкую общественную 

дискуссию» 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике: 

- Об этой инициативе впервые узнали из заявления губернатора Красноярского края. Она 

долго разрабатывалась профильным министерством, проходила оценку регулирующего 

воздействия наших предпринимателей, и сейчас принята в первом чтении. 

Это два дня, когда запрещено вообще продавать алкоголь, и ограничение продажи  

на дополнительные 4 часа в многоквартирных домах и пристроенных к ним помещениях. 

Понятно, что ко второму чтению будут еще какие-то поправки и инициативы. Как минимум 

мы предполагаем привести торговлю на территории многоквартирных домов в соответствие 

тому, что было сделано в отношении «наливаек» — этого псевдообщепита, который торгует 

пенными алкогольными продуктами. 

Общественная дискуссия по вопросу широкая: от мнения, что нужно запретить продажу 

гораздо кардинальнее, до сторонников того, что вообще ничего запрещать не надо, и взрослый 

человек сам разберется. Будем поступать очень взвешенно и двигаться в сторону ужесточения 

продажи алкоголя потому, что видим статистику, а она не радует. Это и связанные  

с употреблением алкоголя преступления, и заболевания. 

Лучше субсидия, чем штраф 

На заседании сессии министр экологии Владимир Часовитин представил поправки в краевой 

закон «Об административных правонарушениях». Основная инициатива заключается во введении 

административной ответственности за использование определенных видов твердого топлива 

(бурый, каменный уголь и антрацит) в отопительный период. Ограничения затронут шесть городов: 

Ачинск, Канск, Красноярск, Лесосибирск, Минусинск и Назарово. 

Необходимость изменений обусловлена тем, что многие предприятия малого и среднего 

бизнеса загрязняют атмосферу. Для улучшения ситуации требуется переход на более экологичные 

источники тепла. 

Штрафные санкции за нарушения для индивидуальных предпринимателей и должностных лиц 

составят от 15 до 50 тыс. рублей, для юридических лиц — от 100 до 500 тыс. рублей. Ограничения 

затрагивают 763 хозяйствующих субъекта. 

Подобные меры уже применяются в других регионах России, включая Бурятию, 

Владимирскую и Воронежскую области. 

Вступление закона в силу запланировано в 2025 году. Контроль за соблюдением новых норм 

будет осуществлять министерство экологии края. 

В обсуждении вопроса приняли участие спикер краевого парламента Алексей Додатко, 

председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев, депутаты 

Владимир Чернышенко, Александр Ратахин, Максим Маркерт, Ирина Иванова, Сергей Зяблов. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов отметил: 

«Власти региона вводят не только меру ответственности. В рамках весенней корректировки 

бюджета были предусмотрены 50 миллионов на субсидии для перевода малого и среднего бизнеса 

на экологичные виды отопления. Компенсация не стопроцентная. Например,  

если предприниматели поставили газовый котел стоимостью полтора миллиона рублей, то 

дотация из краевой казны составит 500 тысяч. 

Нет задачи наказывать, это лишь мера стимулирования перехода на экологическое 

отопление. Лучше получить субсидию, чем оплачивать штрафы, причём существенные». 

Предложенный правительством проект закона был принят в первом чтении. 

Получение мер социальной поддержки ветеранов предложено упростить 

Депутаты рассмотрели законопроект, упрощающий предоставление мер социальной 

поддержки ветеранам, реабилитированным гражданам и лицам, признанным пострадавшими  



25 

от политических репрессий. Документ разработан прокуратурой края совместно с председателем 

профильного комитета. 

Сейчас по действующему законодательству эти категории получателей льгот, не имеющие 

регистрации по месту жительства на территории края, вынуждены подтверждать факт проживания 

на территории региона в судебном порядке. 

При этом, исходя из положения федерального законодательства и судебной практики, 

отсутствие регистрации по месту жительства не может препятствовать получению льгот  

и компенсации. 

Изменения законопроекта устанавливают, что основанием для отказа в предоставлении мер 

социальной поддержки не может быть отсутствие регистрации по месту жительства на территории 

края при условии, что гражданин фактически на ней проживает и не имеет регистрации по месту 

жительства в другом регионе. 

Андрей Игнатенко задал ряд уточняющих вопросов. Председатель профильного комитета 

Илья Зайцев отметил, что речь идет именно об упрощении процесса. Он привел аналогичный 

пример, когда этот принцип был распространен на несовершеннолетних. Так, вслед за упрощением 

получения мер социальной поддержки на детей, документ сделает их более доступными  

и для ветеранов, что особенно актуально в условиях складывающейся политической  

и экономической ситуации. 

Дети из семей с невысоким достатком смогут бесплатно посещать краевые спортивные 

учреждения 

Соответствующие поправки в закон «О физической культуре и спорте в Красноярском крае» 

приняты депутатами в первом чтении. Министр спорта Красноярского края Денис Петровский 

сообщил: планируется, что эта мера государственной поддержки начнет действовать  

с 1 сентября 2025 года. 

Также он напомнил, что, по инициативе Прокуратуры края, с начала этого года дети  

из многодетных семей получили право бесплатно посещать краевые государственные учреждения - 

спортзалы, тренажерные залы, катки, бассейны и прочие объекты. 

Теперь такое же право смогут получить ребята из малообеспеченных семей, один  

из родителей которых является получателем ежемесячного пособия в связи с рождением  

и воспитанием ребенка. Это поможет вовлечь детей в систематические занятия спортом, 

сформировать интерес к здоровому образу жизни, повысить мотивацию к занятиям физической 

культурой. 

Александр Новиков, председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму  

и развитию общественной среды: «Поправки в закон внесены правительством Красноярского края 

во исполнение поручений президента Владимира Путина. Глава государства рекомендовал органам 

власти субъектов РФ обеспечить разработку и реализацию в 2025-2030 годах программ  

и комплексов мер, предоставляющих возможность для занятий спортом детям,  

прежде всего из малообеспеченных семей, на безвозмездной основе. 

Между первым и вторым чтением продолжим дискуссию, поскольку под защитой 

государства находится больше категорий детей. Возможно, мы расширим эту норму,  

чтобы больше детей смогли бесплатно заниматься в краевых спортивных учреждениях. 

Отмечу, что только в шести муниципальных образованиях есть краевые спортивные 

учреждения. Но мы работаем с органами местного самоуправления, необходимо, чтобы они 

приняли соответствующие нормативно-правовые акты, которые бы позволили детям  

из многодетных и малообеспеченных семей заниматься в муниципальных спортивных 

учреждениях. Важно, чтобы такая льгота действовала во всех территориях края. 

Что касается детей из многодетных семей, то за первый квартал этого года  

около 600 ребят воспользовались льготой, и почти 300 из них теперь систематически занимаются 

физкультурой и спортом». 

Наименования органов управления муниципальных округов установлены законом 

Продолжается законотворческая работа, направленная на переход местного самоуправления  

в Красноярском крае на одноуровневую систему организации. 

Напомним, 15 мая 2025 года принят закон «О территориальной организации местного 

самоуправления в Красноярском крае», в соответствии с которым будут сформированы шесть 

городских муниципальных округов и 33 муниципальных округа. На текущем заседании сессии 
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депутаты, в продолжение логики перехода на новую модель организации МСУ, приняли в первом 

чтении законопроект, который меняет наименования органов местного самоуправления 

муниципальных образований. 

Заместитель начальника управления территориальной политики Губернатора Красноярского 

края Светлана Турчанова, представляя законопроект, пояснила, что наименования устанавливаются 

законом субъекта Российской Федерации с учетом исторических и иных местных традиций.  

В соответствии с законопроектом, представительные органы шести городских округов будут 

называться городскими Советами депутатов, главы соответствующих муниципальных образований 

- главами городов, местные администрации - администрациями города. Например, в городском 

округе город Дивногорск Красноярского края представительный орган получит наименование 

Дивногорский городской Совет депутатов, глава МО - Глава города Дивногорска, администрация 

МО - Администрация города Дивногорска. 

Статус закрытых административно-территориальных образований также получит свое 

отражение в соответствующих наименованиях. Тридцать три образованных в крае муниципальных 

округа получат новые наименования советов, глав и администраций. Например, Абанский 

окружной Совет депутатов; Глава Абанского муниципального округа; Администрация Абанского 

муниципального округа. Муниципальные округа, в состав которых вошли несколько 

муниципальных районов, получат составные наименования органов управления.  

Например: Балахтинско-Новоселовский окружной Совет депутатов; Глава Балахтинско-

Новоселовского муниципального округа; Администрация Балахтинско-Новоселовского 

муниципального округа. 

Также депутаты приняли еще один закон в пакете краевого законодательства о переходе  

на одноуровневую модель организации МСУ: «О внесении изменений в статью 17 Закона края  

«Об административно-территориальном устройстве Красноярского края». Докладчик - 

председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению Галина Ампилогова - сообщила, что изменения коснутся тех муниципальных 

округов, в состав которых вошли два района и которые, соответственно, получили двойное 

наименование. Поскольку эти округа стали новыми административно-территориальными 

единицами, наименования в этом случае присваиваются Правительством Российской Федерации 

как географическим объектам. При этом учитывается мнение населения. Изменение в краевой закон 

как раз регламентирует порядок выявления мнения. До избрания представительного органа 

муниципального округа первого созыва в полномочном составе решение об одобрении или 

неодобрении наименования будет приниматься представительными органами муниципальных 

районов (городских или муниципальных округов), территории которых вошли в состав вновь 

образованного муниципального округа и которые сохраняют свои полномочия до формирования 

органов местного самоуправления вновь образованных муниципальных округов. 

Школьникам из многодетных семей бесплатное питание будет предоставлено без учета 

доходов семьи 

Краевые парламентарии в первом чтении рассмотрели поправки в отдельные краевые законы  

в сфере защиты прав ребенка. 

Так, проектом закона предусмотрено предоставление бесплатного питания школьникам,  

а также студентам техникумов и колледжей из многодетных семей без учета критериев 

нуждаемости. 

Также рассмотрены поправки, касающиеся увеличения стоимости продуктов питания 

обучающихся в Арктической зоне края. Этот вопрос регулярно поднимает комитет по развитию 

северных и арктических территорий и делам коренных малочисленных народов краевого 

парламента. В настоящее время стоимость, установленная законодательством, не позволяет  

в полной мере обеспечить обучающихся питанием в соответствии с санитарно-

эпидемиологическими требованиями по массе порции и калорийности. 

Были проведены расчеты по определению коэффициента соотношения фактически 

сложившихся цен в Арктической зоне края к ценам в Красноярске, данные позволят 

актуализировать стоимость набора продуктов. 

Еще одна поправка касается предоставления бесплатного питания детям-инвалидам,  

не относящимся к обучающимся с ОВЗ. 
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В образовательных организациях края более 1700 таких ребят. Действующее законодательство 

не отождествляет категории детей-инвалидов и детей с ОВЗ. Это определяет,  

в том числе, и различия в порядке предоставления мер социальной поддержки. 

В министерство образования поступают обращения граждан о предоставлении бесплатного 

питания детям-инвалидам, не являющимся обучающимися с ОВЗ. 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев акцентировал 

внимание министерства образования на необходимости учитывать потребности детей с сахарным 

диабетом. 

Анатолий Самков спросил о методике расчетов при составлении набора продуктов. 

- Предлагаемые изменения дадут возможность расширить категории обучающихся, 

которые обеспечиваются бесплатным двухразовым питанием. В целом рассматриваемый 

законопроект — долгожданный, он направлен на поддержку семей с детьми. Ко второму чтению 

документ будет доработан. Предполагается, что поправки вступят в силу с первого сентября, - 

пояснила председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина. 

Молочные продукты для детского питания станут доступнее 

В первом чтении принят законопроект, упрощающий бесплатное получение специальных 

молочных продуктов для детей первого и второго года жизни для семей со среднедушевым доходом 

ниже величины прожиточного минимума. 

Сейчас родители, претендующие на получение бесплатных специальных молочных продуктов 

детского питания, сталкиваются с рядом трудностей, связанных с межведомственным 

взаимодействием. 

Для получения данной меры социальной поддержки родители обращаются в медицинскую 

организацию, затем их направляют в министерство социальной политики края для подтверждения 

права на получение, далее следует повторное обращение в медучреждение. 

Такой сложный путь не позволяет своевременно обеспечивать детей молочными продуктами  

и вынуждает родителей приобретать их за собственный счет. 

Инициаторы законопроекта - председатель комитета по охране здоровья и социальной 

политике Илья Зайцев и Алена Миронова, заместитель председателя профильного комитета, 

уверены: законопроект позволит устранить препятствия для получения молочных продуктов  

для детей первого и второго года жизни малообеспеченными семьями. 

В краевом законе закреплены нормы о размере денежного вознаграждения педагогам 

Приняты поправки в краевой закон об образовании, касающиеся увеличения размера 

ежемесячного денежного вознаграждения за классное руководство и кураторство  

с 5 до 10 тысяч рублей педагогическим работникам краевых государственных и муниципальных 

школ, техникумов и колледжей, расположенных в населенных пунктах с населением менее  

100 тысяч человек. Напомним, поручение увеличить размер вознаграждения дал Президент 

Российской Федерации Владимир Путин в Послании Федеральному Собранию в 2024 году. 

Таким образом краевой закон приводится в соответствие с федеральными нормами. 

Актуальные вопросы: зарплата бюджетников, свободный доступ к соцучреждениям  

и обращение с ТКО 

В этой рубрике депутаты обозначили перед правительством края проблемы, которые волнуют 

их избирателей. 

Депутат Ирина Иванова рассказала о коллективном обращении младшего медицинского 

персонала КГБУ СО «Психоневрологический интернат для детей «Подсолнух». Люди жалуются  

на условия труда и низкую заработную плату. Она попросила профильное министерство 

разобраться в общей ситуации, провести анализ по зарплатам и отстранить от работы директора 

учреждения, в отношении которой сейчас возбуждено уголовное дело. 

Депутат Максим Золотухин поднял проблему жителей улицы Алёши Тимошенкова  

в Красноярске. Они обратились с жалобой на нарушение прав. Жильцы дома №183, 

расположенного на этой улице, огородили прилегающий к нему двор заборами. В результате 

перекрыта большая часть внутриквартальной территории, в том числе и пешеходные дорожки  

к детскому саду и поликлинике. Родителям с маленькими детьми и колясками, пожилым людям 

приходится обходить установленное ограждение, минуя 6 дворов, либо идти по автомобильной 

дороге с интенсивным движением. Это продолжается в течение года. Депутат предложил принять 

меры по установлению публичного сервитута на земельных участках вокруг детского сада  
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либо инициировать изъятие части этих участков, чтобы обеспечить доступ к объектам социальной 

инфраструктуры. 

Депутат Владимир Чернышенко обратился к министерству экологии края по поводу 

«катастрофической ситуации с полигоном твердых отходов в Ачинске». Лицензия местного 

полигона приостановлена на три месяца. Сейчас идет ее переоформление; когда оно завершится, 

неизвестно. По словам депутата, региональный оператор еще возит на полигон ТКО, а вот отходы 

строительных материалов или несанкционированные свалки вывозить некуда. 

Алексей Додатко: «Депутаты рассмотрели пакет социальных законов» 

Председатель Законодательного Собрания Красноярского края Алексей Додатко: 

- Краевой парламент продолжает свою работу, сегодня мы заслушали отчет 

Уполномоченного по правам коренных малочисленных народов в Красноярском крае. О ситуации  

на Севере, о том, как ведут хозяйство представители традиционных народов, проживающих  

на Таймыре, в Эвенкии, в таёжной зоне региона. 

Многие проблемы носят общий характер. Традиционно мы уделяем большое внимание защите 

прав ребёнка, прав человека в целом, коренных малочисленных народов. Обсуждение  

было заинтересованным, касалось экономических аспектов жизни, ведения традиционного 

хозяйства, вопросов доступа к государственным, муниципальным, социальным услугам, к связи.  

Из этого доклада вырисовывается большой пласт работы сразу для нескольких профильных 

комитетов. 

Рассмотрели пакет социальных законов, в частности речь идет об установлении новых 

льгот, дающих право детям из малообеспеченных семей заниматься физкультурой и спортом  

в краевых спортивных учреждениях. Этот механизм государственной поддержки уже  

был применен к многодетным семьям. Поэтому мы, понимая, как это работает, какая нагрузка 

ляжет на краевые учреждения, посчитали возможным расширить эту меру поддержки, добавив 

категорию детей из малообеспеченных семей. 

О поправках в закон о госрегулировании в сфере производства и оборота алкогольной 

продукции. Мы проанализировали практику других регионов, установивших ограничения  

для розничной продажи алкоголя. В целом эти меры положительно сказываются на, так скажем, 

состоянии общественного здоровья. 

Продолжаем работу, связанную с организацией муниципальной власти. Нам предстоит 

провести еще одно заседание в весеннюю сессию, оно запланировано на 10 июля. 

17.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81582 

 

Депутаты совершенствуют порядок предоставления участникам СВО земельных участков 

На комитете по природным ресурсам и экологии согласовали к первому чтению поправки  

в закон о земельных отношениях. 

С весны прошлого года в Красноярском крае участники СВО, являющиеся ветеранами боевых 

действий, удостоенные звания Героя Российской Федерации или награжденные орденами,  

а также члены их семей могут бесплатно получить участок на государственной или муниципальной 

земле. 

По процедуре им надо подтвердить факт проживания на территории края, однако практика 

показала: не всегда это возможно сделать с помощью паспорта, а какие еще предъявлять документы 

- непонятно. 

По инициативе прокуратуры Красноярского края разработан проект закона,  

который заполняет эту лакуну; он внесен на рассмотрение совместно с депутатами. 

Как пояснила на заседании комитета начальник отдела прокуратуры края Анастасия 

Новичкова, в число таких документов предлагают включить: 

копию свидетельства о регистрации участника СВО по месту пребывания на территории края; 

вступившее в силу решение суда об установлении факта проживания; 

сведения работодателя о том, что участник СВО работает в крае. 

Заместитель председателя комитета Юрий Захаринский, депутаты Екатерина Уделько, 

Владимир Чернышенко, Алексей Бойков поддержали документ, однако высказали ряд 

предложений. По мнению Владимира Чернышенко, процедуру надо упрощать и дальше, вообще 
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сократить до минимума количество документов, которые требуют с участников: «Достаточно  

и одного удостоверения ветерана боевых действий». 

Алексей Бойков попросил представить подробную статистику: сколько и в каких районах края 

выделено участков. Сейчас в органы власти поступило около 400 заявлений о постановке на учет  

в очередь. Муниципалитеты формируют и публикуют перечни таких земель, пока их готовы 

предоставить под Канском и в Минусинском районе, в то же время больше всего заявлений подано 

в Красноярске, Сосновоборске. 

Также на участки по закону могут претендовать только награжденные орденами. 

Председатель комитета Виталий Дроздов отметил: «Иная солдатская медаль «За отвагу»  

по заслугам стоит ордена. В этом направлении тоже есть над чем подумать. Когда мы 

принимали закон, сразу договаривались: будем мониторить ситуацию, как его положения 

исполняются на практике, и адаптировать под нее закон. Поправки, которые готовимся принять, 

облегчают порядок постановки на учет для получения участка и исключают случаи, когда просто 

по формальным признакам человеку в этом отказывают». 

11.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81561 

 

Дети из малообеспеченных семей смогут бесплатно заниматься физической культурой 

С 1 сентября у детей из семей с невысоким достатком в крае появится возможность бесплатно 

посещать краевые спортивные учреждения. 

Соответствующие поправки в закон «О физической культуре и спорте в Красноярском крае» 

рассмотрел комитет по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной среды. 

Александр Новиков, председатель профильного комитета, напомнил, что благодаря краевому 

закону с 1 января 2025 года дети из многодетных семей могут бесплатно посещать краевые 

государственные учреждения — спортзалы, тренажерные залы, катки, бассейны и прочие объекты. 

По словам Александра Новикова, за первый квартал этого года около 600 ребят 

воспользовались этим правом, 300 из них занимаются спортом на систематической основе. 

Теперь такое право смогут получить ребята из малообеспеченных семей, один из родителей 

которых является получателем ежемесячного пособия в связи с рождением и воспитанием ребенка. 

«Я считаю, что это правильный шаг, в регионе около 120 тысяч детей воспитывается  

в малообеспеченных семьях, небольшой достаток не должен быть препятствием для занятий 

спортом. Важно, чтобы спорт был доступен для всех», — сказал Александр Новиков. 

Предоставление такой меры государственной поддержки поможет вовлечь детей  

в систематические занятия спортом, сформировать интерес к здоровому образу жизни, повысить 

мотивацию к занятиям физической культурой. 

Поправки в закон внесены правительством Красноярского края во исполнение поручений 

президента Владимира Путина. Глава государства рекомендовал органам власти субъектов РФ 

обеспечить разработку и реализацию в 2025-2030 годах программ и комплексов мер, 

предоставляющих возможность для занятий спортом детям, прежде всего из малообеспеченных 

семей, на безвозмездной основе. 

Александр Новиков отметил, что в последующем категория детей, которые смогут бесплатно 

посещать краевые спортивные объекты, может быть расширена. 

Законопроект будет вынесен на ближайшее заседание сессии краевого парламента  

для принятия в первом чтении. 

11.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81562 

 

Алена Миронова подвела итоги работы в Молодежном парламенте при Госдуме 

Пилотные проекты Красноярского края получили федеральную поддержку. 

На заседании комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды краевого парламента депутат Алена Миронова представила коллегам информацию  

о реализации законодательных инициатив по ключевым направлениям деятельности Молодёжного 

парламента при Государственной Думе РФ. 

Молодёжный парламент способствует законотворческой деятельности в сфере регулирования 

прав и законных интересов молодёжи. В его состав входят 292 человека: 89 представителей 
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региональных парламентов, 89 муниципальных депутатов от каждого региона, 89 студентов,  

а также представители фракций. Предельный возраст парламентариев - 35 лет. 

С весны 2023 года Алена Миронова представляла Красноярский край в Молодёжном 

парламенте при Госдуме, занимая должность заместителя председателя по законотворчеству.  

Она совмещала эту работу с деятельностью в краевом парламенте. В связи с достижением 

предельного возраста ей пришлось покинуть Молодёжный парламент. 

По словам Алены Мироновой, за полтора года в Молодёжный парламент поступило  

72 законопроекта, из которых 38 находятся в работе или уже приняты Государственной Думой. 

Основные сферы инициатив — здравоохранение, образование, культура и социальная политика. 

Четыре законопроекта касаются непосредственно Красноярского края и были поддержаны 

Законодательным Собранием. Так, три региона - Республика Хакасия, Краснодарский  

и Красноярский края - приняли участие в пилотном проекте по реализации лекарств  

через передвижные аптечные пункты. Эта практика оказалась востребованной среди жителей 

удалённых малых населённых пунктов Красноярского края и получила положительные отзывы. 

«Были опасения, что работа передвижных аптечных пунктов окажется нерентабельной  

и не будет востребована из-за отсутствия широкой рекламы и невозможности продажи 

рецептурных препаратов. Однако в нашем случае проект не был убыточным. Мы убедились,  

что реально организовать продажи в отдаленных территориях, обеспечить хранение лекарств  

и решить сопутствующие вопросы. Наш опыт получил положительную оценку на федеральном 

уровне. Надеемся, что до конца года законопроект по передвижным аптекам будет внесён  

в Госдуму», - отметила Алена Миронова. 

Ещё одна инициатива Красноярского края может быть распространена и на другие регионы.  

В крае на законодательном уровне закреплена региональная компенсация инвалидам по зрению  

на содержание собак-проводников. К ежегодной федеральной выплате полагается дополнительная 

компенсация из регионального бюджета. По словам Мироновой, многие регионы поддерживают эту 

инициативу, однако в федеральном законопроекте планируется заменить денежную выплату 

выдачей сертификата на содержание собаки-проводника. 

Также был представлен законопроект о предоставлении земельных участков некоммерческим 

организациям для создания патриотических клубов. Кроме того, в Госдуме рассматривается 

инициатива по определению правового статуса общественной организации 

 «Российский Красный Крест». 

Председатель комитета Александр Новиков поблагодарил Алену Миронову за активную 

законотворческую деятельность и предложил ей поделиться опытом работы на федеральном уровне 

с представителями Молодёжного парламента Красноярского края. 

16.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81569 

 

Депутаты Законодательного Собрания посетили площадки будущего  

метротрама в Красноярске 

Ход строительства линии скоростного подземно-наземного легкорельсового транспорта стал 

предметом внимания депутатов на выездном заседании комитета по экономике и налоговой 

политике под председательством Егора Васильева. 

Проект реализуется по федеральной программе «Инфраструктурное меню» в рамках 

поручения Президента Российской Федерации Владимира Путина. 

Как рассказал заместитель руководителя дирекции по строительству метротрамвая  

ГПКК «Центр транспортной логистики» Павел Стадниченко, в Красноярске строится самый 

восточный метротрам в стране. Общая протяженность перегонных тоннелей составит 19,3 км  

с глубиной залегания от 10 до 40 м. На первом этапе будет возведено пять подземных и одна 

наземная станции. Линия пройдет через центр Красноярска, соединив три крупнейших района 

города. Срок реализации проекта по контракту - декабрь 2026 года. 

Депутаты посетили три строительные площадки, две из них в Советском районе, будущий 

наземный остановочный пункт «Улица Шахтеров» и «ПК153», и одна - в центре города. 

Напомним, предыдущий визит депутатов состоялся в августе прошлого года.  

Тогда тоннелепроходческие механизированные комплексы, названные в честь электросварщицы 

Соломеи Ряшиной и бетонщицы Екатерины Скрюковой, только приступали к работе.  
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На сегодняшний день в сторону будущей станции «Улица Карла Маркса» первым комплексом 

пройдено 1325 м, вторым —1681 м. 

Депутаты осмотрели производственные площадки и даже прошли по тоннелю, в котором пока 

проложен технический рельсовый путь для обеспечения работ ТПМК. Затем оценили строительство 

котлована на улице Шахтеров, где предстоит установить техническую шахту с вентиляционными  

и прочими инженерными коммуникациями. Завершилась поездка на площадке будущей станции 

«Площадь Революции». 

Депутат Сергей Зяблов оценил профессионализм строителей и сказал о влиянии метро  

на развитие кадрового потенциала: «На пиковых значениях только на этих объектах стройка даст  

9 тысяч рабочих мест, работают круглосуточно; встает вопрос - как их обеспечить? Здесь 

нужна высокая квалификация любого, от инженеров до рабочих. Здесь достойные условия  

и оплата труда. Такие объекты дают и кадровую подпитку, и развитие инженерной мысли.  

Так что для тех, кто избирает инженерные и рабочие специальности, это возможность большой 

практики». 

Вопросы, которые задали депутаты представителям дирекции по строительству  

и АО «Бамтоннельстрой-Мост», прежде всего, касались скорости возведения метро. Средняя 

скорость проходки ТПМК — 250 метров в месяц. Все строительно-монтажные работы делятся  

на два крупных блока: подготовка территории, в том числе вынос существующих инженерных 

коммуникаций, и, собственно, основное строительство. Депутатов заверили, что это делается 

параллельно при наличии технологической и технической возможности. 

Председатель комитета Егор Васильев: «Строительство нашего метротрама находится  

на контроле у комитета, мы здесь бываем регулярно. Чуть менее года назад два проходческих 

щита, «Екатерина» и «Соломея», еще не начинали свою работу. Сейчас вдаль, насколько видно 

глазу, на полтора километра уходят один и другой тоннели. 

Сегодня знаменательное событие - три километра проходки коллеги уже сделали. Метро 

строится, движется. А так как будут задействованы еще два проходческих щита, темпы 

увеличиваются. Здесь современные технологии: автоматические комплексы укладывают 

высокоточные в своей геометрии панели; герметичные швы, которые не пускают грунтовые 

воды; отлаженная технология вывода грунта - практически сейчас в центре Красноярска 

работает большое промышленное предприятие, завод с трехкилометровой конвейерной линией, 

подвижным составом, несколькими сменами рабочих. 

Мы ждем от проекта нового качества транспортной инфраструктуры Красноярска,  

такой же технологичной, удобной, современной. Когда строительство завершится, останется 

инфраструктурный комплекс, который будет иметь капитальный характер и служить основой 

транспортной системы следующим поколениям красноярцев». 

19.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81601 

 

Александр Новиков: «Туризм должен стать отдельной отраслью экономики края» 

Комитет по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной среды два дня 

работал на юге края. В центре внимания депутатов - развитие туризма в регионе и реализация 

проектов по благоустройству. В закон о туризме они намерены внести изменения. 

«Ёлочки» - так балахтинцы называют парк имени В.А. Прокудина. Глава посёлка Татьяна 

Иванцова рассказала депутатам, что раньше на этом месте было картофельное поле, сейчас же это - 

любимое место отдыха жителей посёлка. Три года назад учащиеся техникума высадили сосны, 

деревья отлично прижились. В рамках благоустройства в парке установили лавочки, качели, эко-

тренажеры. А тропинки сделали на месте уже проторенных людьми дорожек. 

Кроме этого в Балахте приведён в порядок бульвар «Юбилейный», сквер имени В.Г. Сутеева, 

завершён проект «Улица моей мечты» и «Зелёный остров здоровья». На набережные реки Чулым 

смонтирована лестница и установлен арт-объект «Маяк». 

Побывали парламентарии и в Новосёлово, где уже реализован проект по организации 

туристско-рекреационного комплекса на побережье Красноярского водохранилища  

«Центр Енисея». Благоустроена территория, прилегающая к паромной переправе. В 2024 году 

проведены работы по обустройству береговой линии рядом со спасательной станцией для пляжного 

отдыха туристов и населения. «Новосёлово серьезно преображается, в этом большая заслуга 
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команды муниципальной власти, края. Очень важно, что активное участие в процессе принимают 

жители», - отметил председатель профильного комитета Александр Новиков. Он акцентировал 

внимание на дальнейшем содержании благоустроенных общественных пространств,  

а также на необходимости осуществлять «базовое» благоустройство в территориях края. Речь идет  

о том, чтобы сделать удобными для людей дорожки к больницам, школам, детским садам. Еще один 

важный вопрос - открытие пляжей с разрешенными местами для купания. 

В Шушенском районе депутаты посмотрели видовую площадку на горе Думной. Она 

находится в 20 км от поселка. Обустройство этого популярного у туристов места началось в 2023 

году. Здесь создана туристско-рекреационная зона: появилась лестница с удобными невысокими 

ступенями, скамейки, освещение, видеонаблюдение и визит-центр. Реконструирована и знаменитая 

стела. Это девятиметровый гранитный верстовой столб с надписями: «До Санктъ-Петербурга  

5924 версты» и «В.И. Ленин, следуя в сибирскую ссылку из Петербурга в Шушенское, находился  

в пути 81 день». 

Следующий пункт визита депутатов - Минусинск. Народные избранники осмотрели въездную 

группу к городу, стадион «Электрон», парк культуры и отдыха, заехали в Дом ремёсел, где бережно 

хранят и развивают декоративно-прикладное творчество. Татьяна Забелина, заведующая 

учреждением, рассказала, что они занимаются художественной обработкой металла, плетут изделия 

из бересты, проводят конкурсы, выставки и праздники для детей и взрослых. В Доме ремёсел 

работают кружки ИЗО, фольклорные объединения, студии керамики, лозоплетения. Депутаты 

поинтересовались, заезжают ли сюда туристы? Татьяна Забелина ответила, что иногда бывают,  

но не так часто, как хотелось бы, однако коллектив сотрудничает с образовательными 

организациями, периодически выезжает в другие поселения района. 

Народные избранники посетили и Минусинский колледж культуры и искусства, где студенты 

обучаются и по специальности «Туризм и гостеприимство». 

Затем состоялось заседание секции Координационного совета совместно с комитетом  

по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной среды Законодательного 

Собрания края. Открывая заседание, председатель профильного комитета Александр Новиков 

напомнил, что в Красноярском крае в прошлом году в крае по поручению Президента страны 

утверждена государственная программа в сфере туризма. Туризм должен стать отдельной отраслью 

экономики, которая, в том числе, сможет формировать и доходную базу бюджета. Несколько лет 

назад комитет уже посещал южные районы региона, сейчас важно было посмотреть, что сделано  

и определить дальнейшие планы. 

С докладом выступила Антонина Герасимова, заместитель руководителя агентства по туризму 

края. Она сообщила о реализации государственных и муниципальных программ, обеспечивающих 

формирование туристической инфраструктуры. По итогам прошлого года прирост туристов  

в регионе составил 11,6%, привлекательными для гостей становятся мероприятия так называемого 

«событийного туризма». С этой целью в 2025 году, например, запланировано проведение фестиваля 

про динозавров, науку, творчество и музыку «Открытие» в Шарыпово, в Минусинске пройдёт 

«Сибирская житница», в Краснотуранском районе путешественников ждут на проекте  

«Туранский Техностарт», в «Енисейском районе — на «Енисейской ухе», в Большемуртинском 

районе на «Пикнике», в Новоселовском районе ожидается «Русский хоровод», а в Идринском 

районе - «Поющая гора». Норильск готовится к проведению туристического слёта «Хараелах»,  

а Железногорск будет праздновать юбилей города - 75 лет. В июле в Шушенское любители 

этнической музыки съедутся на «Мир Сибири». 

Что касается мер поддержки туристической отрасли на 2025-2030 годы, то среди них 

предусмотрены субсидии на организацию туристко-реакционных зон; продвижение событийных 

мероприятий; социальный заказ на путешествие по краю школьников с 5 по 9 класс; субсидии 

туроператорам в области краеведения и социального туризма. Доклады по теме также подготовили 

представители министерства строительства и ЖКХ края и ряда муниципалитетов 

Подвел итог заседанию председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму  

и развитию общественной среды Александр Новиков. «Разговор получился содержательным, 

мнение территорий для нас было очень важным. На юге края накоплен достаточный опыт  

в части благоустройства и развития туристической инфраструктуры. Это смежные сферы  

и общее дело. 
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Юг края - уникален. Здесь осуществляется вход на южный туристический кластер,  

на Саяно-Шушенский заповедник, природный парк Ергаки. Многое сделано, предприниматели 

получают средства краевой поддержки на строительство модульных коллективных средств 

размещения, развитие туристической инфраструктуры. 

Сейчас на повестке дня стоит внесение изменение в закон о туризме в Красноярском крае. 

Меры поддержки в рамках госпрограммы мы должны зафиксировать в закон,  

а также посмотреть те дополнительные предложения, которые поступают от органов 

местного самоуправления», — сказал Александр Новиков. 

20.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81606 

 

Потребность в реабилитации детей и взрослых иппотерапией растет 

Развитие иппотерапии и доступность этой услуги для детей с инвалидностью обсудили  

на совещании, которое провел комитет по охране здоровья и социальной политике по инициативе 

его председателя Ильи Зайцева. Парламентарии готовят свои предложения к проекту бюджета края 

на следующий год. 

В обсуждении приняли участие заместитель председателя профильного комитета  

Алена Миронова, министр социальной политики Красноярского края Ирина Пастухова, 

представители администрации Красноярска, социальных учреждений, поставщики услуг. 

В Красноярске услугу иппотерапии получают 250 детей, ещё 160 - на территории края. 

Предполагается, что один человек проходит 22 занятия раз в год. Метод реабилитации,  

в котором в качестве инструмента терапии выступает лошадь, эффективен при разных нарушениях. 

В целом расходы из регионального бюджета на эти цели составляют около 9 миллионов рублей. 

В резервном списке детей, которым также требуется услуга, находится еще примерно  

50 человек. По оценке реабилитационного центра для детей-инвалидов, детей и подростков  

с ограниченными возможностями «Радуга», в Красноярске общая потребность составляет примерно 

300 детей. 

Сейчас жители краевого центра услугу по реабилитации могут получить на трех площадках. 

Это ферма «Коза-Дереза», Красноярский ипподром и площадка, расположенная на улице 

Пограничников. 

Также совместно с министерством социальной политики обсуждается возможность 

расширения услуги и на участников специальной военной операции при наличии показаний. 

Это эффективный способ восстановления после ряда травм. 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев: 

- Мы чётко понимаем, что тема иппотерапии, которую Красноярский край стал развивать 

одним из первых в стране, востребована и спрос на неё растёт. Нам важно не просто отметить, 

что у нас есть иппотерапия. Необходимо, чтобы это направление активно развивалось, 

повышались качество и доступность услуг для детей, которые живут на территориях края. 

Поэтому накануне процесса проектирования бюджета Красноярского края на следующий год 

и плановый период мы определили потребность: сколько детей нуждаются, каким образом 

иппотерапия может стать дополнительной реабилитационной услугой для участников 

специальной военной операции, насколько нынешний тариф фактически отвечает экономической 

ситуации. Мы понимаем, что растёт стоимость электроэнергии, минимальный размер оплаты 

труда, растёт стоимость корма для лошадей. 

К сожалению, по итогам закупочных процедур этого года мы не нашли подрядчика, 

отвечающего всем требованиям, который смог бы работать на правом берегу Красноярска.  

На совещании мы обсудили возможности для людей, живущих на правобережье: например,  

как силами краевого учреждения осуществлять в некоторых случаях доставку к месту занятий. 

Мы предлагаем подумать об изменении формата выделения средств. Например, 

рассмотреть переход на трехлетние контракты с поставщиками услуги. Это позволит не ждать 

в начале финансового года окончания торгов и оказывать важную услугу непрерывно,  

а поставщикам планировать свою работу вдолгую. Особенность иппотерапии в том, что она 

эффективна, когда системна. 

23.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81616 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81606
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81616
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Формирование туристической инфраструктуры для молодежи и семей с детьми 

На юге Красноярского края прошло выездное заседание комитета по спорту, молодежной 

политике, туризму и развитию общественной среды, в ходе которого депутаты оценили 

реализуемые в территориях туристические проекты. Создаваемая инфраструктура  

и благоустройство городов и поселков призваны сделать их центрами туризма и семейного отдыха 

для жителей региона и обеспечить занятость молодых специалистов. 

За два дня депутаты смогли посетить сразу четыре территории, в которых проводились 

серьезные работы в сфере туризма. В Балахте последние годы велось активное благоустройство, 

включавшее оборудование набережной реки Чулым, где теперь могут гулять и наслаждаться 

видами не только жители поселка, но гости населенного пункта. Новый туристско-рекреационный 

комплекс «Центр Енисея» появился в Новоселово, а это одно их самых любимых направлений 

для летнего отдыха красноярских семей. Здесь уделяется большое внимание созданию 

обустроенных пляжей на берегу Красноярского моря. 

В поле особого внимания депутатов - Шушенский район, являющийся центром притяжения 

молодежи и семей с детьми благодаря развитию событийного туризма. В Шушенском проводятся 

популярные культурные события, на которые собираются гости со всей страны. Большой потенциал 

имеет соседний Минусинский район и город Минусинск, обладающий богатым историческим 

наследием, тем более здесь действует один из крупнейших центров подготовки специалистов  

для туристической отрасли - Минусинский колледж культуры и искусства. Символично,  

что именно в этой образовательной организации прошло выездное заседание комитета,  

на котором депутаты подвели итоги развития отрасли в регионе и поделились впечатлениями  

от увиденного. 

Есть четкая установка руководства страны - туризм должен стать в каждом регионе 

самостоятельной полноценной отраслью экономики, обеспечивая занятость и доходы населению.  

В Красноярском крае прилагаются серьезные усилия, чтобы территории активно включались  

в профильные программы, создавая инфраструктуру, способную привлечь гостей не только  

из местных и сопредельных территорий, но и стать частью общероссийской повестки. 

Для этого нужна популяризация идентичности и уникальности населенных пунктов, чтобы  

у них имелась своя событийная программа. Например, в Шушенском уже много лет проводится 

международный фестиваль этнической музыки «Мир Сибири». Подобные события реализуются  

в Шарыпово, Минусинске, Енисейске, Краснотуранске и многих других городах и поселках края. 

В связи с этим все острее строит вопрос о подготовке качественных молодых кадров для отрасли, 

способных реализовывать качественные проекты на высоком уровне. В рамках деятельности 

волонтерского центра «Первые», реализуемого АНО «ЦПРСОНП «Твоя инициатива», известно,  

что такая работа активно ведется в красноярских техникумах и колледжах.  

Однако предприниматели говорят о серьезном дефиците на рынке труда качественных 

специалистов в отрасли. 

«В Красноярском крае идёт большая работа по формированию современной туристической 

инфраструктуры, призванной стимулировать развитие внутреннего туризма. Задача серьезная, 

требуется комплексный подход, включающий все аспекты, в том числе кадровый вопрос,  

ведь молодые профессионалы очень востребованы на рынке, многие уезжают в другие регионы.  

На это стоит обратить особое внимание — наш регион должен стать привлекательным  

для молодежи, чтобы именно с ним связывали свое будущее молодые профессионалы,  

только так можно рассчитывать на устойчивое развитие края», — отмечает член комитета  

по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной среды, депутат 

Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Горбунов. 

23.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81620 

 

Виталий Дроздов: «В решении вопроса обращения с отходами надо быть последовательными» 

На комитете по природным ресурсам и экологии депутатам представили изменения,  

которые внесены в государственную программу Красноярского края «Охрана окружающей среды»  

на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов. 

Как доложил министр экологии Владимир Часовитин, речь идет о перераспределении 

расходов - из программы убирают 150 миллионов на проектирование «Красноярского 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81620
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экотехнопарка». Вместо этого за 60 млн будут проектировать мусоросортировочный комплекс  

при полигоне АО «Автоспецбаза». Еще 90 млн рублей направят на расчет новых нормативов 

накопления твердых коммунальных отходов в 14 технологических зонах, на которые поделен край. 

Председатель комитета Виталий Дроздов отметил: «Норматив накопления - это очень 

важные цифры, чтобы достоверно знать: сколько каждый из нас образует отходов?  

Исходя из них, региональный оператор планирует свои маршруты, частоту рейсов, количество 

машин; можно планировать и емкость полигонов, куда эти отходы привозятся. Старые 

нормативы мерили порядка пяти лет назад, они были признаны судом недействительными  

и отменены. Сейчас в крае пользуются так называемым расчетным методом, который далек 

от действительности. Накопления идут по-разному летом, осенью, зимой или весной,  

поэтому замеры нужно провести в течение всех сезонов. На это и закладываются средства». 

В обсуждении вопроса приняли участие заместитель председателя комитета Юрий 

Захаринский, Екатерина Уделько, Алексей Бойков, Владимир Чернышенко, Алексей Кулеш.  

Их волновало строительство и реконструкция полигонов, в частности, в Ачинске, использование  

в территориях края экологичных видов топлива взамен угля, а также ликвидация 

несанкционированных свалок. По словам министра, на решение последнего вопроса в бюджете края 

заложено 200 млн рублей, но фактически они уже израсходованы. К тому же нет гарантии,  

что отходы с этих свалок вывозят на лицензированные полигоны, а не в соседний лес.  

Алексей Кулеш рассказал, что в прошлом году вместе с администрацией Железногорска занимался 

этим вопросом, было ликвидировано 5 свалок, расходы составили около 10 млн бюджетных рублей, 

а в этом году все свалки появились на тех же местах. По его мнению, надо создавать легальные 

площадки недалеко от жилого сектора, куда люди могли бы вывозить строительные и другие 

отходы. 

Также депутаты и представители Счетной палаты края усомнились в целесообразности 

отмены проектирования экотехнопарка под Красноярском. 

Виталий Дроздов: «До недавнего времени мы жили в парадигме строительства небольших 

полигонов почти в каждом районе. Выделяли деньги на проектирование, получили проекты 

полигонов в Ермаковском и Мотыгинском районах. В прошлом году эту концепцию пересмотрели: 

слишком дорого делать столько объектов, — решили сделать семь кустовых экотехнопарков. 

Выделили деньги из бюджета на их проектирование, и вот министерство экологии 150 млн  

на проект Красноярского парка убирает, мотивируя тем, что у нас есть пока еще действующий 

полигон краевого предприятия «Автоспецбаза», который, если его реконструировать, сможет 

существовать еще лет 15. Есть одно «но»: проект реконструкции этого полигона пытаются 

разрабатывать уже не первый год. Реконструировать старый полигон, пройти все виды 

экспертизы — очень сложная задача. Край рискует оказаться в ситуации, когда и новый 

экотехнопарк не спроектируют, и старый полигон не сможем переделать и использовать». 

25.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81636 

 

Илья Зайцев: «Эффективные услуги в сельских территориях — командная управленческая 

задача в интересах жителей» 
24 июня в Назарове состоялось совместное заседание комитета по охране здоровья  

и социальной политике и секции Координационного совета. 

Депутаты, представители профильных министерств, главы муниципальных образований  

и эксперты обсудили вопросы эффективности предоставления социальных услуг в сельских 

территориях. 

Представляя муниципалитет, Михаил Ковалев, глава Назаровского района, отметил, что на его 

территории проживают более 21 тысячи человек. Одна из особенностей — большая протяженность 

и достаточно далекое расстояние населенных пунктов друг от друга — является дополнительным 

вызовом перед муниципалитетом для осуществления эффективного предоставления социальных 

услуг населению. 

В ходе рабочей поездки перед заседанием депутаты посетили ряд медицинских и социальных 

учреждений. Первым пунктом посещения стала Краснополянская участковая больница, 

построенная в 1967 году. В больнице два стационара: круглосуточный и дневной; последний 

ремонт был в 2013 году. На сегодняшний день и медработники, и жители Красной Поляны ждут 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81636
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капитального ремонта медицинского учреждения, для его завершения необходимо порядка 30 млн 

рублей. 

Один из приоритетов работы профильного комитета — кадровая оснащенность 

медучреждений, особенно на селе. В Назаровском районе к этому вопросу подходят основательно. 

В район привлекают кадры, в том числе и из других регионов. 

Как отметил председатель комитета Илья Зайцев, в Красноярском крае приняты 

беспрецедентные меры по привлечению медиков для работы в малых населенных пунктах  

с населением до 50 тысяч человек. Так, ежемесячная краевая выплата на сегодняшний день 

составляет 30 тысяч рублей для среднего медицинского персонала и 50 тысяч для врачей.  

Но привлечь квалифицированных специалистов только выплатами невозможно. Необходима 

заинтересованность местных властей, которые предоставляют жилье, помогают в решении бытовых 

проблем, заботятся о достойных условиях труда. Именно такой подход демонстрируют  

в Назаровском районе. 

Особая гордость жителей поселка Преображенский — новая врачебная амбулатория. 

Просторное светлое здание включает дневной стационар, оснащено физио— и массажным 

кабинетом, аптечным пунктом. Амбулаторный приём ведут врач-терапевт и фельдшер детского 

приёма, есть фельдшер доврачебного кабинета и акушерка. В целом учреждение укомплектовано 

кадрами, играет роль и близость территории к Ачинскому медицинскому техникуму, многие 

выпускники которого — жители Назаровского района. 

Члены делегации посетили две сельские библиотеки. В Красной Поляне на ее территории 

организована работа клуба людей пожилого возраста, созданного на площадке факультета 

«Здоровье» Назаровского филиала Красноярского краевого народного университета «Активное 

долголетие». 

Активисты клуба, а их более 140, встречаются на мероприятиях, участвуют в волонтерской 

деятельности и благотворительных проектах. Одно из востребованных направлений — обучение 

компьютерной грамотности старшего поколения, это действенный социальный ресурс, который 

помогает уменьшить общественную изоляцию людей. 

В прошлом году Назаровский район стал пилотной территорией для реализации проекта по 

повышению доступности финансовых услуг. На базе 10 сельских библиотек района для жителей 

открыты «Точки финансового доступа». 

Алена Миронова, заместитель председателя профильного комитета, куратор проекта 

«Сибирское долголетие», отметила, что в условиях демографической политики страны  

и реализации национального проекта очень важно продлевать активную фазу жизни, заботиться  

о физическом, ментальном здоровье и социальной активности пожилых людей. 

В обсуждении актуальных вопросов предоставления социальных услуг на селе приняли 

участие министр социальной политики Ирина Пастухова, Сергей Селюнин, заместитель 

руководителя краевого агентства труда и занятости населения, Ольга Рахманкулова, начальник 

отдела медицинской помощи взрослому населению министерства здравоохранения края, 

представители муниципальных образований, депутаты краевого парламента. 

Алена Миронова рассказала о стартующем в муниципалитетах новом проекте «Аптечки для 

села», направленном на получение навыков первичной и лекарственной помощи в местах 

проживания. Проект актуален для жителей маленьких населенных пунктов: домовые хозяйства 

будут оснащаться аптечками, инициативные жители обучаться навыкам оказания медицинской 

помощи. 

Ирина Пастухова рассказала о новых вызовах и проектах, реализуемых комплексным центром 

социального обслуживания населения «Назаровский». Ежегодно более трех тысяч жителей района 

получают в нем свыше 90 тысяч социальных услуг. Экстренного реагирования требуют сигналы 

социального неблагополучия, в том числе в семьях с детьми. В районе действует «Обережный 

клуб» для поддержки членов семей участников СВО. Планируется открытие нового формата 

предоставления социальных услуг в режиме «одного окна» в рамках проекта «Семейный МФЦ». 

Илья Зайцев подчеркнул, что «оказывать по-настоящему качественные услуги в сельских 

территориях невозможно без включенности руководства больницы, территории, краевой власти  

в решение задач. В Назаровском районе мы видим эту заинтересованность. Рабочих вопросов  

в учреждениях остается много, но благодаря тесному взаимодействию муниципальной власти, 

руководства краевых учреждений, все они решаемы». 
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26.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81640   

 

На контроле — социальная инфраструктура Арктической зоны Красноярского края 

В Законодательном Собрании Красноярского края состоялось заседание комитета по развитию 

северных и арктических территорий и делам коренных малочисленных народов. В его работе 

приняли участие депутаты, представители профильных министерств, органов исполнительной 

власти и руководители муниципальных образований. 

Участники обсудили реализацию мероприятий по строительству и ремонту социально 

значимых объектов в Арктической зоне региона — вопросы, находящиеся на особом контроле  

у законодателей. 

Особое внимание было уделено обеспечению жильём специалистов, прибывающих на работу 

в отдалённые северные населённые пункты. Среди них - педагоги, врачи, работники культуры. 

Комитет предложил предусмотреть в бюджете на 2026 год финансирование строительства  

одно- и двухквартирных домов в Туруханском и Эвенкийском районах. 

Не менее актуальными остаются задачи по созданию объектов для обращения с отходами  

и ликвидации несанкционированных свалок. Учитывая климатические и географические 

особенности Арктики, в том числе вечную мерзлоту и высокую стоимость транспортировки мусора, 

необходимы специализированные решения, которые сейчас разрабатываются совместно  

с профильным министерством. 

Продолжается работа по модернизации объектов образования. Важное значение придается 

реконструкции дошкольного учреждения для детей с ограниченными возможностями здоровья  

в Норильске, а также подготовке проектной документации для строительства новой  

школы-интерната в Туре. 

Капитальный ремонт и строительство новых медицинских объектов также остаются  

в приоритете. В планах — разработка проекта для строительства новой больницы в Игарке, а также 

ремонт детской межрайонной больницы в Норильске, станции скорой помощи и Перинатального 

центра. 

Отдельно был поднят вопрос о сохранении культурного наследия в Туруханске и Туре. 

Председатель комитета Людмила Магомедова отметила важность завершения реконструкции 

памятников героям Великой Отечественной войны в юбилейный год Победы и необходимость 

налаживания взаимодействия между местными властями и профильными ведомствами. 

Все предложения, выработанные в ходе заседания, будут направлены в правительство 

Красноярского края для рассмотрения и включения в бюджет на 2026 год и плановый период. 

27.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81670 

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

Группировку сил и средств для ликвидации аварии с разливом топлива на Казачинских 

порогах усиливают дополнительными ресурсами 
Для обеспечения эффективного взаимодействия всех служб и ведомств, задействованных  

в ликвидации последствий разлива топлива в реку Енисей, на территории Лесосибирска, 

Енисейского и Казачинского районов края введен режим чрезвычайной ситуации 

межмуниципального характера. Введен региональный уровень реагирования.  

В работах на Казачинских порогах задействованы силы и средства территориальной 

подсистемы единой государственной системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций края. 

Согласно документу владельцу поврежденного судна - АО «Обь-Иртышское речное 

пароходство» и Центру аварийно-спасательных операций необходимо организовать проведение 

мероприятий по ликвидации последствий ЧС и обеспечить наличие сорбентов и заградительных 

бон в количестве, достаточном для проведения непрерывных аварийно-восстановительных работ  

до полной локализации разлива топлива в реку Енисей. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81640
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81670
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Отметим, чтобы предотвратить дальнейшее распространение нефтяного пятна в районе 

посёлка Курбатово специалисты краевого учреждения «Спасатель» и «Енисейречтранса» 

установили боновые заграждения. Для удержания бонов на сильном течении используют 

специальную баржу. Загрязнённую акваторию внутри боновых заграждений обрабатывают, в том 

числе откачивают нефтесодержащую жидкость в специальные ёмкости. Речники готовят план 

эвакуации аварийного судна в ремонтные доки. 

Всего на ликвидацию последствий аварии привлечено свыше 120 специалистов разных 

ведомств и задействовано 26 единиц специальной техники. При необходимости группировку усилят 

дополнительно. 

Жителям рекомендуют временно воздерживаться от употребления речной воды в районах, 

пострадавших от попадания дизельного топлива. Следует ограничить выгул домашнего скота 

вблизи водоёма. 

Работу по оценке ущерба водным ресурсам реки Енисей поручено провести Енисейскому 

межрегиональному управлению Росприроднадзора, министерству экологии края - организовать 

мониторинг загрязнения окружающей среды в зоне ЧС. 

Министерству строительства и ЖКХ края совместно с муниципалитетом нужно обеспечить 

бесперебойное водоснабжение жителей. 

11.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116357 

 

В Большемуртинском районе начали работу два фельдшерско-акушерских пункта 

Новые модульные фельдшерско-акушерские пункты открылись в Большемуртинском районе. 

В селе Верх-Казанка к медпункту прикреплены 378 человек. «Работаю в фельдшерско-

акушерском пункте с 2010 года. Всех жителей села знаю, все мне как родные. Радуюсь вместе  

с ними новому зданию медпункта - все новое, красивое, удобное. Старый медпункт был 1975 года 

постройки, находился в одном доме с почтой и банком», - рассказала заведующая ФАПом, 

акушерка Галия Газеева. 

Медпункт построен в рамках нацпроекта «Продолжительная и активная жизнь». Его 

стоимость чуть более 4 млн. рублей. Территория вокруг ФАПа благоустроена. В здании 

оборудованы смотровой кабинет и процедурная. Здесь можно пройти первичную диспансеризацию, 

сделать электрокардиограмму, определить уровень холестерина и глюкозы, поставить прививки. 

В деревне Пакуль Большемуртинского района в новом ФАПе уже принимают пациентов.  

Он также укомплектован современным медицинским оборудованием. Заведует ФАПом фельдшер 

Галина Краснова. 

«Таким образом, сеть наших ФАПов в Большемуртинском районе пополнилась двумя 

медпунктами. В прошлом году по нацпроекту «Здравоохранение» в районе построили врачебную 

амбулаторию в селе Таловка и фельдшерско-акушерские пункты в селе Еловка, деревне Муратово  

и поселке Красные Ключи», - рассказал исполняющая обязанности главного врача 

Большемуртинской районной больницы Марина Самоковская. 

11.06.2025, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116344 

  

На севере края стартовал второй этап строительства оптической линии связи 
В Енисейском районе возобновилось строительство волоконно-оптической линии связи. 

Масштабный проект стартовал в 2024 году. В Енисейском районе от деревни Анциферово через 

деревни Колмогорово, Назимово до посёлка Новоназимово проложили 130 км оптического кабеля. 

В этом году канал связи проложат от посёлка Новоназимово через поселок Сергеево, деревни 

Нижнешадрино и Фомка, село Ярцево, поселок Кривляк до деревни Никулино. Строительство идет 

за счет федерального и краевого бюджетов в рамках региональной программы «Развитие 

информационного общества» и федерального проекта «Устранение цифрового неравенства 2.0». 

«Губернатор и Правительство края поддержали продолжение строительства линии. В этом 

году также планируется пройти участок от Никулино до посёлка Индыгино Туруханского района, 

а в 2026 году – от Индыгино до поселка Бор Туруханского района. Дополнительное финансирование 

уже выделено, сейчас проходят конкурсные процедуры», – отметил министр цифрового развития 

края Николай Распопин. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116357
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116344
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Развитие инфраструктуры связи является ключевым мероприятием нацпроекта «Экономика 

данных». С расширением телекоммуникационной инфраструктуры социально значимые объекты 

поселков и деревень первыми перейдут со спутникового интернета на оптический. Также 

высокоскоростной интернет и цифровые сервисы федерального провайдера станут доступны для 

частных домохозяйств. Кроме того, базовые станции, будут переподключены со спутникового 

канала связи на оптический. 

11.06.2025, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116349 

 

Норильск взял золото: в Рязани подвели итоги конкурса «Культурное наследие регионов» 
В Рязани завершился VIII Всероссийский фестиваль «Архитектурное наследие» – масштабное 

событие, объединяющее профессионалов в области сохранения архитектурно-градостроительного 

наследия России. 

В этом году участие приняли более 1000 специалистов – архитекторов, реставраторов, 

экспертов из разных регионов России и мира. 

Проект Красноярского края «Наследие Арктики. Архитектурный код города Норильска» 

отмечен золотым дипломом в номинации «Проекты научной реставрации образцов архитектурного 

и ландшафтного наследия». 

На конкурс был представлен проект реновации северного города и его зданий, в том числе 

бывшей научно-технической библиотеки. Пятиэтажное здание на Ленинском проспекте, 1, является 

объектом культурного наследия «Дом жилой (с башней) на Октябрьской площади» и было сдано  

в эксплуатацию в 1951 году. Вместе с прилегающей площадью здание входит в состав объекта 

культурного наследия регионального значения «Ансамбль застройки центра, 1940 – 1960 гг.». 

В результате реставрации здесь появится новое общественное пространство «Башня»  

с коворкинг-зонами, лекторием, игровым центом и залами для различных мероприятий. 

Напомним, в прошлом году красноярские проекты стали дипломантами Всероссийского 

конкурса: печатное издание «Архитектурная азбука», авторы которого рассказали простым языком 

об архитектуре, и проект по развитию внутреннего историко-культурного туризма «Енисейск: 

история одного старинного города». 

11.06.2025, служба по государственной охране объектов культурного наследия, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116355   

 

В Казачинском районе провели автопробеги к памятным датам 

Первый состоялся 10 июня к 80-летию группы советских войск в Германии. Это оперативно-

стратегическое территориальное объединение размещалось на немецкой территории с 1945 по 1994 

год. Около 50 ветеранов — жители Казачинского и Большемуртинского районов, Пировского 

муниципального округа и Лесосибирска — собрались вместе, чтобы вспомнить своё боевое 

прошлое. После автопробега через Мокрушинское, Челноки и Галанино состоялось торжество  

в Казачинском Доме культуры. 

Глава района Юрий Озерских вручил ветеранам памятные юбилейные медали и отметил: 

«Трепетно сохраняя воспоминания о службе, вы несёте яркий пример патриотизма. Важно, что 

ваше уважительное отношение к военной службе передаётся следующим поколениям». 

Второй автопробег прошел в минувшие выходные и был посвящен «Году защитника 

Отечества» и Дню России. К нему присоединились депутаты Законодательного Собрания Наталья 

Пыжикова и Евгений Гарин. 

Вдоль маршрута (Мокрушенское — Бобровка — Пятково — Дудовка — Кемское) участники 

автопробега возложили цветы к памятникам и мемориалам, выражая благодарность героям, 

отдавшим свои жизни за свободу и независимость нашей Родины. Вместе с жителями края 

народные избранники отдали дань уважения историческому наследию, показали молодежи пример 

уважительного отношения к прошлому и поддержали тех, кто сейчас стоит на страже безопасности 

нашей страны. 

16.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81567 

 

В Красноярском крае построили ещё один тепличный комплекс для выращивания саженцев 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116349
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116355
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81567
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В Тинском лесничестве специалисты возвели мини-теплицу для выращивания сеянцев  

с закрытой корневой системой. Саженцы нужны для восстановления лесов, которое проводится  

в рамках нацпроекта «Экологическое благополучие». В новом комплексе будут выращивать 260 

тысяч саженцев сосны.  

Сотрудники лесничества смонтировали каркас теплицы и покрыли ее специальным 

материалом, чтобы защитить молодые саженцы от ветров и осадков. В ближайшее время 

тепличный комплекс подключат к сетям тепло- и водоснабжения, оборудуют систему полива. 

Любовь Лактионова, инженер по лесовосстановлению Тинского лесничества: «Первый посев в 

теплице планируем произвести уже этим летом. Когда молодые деревья достигнут определенной 

высоты, переместим их на поле закаливания для адаптации, где они перезимуют. Высаживать 

маленькие сосны на территории гослесфонда будем следующей весной». 

В 2025 году в Красноярском крае возведут еще одну подобную мини-теплицу в Маганском 

лесничестве. К монтажу тепличного комплекса специалисты приступят в июле. 

В регионе построено восемь мини-теплиц на территории Минусинского, Красноярского, 

Иланского, Емельяновского, Верхнеманского и Усольского лесничеств, где выращивают саженцы 

сосны и ели с закрытой корневой системой. Также посадочный материал специалисты лесничеств 

получают в 32 питомниках, где ухаживают за сеянцами с открытой корневой системой. Всего  

в 2025 году планируют вырастить около 35 млн молодых деревьев. Этого количества хватит для 

лесовосстановления, которое проведут специалисты лесничеств и арендаторы. 

Напомним, в текущем году в Красноярском крае планируют восстановить леса на площади 

более 157 тысяч га, что позволит сохранить баланс между выбытием лесов и их воспроизводством. 

17.06.2025, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116379 

 

В Сухобузимском районе отремонтируют две дороги и мост 
В Сухобузимском районе начался капитальный ремонт моста через реку Бузим, а также дорог 

Атаманово – Кононово – Кекур и Сухобузимское – Атаманово. На обновление объектов в рамках 

нацпроекта «Инфраструктура для жизни» из федерального и краевого бюджетов выделено  

458,2 млн рублей. 

На дороге между поселками Хлоптуново и Кононово асфальтируют щебеночный участок 

протяженностью около 3,5 км. Также специалисты укрепят откосы и кюветы, обустроят 

водопропускные каналы, установят барьерное ограждение,обновят дорожные знаки, нанесут 

разметку. Завершить ремонт планируют до конца лета. 

На 35-м км дороги Атаманово – Кононово – Кекур начался капитальный ремонт моста через 

реку Бузим. На переправе установят дополнительные сваи, заменят балки пролетного строения.  

В результате мост расширится с 8 до 9 метров. Кроме того, специалисты перенесут высоковольтные 

линии, установят освещение моста и подходов, укрепят откосы. Объект предстоит сдать  

в эксплуатацию в 2027 году. 

Кроме того, в начале июня началась работа на участке трассы Сухобузимское – Атаманово  

с 8 по 11 км. Подрядчик ликвидирует пучины, заменит 2,6 км асфальтобетонного покрытия, очистит 

кюветы и укрепит обочины, смонтирует барьерное ограждение, установит дорожные знаки  

и нанесет разметку. Этот участок сдадут в 2026 году. 

Напомним, в рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни» работы в этом году пройдут  

на 87 объектах региональных дорог. До конца сезона планируется восстановить порядка  

200 км покрытия, ввести в эксплуатацию 10 мостов. Из федерального и краевого бюджетов будет 

выделено 9,4 млрд рублей. 

17.06.2025, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116376  

 

В Сосновоборске открылся новый спортивный объект 
В Сосновоборске открылся новый тентовый спортивный зал. Воспитанники спортивных школ 

и жители города смогут заниматься там игровыми видами спорта круглый год. 

Размер спортплощадки и высота потолка позволяют играть в мини-футбол, волейбол, 

баскетбол. В зале установили футбольные ворота, волейбольную сетку, передвижные 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116379
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116376
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баскетбольные кольца, сиденья для болельщиков. Кроме того, там можно заниматься теннисом или 

бадминтоном. Одновременно на объекте могут играть 40 человек. 

Денис Петровский, министр спорта Красноярского края: «Для привлечения к физической 

культуре и спорту людей важно создавать качественные условия. Благодаря командной работе 

города и края буквально за три года в Сосновоборске сформировался современный спортивный 

кластер. Это и новый зал, и Дворец единоборств, который мы открыли год назад, и стадион». 

На строительство зала из краевого бюджета в рамках госпрограммы «Развитие физической 

культуры и спорта» было выделено в размере 40 млн рублей. Дополнительно из бюджета 

муниципалитета 5,4 млн рублей пошли на установку систем вентиляции и пожарной сигнализации. 

За предыдущие пять лет за счет краевого бюджета в регионе возвели 12 тентовых спортзалов. 

В 2025 году подобные сооружения построят в Шарыпове, Боготоле, Енисейском районе  

и Шушенском муниципальном округе. 

17.06.2025, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116383 

 

Жители края собрали почти 8 тысяч мешков мусора с прибрежных территорий 
Участники экологических акций в Красноярском крае собрали с прибрежных территорий 

более 817 кубометров мусора или почти 8 тысяч мешков, очистив 253 км береговой линии. 

Генеральные уборки в населенных пунктах региона проводят в рамках федерального проекта «Вода 

России» нацпроекта «Экологическое благополучие». 

Так, в Канске жители очистили от мусора берега реки Кан. На полигон вывезли 3 кубометра 

мусора. В Абанском районе навели порядок на прибрежной территории реки Абан и озёр Большое и 

Становое. В Зеленогорске навели порядок на берегу реки Кан и озера Ближнее, очистив от мусора 

более 3 км берегов. В акциях приняло участие более 300 человек. 

Полина Гордеева, жительница города Канска: «В этом году мы вместе с моими родными 

приняли участие в акции уже во второй раз. Впервые приезжали с мужем в прошлом году, а в этом 

на уборку пришли вместе с нашим сыном, ведь мы все вместе любим гулять по нашей набережной 

и хочется, чтобы вокруг всегда было чисто и красиво». 

Всего в 2025 году в Красноярском крае очистят от мусора около 800 километров береговых 

линий. Отходы транспортируют для утилизации на специализированные полигоны. 

«Всего в этом году запланировано провести более 500 экологических акций по очистке 

водоемов от мусора. В экоуборках в разных уголках края принимают участие школьники  

и взрослые,волонтеры, общественные деятели и просто неравнодушные жители. Традиционно  

в сентябре в Красноярске мы проведем центральное мероприятие и очистим от мусора берега 

Енисея. Здорово,что ежегодно все больше жителей нашего большого региона с удовольствием 

вносят свой вклад в сохранение природы», - отметил первый заместитель министра природных 

ресурсов и лесного комплекса края Алексей Большаков. 

Мероприятия акции пройдут во всех муниципалитетах края. 

17.06.2025, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116390 

 

На связи с Севером 
Заместитель председателя Законодательного Собрания Красноярского края Дмитрий 

Свиридов прокомментировал доклад Уполномоченного по правам коренных малочисленных 

народов региона Григория Дюкарева «О соблюдении конституционных прав и свобод коренных 

малочисленных народов в Красноярском крае в 2024 году» на сессии краевого парламента: 

«Большое спасибо Григорию Ивановичу за выступление. Я приветствую его вовлеченность  

в дело и те усилия, которые он предлагает для решения вопросов коренных малочисленных народов. 

Предложения и пожелания депутатов были направлены ему на северном комитете ЗС. Будем 

работать вместе. 

В своем выступлении Григорий Иванович поднял очень важную тему — вопрос организации 

связи с отдаленными северными населенными пунктами. Отмечу, что недавно,  

на X Международной научно-практической конференции «Дальний Восток и Арктика: устойчивое 

развитие», в которой я участвовал, с очень интересным предложением по этому вопросу 

выступили представители компании «Газпром — Космические системы». Они анонсировали 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116383
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создание недорогой по себестоимости и обслуживанию спутниковой системы связи, которая 

обеспечивает телефонию и интернет для отдаленных населенных пунктов, месторождений, 

подразделений арктических компаний, исследовательских партий, стойбищ. Система имеет  

не самую высокую пропускную способность, но при этом может обеспечить надежную связь  

с северными территориями. «Газпром — Космические системы» готова напрямую сотрудничать 

с муниципалитетами края. Очень хотелось бы, чтобы министерство цифрового развития 

обратило на это предложение внимание. Всю информацию о проекте и контакты  

его разработчиков я обязательно передам». 

18.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81594   

 

В Рыбинском районе прошли учения ветслужбы края по ликвидации условных 

эпизоотических очагов 
В Рыбинском районе Красноярского края прошли региональные командно-штабные учения,  

в ходе которых отрабатывались практические действия по ликвидации очагов заразных болезней 

животных. 

В учениях приняли участие службы МВД, МЧС, Россельхознадзора, Роспотребнадзора, 

Главного Управления Федеральной службы исполнения наказаний, представители министерства 

природных ресурсов и лесного комплекса и министерства здравоохранения, администрации 

Рыбинского района и ООО «ОПХ «Солянское». 

По легенде учений, на территории района в связи с ввозом крупного рогатого скота  

из другого региона выявлено особо опасное заболевание блютанг. Возбудителя болезни передают 

кровососущие насекомые, и поэтому в летний период быстро возникает второй очаг заболевания  

у мелкого рогатого скота. Существует угроза распространения заболевания на территории края  

и за его пределы, влекущая за собой падеж поголовья животных и серьезный экономический ущерб.  

На место ликвидации эпизоотических очагов были направлены специальные службы. 

Отработаны первоочередные задачи по уничтожению больных животных и вакцинации здоровых.  

Благодаря оперативным действиям служб и мобильным противоэпизоотическим отрядам, 

очаги заболевания ликвидированы, распространение болезни не допущено. 

Сергей Москаленко, руководитель службы по ветеринарному надзору Красноярского края: 

«Цель проведения учений - приобретение и совершенствование теоретических знаний  

и практических навыков специалистов, задействованных в обеспечении биологической 

безопасности населения и сельхозживотных, а отработка взаимодействия всех служб при 

нештатных ситуациях». 

18.06.2025, служба по ветеринарному надзору Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116398 

 

В крае определили территории, победившие на всероссийском голосовании  

за благоустройство 
Подведены итоги голосования за объекты благоустройства, которое проходило в крае  

с 21 апреля по 12 июня по программе «Формирование комфортной городской среды» нацпроекта 

«Инфраструктура для жизни». Участие в выборе приняли 327 тысяч жителей края. Победителями 

стали 33 территории, их благоустроят в 2026 году. 

В следующем году преобразится Березовая роща в Ачинске, Привокзальная площадь  

в Боготоле, Майский сквер в Бородине, сквер Защитников Отечества в Дивногорске, площадь  

в микрорайоне Жданова в Иланском, в Енисейске сквер в микрорайоне Судоверфь, в Заозёрном 

сквер Зелёный Остров, в Железногорске состоится третий этап благоустройства бульвара Андреева. 

В Зеленогорске победил городской сквер на улице Парковой, в Канске – Семейный сквер,  

в Кодинске – сквер Лукоморье, в Назарове – сквер в поселке Бор на улице Черняховского,  

в Лесосибирске – площадь у ДК «Сибирь» и площадь у школы №2, в Минусинске два сквера –  

по улицам Кретова, 16 и Тимирязева. В Норильске благоустроят общественные территории  

на улице Первомайской и возле Молодёжного центра на улице Школьной.  

В Сосновоборске обустроят площадь имени Ю.И. Матвеева, в Ужуре второй родник на реке 

Ужурка, в Уяре – сквер по улице У. Громовой, в Шарыпове – участок улицы Норильской, в посёлке 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81594
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116398
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Берёзовка – сквер Злобинский, в посёлке Емельяново – спортплощадку на улице Новая, 17А/1,  

в посёлке Курагино – сквер Олимп, в поселке Шушенское – сквер Огни Саян. 

В Красноярске победили общественное пространство в микрорайоне Преображенском (32038 

голосов), площадь перед Культурным центром по улице Высотной (29374 голосов), набережная 

Енисея возле Октябрьского моста на улице Северный проезд (27595 голосов), сквер Сказочный  

по улице А. Матросова (20111 голосов), общественная территория возле дома на улице Ломоносова, 

102 (17026 голосов), набережная реки Кача, от Юдинского моста до улицы Вейнбаума (15696 

голосов), сквер Западный (11998 голосов). 

Михаил Заскалько, министр строительства и ЖКХ края: «Благодарю за активное участие  

в голосовании всех жителей, волонтёров, глав муниципалитетов. В этом году больше 327 тысяч 

жителей сделали выбор в пользу какого-либо объекта в своём населенном пункте. В каждом  

из 24 городов-участников голосования комиссии определили победителей на основании выбора 

жителей. Федеральные средства на благоустройство распределяются в зависимости от 

численности населения муниципалитета. Если жители выбрали небольшой сквер, комиссия может 

принять решение о ремонте не одной, а двух территорий, набравших наибольшее количество 

голосов. Так случилось в этом году в Лесосибирске, Минусинске и Норильске. Вскоре начнётся 

разработка проектов для всех территорий - победителей и жители могут предлагать свои идеи 

обустройства. Лучшие из них будут учтены дизайнерами-проектировщиками и реализованы  

в следующем году». 

В голосовании за объекты для благоустройства в следующем году участвовали  

24 муниципалитета с численностью населения свыше 10 тысяч человек. На выбор было 

представлено 88 объектов. 

18.06.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116399  

 

Подведены итоги конкурса Совета "Живая память села" 
Завершился ежегодный конкурс сельских поселений по сохранению исторического наследия 

«Живая память села», в 2025 году посвященный Году Защитника Отечества и 80-летию Победы в 

Великой Отечественной войне. 

Конкурс проводился в 6-й раз, стал своеобразной «визитной карточкой» Совета и очень 

популярен среди сельских поселений. 

Александр Коновальцев, Исполнительный директор: 

«В ходе подготовки к конкурсу сельсоветы (территориальные подразделения муниципальных 

округов) представили практики по сохранению наследия и укреплению традиционных духовно-

нравственных и патриотических ценностей, защите исторической памяти. Комиссия оценивала 

работу с населением, благоустройство памятных мест, меры поддержки семей участников СВО и 

прочее». 

Победителями в 1 номинации (свыше 1000 жителей) с получением денежного сертификата, 

согласно Положению конкурса, стали: 

Парнинское территориальное подразделение Шарыповского муниципального округа  

(с. Малое озеро); 

село Байкит Эвенкийского муниципального района;  

Унерский сельсовет Саянского района; 

Танзыбейский сельсовет Ермаковского района;  

Чечеульский сельсовет Канского района; 

Специальными призами (сертификат на 20 000 рублей) в 1 номинации отмечены: 

Ангарский сельсовет Богучанского района за взаимодействие с населением, деятельность 

территориального общественного самоуправления (ТОС); 

Каменский сельсовет Манского района за систему муниципальных правовых актов  

по сохранению наследия. 

Победителями конкурса в 2 номинации (менее 1000 жителей) стали: 

Прилужский сельсовет Ужурского района; 

Кириковское территориальное подразделение Пировского муниципального округа; 

Петропавловский сельсовет Абанского района; 

Погодаевский сельсовет Енисейского района; 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116399


44 

Сивохинский сельсовет Тасеевского района; 

Комиссия так же отметила поощрительными сертификатами на 10 000 рублей: Анашенский 

сельсовет Новоселовского района, Браженский сельсовет Канского района, Ключинский сельсовет 

Ачинского района, Приреченский сельсовет Ужурского района, Александровский сельсовет 

Боготольского района, Березовский сельсовет Абанского района, Большеключинский сельсовет 

Рыбинского района, Иджинский сельсовет Шушенского района, Курайский и Михайловский 

сельсоветы Дзержинского района, Суриковский сельсовет Бирилюсского района, Комаровское, 

Солоухинское, Троицкое, Чайдинское территориальные подразделения Пировского 

муниципального округа. 

18.06.2025, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4585/ 

 

На Таймыре построен первый брусовой дом по новым правилам 
В таймырском поселке Попигай отметили новоселье в первом жилом доме, который 

построили с учетом новых требований краевого законодательства. 

Напомним, с 2024 года дома для представителей коренных малочисленных народов, ведущих 

традиционный образ жизни, строятся исключительно из бруса - такой материал лучше адаптирован 

к климату Крайнего Севера. 

Новоселье в новом доме отметила Зоя Чуприна, жительница Попигая, которая занимается 

рыболовством и сохраняет традиционный уклад жизни. Площадь двухкомнатного дома 50 кв. 

метров. 

«Решение перейти на брусовое домостроение основано на обратной связи от жителей 

северных территорий. Люди делились своим опытом, и стало очевидно, что брус в условиях 

Арктики показывает себя лучше — в таких домах теплее, они крепче и комфортнее для жизни. Мы 

учли эти пожелания и закрепили их в нормативных документах», — отметил руководитель 

агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов 

Красноярского края Антон Нарчуганов. 

Добавим, программа по улучшению жилищных условий для семей коренных народов 

действует в крае с 2011 года - жильем обеспечено около 270 семей оленеводов и промысловиков. 

Получить поддержку в виде соцвыплаты на строительство дома могут жители Таймырского 

Долгано-Ненецкого, Эвенкийского и Туруханского муниципальных округов, признанные 

нуждающимися в жилье и имеющие земельный участок в собственности, аренде или безвозмездном 

пользовании. 

«В 2025 году сумма социальной выплаты на строительство дома составляет от 8,5 до 14,1 

миллиона рублей, в зависимости от территории. В этом году в Красноярском крае начнется 

строительство еще 17 домов для семей, ведущих традиционный образ жизни на Севере», — 

заключил Антон Нарчуганов. 

19.06.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116413  

 

Школьники восточных территорий края сохраняют память о великой войне и помогают СВО 
В Детской музыкальной школе Зеленогорска ученики встретились с депутатом ЗАТО, 

учителем истории Лидией Коршуновой. Она возглавляет поисковый отряд «Память». Каждый год 

отряд выезжает под Ржев, проводит раскопки на местах сражений, поднимает останки погибших 

бойцов, устанавливает их личности. За годы работы поисковики подняли более 200 бойцов, у 24 

удалось установить имена. Ребята пообщались с Захаром Крапивиным, участником отряда, смогли 

подержать в руках свидетельства войны — разорвавшуюся пулю, осколок снаряда. 

В Саянском районе активисты «Движения Первых» Кулижниковской школы также сохраняют 

память о войне. Они взяли под свое шефство сельский обелиск: убирают территорию, в дни важных 

дат несут вахту памяти. 

Вместе с наставниками организовали сбор гуманитарной помощи нашим бойцам, 

находящимся в зоне проведения специальной военной операции. Родители, ученики школы  

и педагоги активно участвовали в этой инициативе, собирая медикаменты и средства личной 

гигиены. 

http://www.ksmo.ru/news/4585/
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Депутат Законодательного Собрания Сергей Филимонов: «Школа — первая ступень  

в большой образовательной цепочке, где, как и в семье, помимо знаний, в каждого человека 

закладываются основы. Сохранение памяти о своих предках, уважение к их подвигу и любовь 

к Родине — одни из таких основ». 

19.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81596 

 

Уже более 200 домов частного сектора Минусинска перевели на современное  

экологичное оборудование 
В 219 частных домах южной столицы края в этом году установили автоматические 

твердотопливные котлы взамен старых печей. Работы проводят по нацпроекту «Экологическое 

благополучие». Горожане уже оценили преимущества нового экологичного оборудования. 

Ход работ по переводу частного сектора Минусинске на современные системы 

теплоснабжения проинспектировали руководитель центра инжинирингового сопровождения 

«Аналитического центра Минприроды России» Михаил Щербаков и заместитель председателя 

Правительства края Леонид Шорохов. 

Всего в этом году новое оборудование установят в более 400 домовладениях. Проект особенно 

важен для Минусинска, так как 85% выбросов загрязняющих веществ приходится на частный 

сектор. 

Переход на современные автоматические котлы позволит жителям экономить до 30%  

на топливе за счет высокой эффективности системы, а также существенное сократить выбросы  

в атмосферу. При этом его просто обслуживать: загрузка топлива необходима раз в 10-12 дней. 

Леонид Шорохов, заместитель председателя Правительства края: «Мы сегодня пообщались  

с минусинцами, которые уже оценили новое оборудование, которое им установили взамен старых 

печей и котлов, люди довольны, в том числе и потому что они теперь смогут экономить  

на топливе. Сейчас рассматриваем вопрос включения в проект “Чистый воздух” прилегающих  

к Минусинску территорий, так как запрос от жителей есть». 

Напомним, в Минусинске реализуется комплексный план по снижению выбросов  

в атмосферу. В ближайшие три года на современные твердотопливные котлы планируется 

перевести 1884 дома, с 2029-го по 2036-й год – ещё 3659. К 2027 году на электрическое отопление 

предполагается перевести 203 дома. Это позволит на 70% сократить объем выбросов в атмосферу 

южной столицы края. 

20.06.2025, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116424  

 

«Точка опоры»: жительнице Зеленогорска помогли преодолеть трудности благодаря проекту 

службы занятости 

В Зеленогорске кадровый центр «Работа России» помог местной жительнице, оказавшейся  

в сложных жизненных обстоятельствах. Для того чтобы выйти из трудной ситуации, женщина 

обратилась в городской кадровый центр, где в рамках проекта «Точка опоры» ей помогли найти 

работу. Благодаря поддержке женщина смогла трудоустроиться в клининговую компанию  

и изменить образ жизни. 

«Для скорейшего трудоустройства мы составили индивидуальный план содействия 

занятости. Чтобы решить психологические проблемы, препятствующие профессиональной                      

и социальной самореализации женщины, прошло занятие с психологом на повышение мотивации                 

к труду. Соискательницу пригласили в Женский клуб при центре занятости, где ей помогли стать 

более уверенной на рынке труда», – рассказал директор Кадрового центра «Работа России» ЗАТО  

г. Зеленогорск Максим Мухин. 

Проект «Точка опоры» действует с февраля текущего года по инициативе краевой службы 

занятости. Он соответствует целям федерального проекта «Вызов» стратегической программы 

«Дети в семье», реализуемой по поручению Президента РФ Владимира Путина. «Точка опоры» 

объединяет усилия государственных и общественных институтов Красноярского края для помощи 

семьям, находящимся в трудной жизненной ситуации. Комплексное сопровождение получили уже 

39 семей. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81596
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Взрослым участникам проекта помогают в трудоустройстве, оказывают психологическую 

помощь, проводят занятия для адаптации на рынке труда, обучают основам финансовой 

грамотности. При необходимости организуют профобучение для дальнейшего трудоустройства. 

Детям и подросткам консультанты центров занятости предлагают профориентационные 

беседы, экскурсии, встречи с представителями востребованных профессий. Также ребятам 

помогают найти временную работу, в том числе в рамках акции «Трудовое лето». 

Для участия в проекте необходимо обратиться в центр занятости населения. Адреса 

размещены на интерактивном портале агентства труда и занятости населения Красноярского края. 

20.06.2025, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116415 

 

Дорожники отремонтируют два участка и два моста на маршруте Канск – Тасеево – Устье 
В Дзержинско-Тасеевском муниципальном округе начался ремонт двух участков дороги 

Канск – Тасеево – Устье и двух мостов на этом направлении. На эти цели в рамках нацпроекта 

«Инфраструктура для жизни» из федерального и краевого бюджетов на 2025 год выделено 154,3 

млн рублей. 

В этом сезоне специалисты приведут в порядок 7,6 км покрытия и 64,5 пог.метров мостовых 

сооружений. 

На первом участке дороги, со 116 по 120 км, работа началась в прошлом году. 

«В этом сезоне ремонт здесь завершим – сдадим еще 2,6 км нового асфальтобетонного 

покрытия. Начнется работа на втором участке, со 147-го по 160-й км, – между деревней Троицк                      

и поселком Лужки. Объект рассчитан на два года, в 2025 году планируем ввести порядка пяти 

километров», – рассказал Андрей Журавлев, руководитель КрУДора. 

На обоих участках подрядчик заменит асфальтобетонное покрытие, отремонтирует 

примыкания, восстановит и укрепит обочины, выполнит обустройство дороги барьерным 

ограждением, дорожными знаками и разметкой для безопасного движения транспорта. 

Также в этом сезоне планируется обновить два моста – через реку Топол на 89-м км и через 

реку 1-й Каренький на 154-м км. На обоих сооружениях специалисты отремонтируют опоры, 

мостовое полотно, заменят перильное и барьерное ограждения. 

Работу на всех четырех объектах планируется завершить до конца октября. 

В рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни» работы в этом году пройдут на 87 

объектах региональных дорог. До конца сезона планируется восстановить порядка 200 км 

покрытия, ввести в эксплуатацию 10 мостов. Из федерального и краевого бюджетов будет выделено 

9,4 млрд рублей. 

20.06.2025, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116431 

 

В Минусинском муниципальном округе оборудуют новые места накопления ТКО  

и установят контейнеры 
В городе Минусинске началась подготовка к строительству мест накопления отходов. Места 

расположения площадок уже определили – их будет 10, здесь установят 30 баков. На эти цели  

из краевого бюджета выделили 2,4 млн рублей. 

Как в территории проводится работа по наведению порядка с ТКО, проинспектировал 

министр экологии края Владимир Часовитин в ходе рабочего визита в Минусинский 

муниципальный округ. 

Глава ведомства оценил, как одна обустроенная площадка позволила избавиться  

от 24 контейнеров: это место накопления отходов, которое обустроено по всем правилам, внесено  

в реестр и обслуживается региональным оператором ежедневно. 

На встрече с главой Минусинского района Сергеем Глуховым министр обсудил реализацию 

плана по переходу населенных пунктов с мешкового на более удобный сбор отходов - 

контейнерный. 

Владимир Часовитин, министр экологии края: «Мы нашли варианты решения существующей 

в территории проблемы. Для этого край выделил 2,8 млн рублей, что позволит создать  

10 площадок накопления ТКО с установкой 38 контейнеров. И здесь, как и в Минусинске, активное 
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участие в работе по наведению порядка обращения с отходами принимает региональный 

оператор». 

Аналогичные мероприятия в этом году проводятся по всему краю. Органы местного 

самоуправления получили субсидии для оборудования новых мест накопления ТКО. На эти цели  

из краевого бюджета выделено 400 млн рублей. Планируется обустроить около 2200 контейнерных 

площадок и приобрести свыше 5000 единиц контейнерного оборудования. 

Работа по наведению порядка в области обращения с ТКО организована в рамках 

федерального проекта «Экономика замкнутого цикла» нацпроекта «Экологическое благополучие». 

20.06.2025, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116433 

 

50 новых школьных автобусов отправились в территории Красноярского края 

Муниципалитеты Красноярского края получили новые школьные автобусы. 50 единиц 

техники отправились в 26 территорий. Сертификаты на автобусы вручила заместитель министра 

образования края Татьяна Гридасова. Все машины отечественных марок «ПАЗ» на 24 места, «УАЗ» 

на 13 и 20 мест и «КАВЗ» на 31 место. Новую технику закупили за счет федерального бюджета. 

Автобусы для северных территорий имеют особую комплектацию, которая включает в себя 

дополнительную теплоизоляцию и усиленное отопление салона. 

Больше всего автобусов получил Ирбейский район – четыре ПАЗа на 24 места. По три 

автобуса отправятся в Кежемский муниципальный округ, Курагинский, Минусинский, 

Нижнеингашский, Рыбинский и Ужурский районы края и Минусинск. 

«Все автобусы отечественного производства, некоторые из них – повышенной 

проходимости, что особенно важно для наших северных территорий. С 2016 года муниципальным 

образованиям края получили почти 800 школьных автобусов, в том числе 563 из них поступили  

из Федерации. Это позволило обновить школьный автопарк на 85 процентов», – отметила 

заместитель министра образования края Татьяна Гридасова. 

Пассажирские места в автобусах оснащены ремнями безопасности, в каждом ряду есть 

сигнальная кнопка для требования остановки, имеется дополнительная подножка. Также  

в автобусах предусмотрено автоматическое ограничение скорости – не более 60 км в час. Есть 

встроенный контроль за соблюдением маршрута движения, идет учет времени непрерывной работы 

водителя за рулем. Кроме того, автобусы оборудованы проблесковыми маячками и аппаратурой 

спутниковой навигации ГЛОНАСС. Автобусы выкрашены в яркий желтый цвет и имеют 

светоотражающие опознавательные знаки. Новый транспорт комфортабельный, в каждой школьной 

машине есть специальное место для портфеля. На первые маршруты автобусы выйдут с начала 

учебного года. 

В крае в 51 территории края организован подвоз более 24 тысяч учащихся к школам, 

действуют 1,3 тысячи школьных маршрутов. 

20.06.2025, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116435  

 

Лесные пожарные учат воспитанников детских летних лагерей соблюдать правила пожарной 

безопасности в лесу 
Более 100 воспитанников детского оздоровительного лагеря «Крылья-Запад» в Емельяновском 

районе стали участниками противопожарного квеста, который провели для них специалисты 

краевого Лесопожарного центра. 

Школьников разделили на пять отрядов. Каждому предстояло преодолеть определённый 

маршрут, посетить все площадки и выполнить соответствующие задания. Проходя этапы, ребята 

получали ценные знания о лесных пожарах, их тушении, правилах грамотного поведения в лесу, как 

правильно собирать и тушить костры. 

Детям показали лесопожарную спецтехнику и оборудование. Они смогли попробовать себя  

в роли лесных пожарных: когда переодевались в специальную форму и испытывали в действии 

ранцевый лесной огнетушитель. Продемонстрировали свою физическую форму при перетягивании 

каната и прыжках на скакалках, свои знания при выполнении теоретических задач о природе 

родного края. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116433
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116435


48 

Судьями выступили специалисты Емельяновской лесопожарной станции и отдела  

по пропаганде в области охраны лесов. Они оценивали не только скорость и точность выполнения 

заданий, но и дисциплину и сплоченность команд. Победителям квеста вручили поощрительные 

грамоты и абсолютно всем участникам – сладкие подарки. 

Виктор Федоров, начальник Емельяновской ЛПС: «Все команды работали активно, 

слаженно и дружно. Дети показали впечатляющую сноровку, сообразительность и приятно 

удивили своими знаниями на тему пожарной безопасности. Многие мальчики активно 

интересовались, как можно стать лесным пожарным. Будем рады увидеть их в будущем в числе 

своих коллег». 

Специалисты краевого Лесопожарного центра регулярно по всему региону проводят 

противопожарную работу с местным населением, нацеленную на снижение количества лесных 

пожаров, возникающих по вине человека. Это входит в задачи нацпроекта «Экологическое 

благополучие». Также подобные мероприятия помогают сформировать у подрастающего поколения 

осознанное и ответственное отношение к природе, дают возможность больше узнать о профессиях  

в службе охраны лесов от пожаров. 

20.06.2025, Лесопожарный центр, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116442  

 

Ирина Субочева: «Нам нужно учиться мужеству и стойкости у дедов и прадедов,  

защитивших страну» 
Заместитель председателя комитета по образованию и культуре Законодательного Собрания 

Красноярского края Ирина Субочева провела встречу с выпускниками МБОУ «Средняя школа № 6»  

г. Норильска в преддверии Дня памяти и скорби. 

Встреча прошла в тёплой и доверительной атмосфере. Основной темой беседы стали вечные 

ценности — любовь к родине, чувство личной ответственности за её будущее, важность сохранения 

исторической памяти. 

Ирина Николаевна подчеркнула: «Сегодня, в непростые для страны времена, особенно важно 

осознавать, что вклад каждого человека — это часть общего дела. Наши деды и прадеды, 

защитившие страну в годы Великой Отечественной войны, завещали нам беречь Россию. Мы 

должны чтить их подвиг и делать всё, чтобы их жертва не была напрасной. Даже небольшие 

добрые дела, честный труд и уважение к истории — это уже вклад в будущее нашей Родины». 

Особое внимание было уделено 22 июня — Дню памяти и скорби. Ирина Николаевна прочла 

старшеклассникам пронзительное стихотворение Ольги Берггольц «Я говорю с тобой из 

Ленинграда…», отметив: «Произведения поэтов и писателей военных лет помогают нам, 

живущим сегодня, понять, через какие испытания прошла наша страна. Это не просто строки — 

это голос поколения, которое выстояло. Нам нужно учиться у них мужеству, стойкости                          

и мудрости». 

Выпускники активно участвовали в беседе, делились своими мыслями о патриотизме, 

исторической памяти и гражданской ответственности. Встреча стала для них важным событием 

накануне выпуска и вступления во взрослую жизнь. 

23.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81614 

 

Евгений Гарин побывал с рабочей поездкой в Казачинском районе 
Рабочая поездка депутата в Казачинский район состоялась в минувшую субботу. Маршрут 

включал посещение двух ключевых населенных пунктов — сёл Рождественское и Вороковки. 

Основной целью рабочей поездки было обсуждение важных вопросов, связанных  

с организацией летнего отдыха детей, а также планов и существующих проблем подготовки 

образовательных учреждений к новому учебному году. 

Первой точкой стало Рождественское среднее общеобразовательное учреждение. Евгений 

Гарин посетил школу, чтобы ознакомиться с условиями организации образовательного процесса  

и оценить образовательную среду. 

Ребята, находящиеся в пришкольном лагере, с энтузиазмом делились с депутатом 

впечатлениями о летнем отдыхе и своими планами на будущее, среди которых были мечты стать 

учителями, военными и даже космонавтами. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116442
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Здесь работает команда педагогов, преданных своему делу и искренне стремящихся развивать 

потенциал каждого ученика. Образовательные классы оборудованы современным оборудованием, 

что способствует увлекательному и продуктивному процессу обучения. Разнообразные учебные 

программы направлены на развитие творческих способностей, повышения общего 

образовательного уровня и воспитания чувства патриотизма. 

Вторым пунктом маршрута стала Вороковская школа, где завершаются строительные работы 

по капитальному ремонту здания. Депутат Евгений Гарин вместе с заместителем главы района  

по социальной политике, начальником отдела образования, Людмилой Федоненко оценил качество 

проведенных ремонтных работ и осмотрел территорию, предназначенную для размещения 

палаточного лагеря «Казачинские пороги». Открытие лагеря намечено на первое июля. 

Евгений Николаевич выразил готовность поддержать организацию учебного сбора для 

старшеклассников, обратив внимание на то, что администрация прилагает максимум усилий для 

создания благоприятной образовательной среды и решения вопросов дополнительного образования 

и патриотического воспитания молодежи. 

Евгений Гарин об итогах поездки: «Поездка оставила исключительно позитивные 

впечатления. Условия, созданные в школах, позволяют говорить о качественной подготовке  

к новому учебному году и создании комфортных условий для полноценного развития детей  

и подростков района». 

23.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81615 

 

Капсула времени и «Дом Павлова»: Кедровый чтит память героев 

В День памяти и скорби в поселке Кедровом в торжественной обстановке передали капсулу 

времени в музейную комнату боевой славы Дома культуры. Это послание будущим поколениям, 

запечатлевшее память о войне. 

В этот же день в поселке открыли мемориальную доску Герою Советского Союза Якову 

Федоровичу Павлову. Участник Сталинградской битвы, он командовал группой бойцов, которая 

осенью 1942 года героически обороняла четырёхэтажный жилой дом на площади Ленина в самом 

центре Сталинграда — легендарный «Дом Павлова». Павлов и его бойцы удерживали позиции, 

несмотря на ожесточённые атаки врага. Этот дом стал символом несокрушимого духа советских 

солдат. 

Одна из улиц поселка Кедровый названа именем Павлова, это не только важный ориентир,  

но и место, где сосредоточены ключевые объекты для кедровчан. 

Депутат Законодательного Собрания Наталья Пыжикова: «Нужно помнить о своих корнях,  

о людях, которые не щадили себя ради своей Родины. Появление таких символических знаков 

памяти имеет важное значение для воспитания, оно укрепляет нашу связь с общей историей 

страны». 

23.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81617 

 

Виктор Кардашов: «Важны конкретные пути решения наиболее актуальных вопросов  

для территории» 

Депутат Законодательного Собрания края Виктор Кардашов два дня работал в округе.  

В рамках рабочей поездки в Ирбейский район он принял участие в совещании с администрацией  

и депутатским корпусом. В центре внимания — реализация закона «О территориальной 

организации местного самоуправления в Красноярском крае». 

Затем Виктор Кардашов провел прием граждан. «С сожалением приходится 

констатировать, что в районе сохраняются зоны с большим износом сетей электроснабжения  

и электросвязи», — подчеркнул Виктор Кардашов, обозначив приоритетные направления для 

дальнейшей работы. 

Совместно с главой района Олегом Леоненко и председателем районного совета депутатов 

Валентиной Анохиной парламентарий проинспектировал ход строительства новой Тальской школы 

и оценил качество проведенного ремонта в Петропавловской школе, лично убедившись  

в соблюдении стандартов и сроков. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81615
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Следующий день депутат провел в Иланском районе. Программа визита была насыщенной. 

Первым пунктом посещения стали общественные пространства «Городской парк» и «Площадка для 

культурного отдыха». Именно этот объект в прошлом году стал победителем Всероссийского 

конкурса проектов создания комфортной городской среды национального проекта «Комфортная 

среда для жизни». Вместе с главой города Иланский Владимиром Максаковым и специалистами 

муниципального казенного учреждения по управлению муниципальным имуществом  

и выполнению муниципального заказа они проверили ход и качество проведения 

благоустроительных работ. 

Одной из самых злободневных проблем в районе является судьба Иланской школы №2.  

На встрече с инициативной группой родителей учеников Виктор Кардашов, глава района Ольга 

Альхименко, заместитель председателя Иланского райсовета депутатов Юрий Максаков  

и руководитель управления образования Неля Туровец детально обсудили актуальный вопрос 

строительства или реконструкции здания школы, был намечен план дальнейших действий  

для решения этой проблемы. 

Завершился рабочий визит краевого парламентария участием в торжественном мероприятии  

в ДК «Орион», посвященном Дню медицинского работника. Виктор Кардашов тепло и сердечно 

поздравил сотрудников районной больницы с профессиональным праздником, отметив  

их самоотверженный труд и важную роль в жизни общества. 

«Такие рабочие визиты позволяют быть в курсе всех знаковых проблем и событий 

территории, объективно оценивать ход реализации национальных программ и ключевых для 

района проектов. Важны конкретные пути решения наиболее актуальных вопросов для развития 

территории», — отметил Виктор Кардашов. 

23.06.2025, 23.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81619 

 

На модернизацию объектов ЖКХ в крае дополнительно выделено 350 млн рублей 
На модернизацию объектов ЖКХ из краевого бюджета дополнительно выделено 350 млн 

рублей. Средства поступят в 38 населенных пунктов на замену теплоэнергетического оборудования 

и обеспечение жителей качественной питьевой водой. Финансирование предусмотрено в рамках 

региональной госпрограммы «Реформирование и модернизация жилищно-коммунального 

хозяйства». 

Капитально отремонтируют 17 котельных и 4617 м тепловых сетей в Боготольском, 

Назаровском, Манско-Уярском, Каратузском, Рыбинском, Бирилюсском и Курагинском 

муниципальных округах. 

В Балахтинско-Новосёловском, Шушенском, Козульском муниципальном округах 

отремонтируют три водонапорные башни. В Боготольском, Шарыповском, Большемуртинско-

Сухобузимском, Канском муниципальном округах установят пять озоно-фильтровальных станций 

очистки воды. 

Планируется обновить часть канализационной сети в посёлке Озеро Учум Ужурского 

муниципального округа, пульпопровод в городе Сосновоборске и участок канализационного 

коллектора в селе Новосёлово. 

В прошлом месяце в рамках госпрограммы в территории края направили 700 млн рублей для 

реконструкции теплоисточников, модернизации участков тепловых, водопроводных  

и канализационных сетей, напорных коллекторов, очистных сооружений и водоотведения, 

водозаборных скважин, водонапорных башен. 

Помимо краевых программ, в этом году в рамках федерального проекта «Модернизация 

коммунальной инфраструктуры» нацпроекта «Инфраструктура для жизни» в селе Ермаковском  

и городе Норильске реконструируют объекты питьевого водоснабжения на общую сумму более  

1,1 млрд рублей. 

23.06.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116458 

 

В этом сезоне отремонтируют две дороги к селу Стойба 
В крае начался ремонт на дорогах Партизанское – Богуславка – Калиновка и Заозерный – 

Агинское – Стойба. Работу проведут в рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни».  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81619
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116458
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Андрей Журавлев, руководитель управления автомобильных дорог по Красноярскому краю 

сообщил, что в мае начался капитальный ремонт участка дороги со 2 по 5 км между сёлами 

Партизанское и Стойба. Планируется усилить земполотно и устроить водоотводные канавы, 

заменить щебеночное покрытие на асфальтобетон, обновить пять водопропускных труб. Также 

установят барьерное ограждение, сигнальные столбики, дорожные знаки, нанесут разметку. Сдать 

объект в эксплуатацию подрядчик должен до конца сентября. 

Дорожники также приступили к ремонту первых пяти километров трассы Заозерный – 

Агинское – Стойба. Специалисты выполнят локальное уширение земполотна, устранят пучины, 

уложат новое асфальтобетонное покрытие, укрепят обочины и очистят кюветы, установят новые 

дорожные знаки. Ввести объект планируется в конце августа. 

Напомним, в этом году в рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни» ремонт пройдет  

на 87 объектах региональных дорог. До конца сезона планируется восстановить порядка 200 км 

покрытия, ввести в эксплуатацию 10 мостов. Из федерального и краевого бюджетов будет выделено 

9,4 млрд рублей. 

23.06.2025, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116460  

 

Жители края высадили более 35 тысяч деревьев в память о погибших в Великой 

Отечественной войне 
В крае завершилась международная акция «Сад памяти», посвященная погибшим в годы 

Великой Отечественной войны. Жители региона в память о героях высадили более 35 тысяч 

деревьев и кустарников в парках, скверах и других любимых местах отдыха. К акции 

присоединились почти 3 тысячи человек. 

Так, «Сад памяти» из 1000 елей заложили в селе Новосёлово. В международной акции 

приняли участие сотрудники местной лесопожарной станции, лесничества, Лесной охраны, а также 

школьники и активисты. Теперь они будут вместе ухаживать за молодыми деревьями. 

На территории Богучанского лесничества появилась молодая аллея кедров рядом со школой 

№ 2. В акции приняли участие школьники и их педагоги.  

А выпускники и родители Иланского детского сада №20 высадили сирень в парке культуры  

и отдыха Железнодорожников, где любят гулять местные жители с детьми. 

Памятный геоглиф из 4000 молодых елей появился в Емельяновском округе. Деревья в виде 

надписи «80 лет» высадили участники всероссийской акции «Сад памяти» в честь героев Великой 

Отечественной войны. Вместе с лесниками молодые елочки сажали студенты, волонтеры  

и представители общественных организаций. 

«С каждым годом акция "Сад памяти" проходит в Красноярском крае все масштабнее: 

высаживать деревья приходят родители с детьми, старшее поколение также поддерживает 

добрую традицию. Каждое дерево – это память о наших земляках, героях Великой Отечественной 

войны», - подчеркнул первый заместитель министра природных ресурсов и лесного комплекса 

региона Алексей Большаков. 

Мероприятия акции прошли в рамках национального проекта «Экологическое благополучие». 

23.06.2025, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116461 

 

Емельяновский район стал победителем отборочного тура XVIII Спартакиады  

Совета муниципальных образований Красноярского края  

среди муниципальных образований группы «Центр» 
В минувшую пятницу в Емельяново состоялся отборочный тур соревнований Совета для 

команд центральной группы городов и районов Красноярского края. 

Лучшей командой глав муниципальных образований и представителей депутатского корпуса 

по волейболу и стрельбе стала команда Емельяновского района. В дартсе на первую ступень 

пьедестала поднялись большемуртинцы, в настольном теннисе неоспоримое первенство  

у Балахтинского района. Манский район стал победителем в соревнованиях по легкой атлетике. 

В личном первенстве победителями стали: 

Дартс - Нэля Алексеева и Сергей Данилов (Большемуртинский район) 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116460
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116461
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Настольный теннис - Инна Оришич (Емельяновский район) и Владимир Канаев 

(Балахтинский район) 

Стрельба – Екатерина Томашова (Сухобузимский район) и Валентин Дюбин (п. Кедровый, 

Емельяновский район) 

Легкая атлетика – Зюзя Наталья (Емельяновский район) и Владимир Дудин (Манский район). 

Общекомандное первенство распределилось следующим образом: 

1 место – Емельяновский район 

2 мест – Манский район 

3 место – Балахтинский район 

Завершающий этап отборочных соревнований состоится уже на этой неделе в Идринском 

районе для южной группы муниципальных образований. 

23.06.2025, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4587/   

 

В Северо-Енисейском округе появился памятник ветеранам боевых действий 
Инициатором установки памятника выступило местное отделение Красноярского 

регионального отделения всероссийской общественной организации ветеранов «Боевое братство». 

Администрация округа идею поддержала. Памятник установили в городском посёлке Северо-

Енисейский, в сквере «Победы и труда». 

На митинге, посвященном открытию памятника, собрались жители и гости окружного центра, 

ветераны боевых действий, участники СВО. Глава округа Алексей Рябцев отметил, что это  

не только увековечивание памяти погибших в войнах и локальных конфликтах, но и возможность 

поблагодарить ветеранов боевых действий, которые ведут активную общественную деятельность  

и работу по патриотическому воспитанию подрастающего поколения. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: «Один из действенных способов 

воспитания настоящих патриотов — это сохранение памяти о наших земляках, героически 

защищавших Родину. В этом году по инициативе депутатов муниципалитетам выделят средства 

на устройство мемориалов Героям Советского Союза. В Красноярске создано несколько муралов 

участникам СВО, в школах края устанавливают Парты героев... Эти люди отдали жизнь  

за страну, и мы помним об этом». 

24.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81629  

 

Ветераны боевых действий и участники СВО восточной зоны края приняли участие в 

спартакиаде «Преодолевая, побеждай!» 
Очередной ее этап состоялся в Канске, в ФОК «Дельфин» и КК «Восток Арена». Участие 

приняли 34 бойца из Саянского, Иланского, Абанского районов — всего из 11 территорий. 

Соревнования проходили в пулевой стрельбе, стрельбе из лука, дартс и армреслинге. Бойцов 

поддерживали их семьи. 

Организатор соревнований — Региональный центр спортивной подготовки по адаптивным 

видам спорта, отдел АФК «Восток» под руководством Алёны Борисевич. Поддержку в проведении 

оказали Дом детского творчества, ФСК «Текстильщик», в участии команды Иланского района — 

социальный координатор отделения фонда «Защитники Отечества» Светлана Ракова. 

Ранее этапы уже состоялись в Ачинске, Лесосибирске и Минусинске. В каждой дисциплине 

определены победители в индивидуальном зачете. Осенью пройдет следующий этап по другим 

видам спорта. В восточной группе это будут настольный теннис, плавание и кёрлинг. После 

победители всех этапов съедутся в Красноярск на региональный Кубок Защитников Отечества 2025 

года. 

Депутат Законодательного Собрания Юрий Адаменко: «Сейчас одна из главных задач — 

помочь возвращающимся со специальной военной операции бойцам вписаться в мирную жизнь. 

Почувствовать себя нужными, несмотря на полученные ранения. Спорт — одно  

из эффективнейших средств. Такие соревнования позволяют нашим парням вернуть силы  

и уверенность в себе». 

25.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81635  

http://www.ksmo.ru/news/4587/
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81629
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81635
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Норильский техникум промышленных технологий и сервиса — лидер национального 

рейтинга СПО 
В ходе рабочей поездки в Норильск депутат Законодательного Собрания, заместитель 

председателя комитета по образованию и культуре Ирина Субочева посетила Норильский техникум 

промышленных технологий и сервиса, который возглавляет национальный рейтинг 

трудоустройства выпускников в металлургической отрасли с индексом 1.38. 

Депутат ознакомилась с материально-технической базой учреждения и провела рабочую 

встречу с директором техникума Юрием Похабовым. В ходе визита были обсуждены вопросы 

подготовки специалистов по ключевым для Норильского промышленного района направлениям, 

включая электроэнергетику, машиностроение, сварочное производство и IT-технологии. 

«Техникум подтверждает свой высокий статус лидера профессионального образования, — 

отметила парламентарий. — Аккредитованные образовательные программы и первое место  

в рейтинге трудоустройства выпускников говорят о качественной подготовке специалистов  

для предприятий Заполярья». 

Особое внимание во время визита было уделено практической подготовке студентов  

в современных мастерских и лабораториях, оснащенных оборудованием, соответствующим 

требованиям промышленных предприятий региона. 

Национальный рейтинг, в котором техникум занял первое место, оценивает образовательные 

организации по показателям трудоустройства выпускников и уровню их заработной платы. 

Результаты рейтинга опубликованы на официальном портале trudvsem.ru. 

Депутат выразила готовность оказывать содействие в дальнейшем развитии материально-

технической базы техникума в рамках краевых программ поддержки среднего профессионального 

образования. 

26.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81638 

 

В городах края привели в порядок памятники и захоронения ветеранов войны 
«Волонтёры Победы» Боготольского района и отряд «Движения первых» Большекосульской 

средней школы провели акцию «Живая память». Они привели в порядок территорию вокруг 

школьного памятника. Он был открыт в 2008 году и посвящен ученикам, солдатам и офицерам, 

ушедшим на фронт со школьной скамьи. 

В Зеленогорске прошел социально-значимый проект «Быть патриотом», который завершился 

субботником на Орловском кладбище. Депутаты городского Совета, прихожане Собора 

преподобного Серафима Саровского, волонтёры зачистили и подготовили к покраске памятники, 

установили таблички «Ветеран Великой Отечественной войны», спилили сухие деревья и убрали 

кустарник. 

Депутат Законодательного Собрания Алексей Туманин: «В годы войны жители края 

отправлялись на фронт, чтобы защитить нашу страну, и мы теперь обязаны защитить и 

сохранить память о них. Недавно в Боготоле установили памятные таблички на доме, где жили 

фронтовики; взрослые и дети приводят в порядок памятники. Красноярская железная дорога 

организовала движение «Поезд Победы». Это меньшее из того, что мы можем сделать, чтобы и 

будущие поколения помнили подвиг наших предков». 

26.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81639  

 

Звезда Героя 
Акция с таким названием проходит в Казачинском районе. 

Ее инициатор — представитель Союза ветеранов специальной военной операции в районе, 

участник боевых действий на Кавказе и Украине Александр Белов. Координирует проект 

молодёжный центр «Перекрёсток». 

С февраля 2025 года «Волонтёры Победы» крепят звёзды на домах участников специальной 

военной операции. За это время они установили около 50 звёзд. Проект охватил сёла Казачинское, 

Галанино, Рождественское, Кемское, Мокрушинское. 

В июне памятные знаки молодые активисты вместе с главами поселений Романом Лазаревым 

и Екатериной Шульц установили в Вороковском и Дудовском сельсоветах. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81638
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81639
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В Саянском районе, в деревне Тинская, юнармейцы, учащиеся местной школы, и глава 

сельсовета Анатолий Бридов посетили мать погибшего на СВО Ивана Самойлова. В знак уважения 

на их доме также была установлена звезда. 

Депутат Законодательного Собрания Виктор Кардашов: «Помимо самых разных мер 

поддержки, которые есть в крае, эта форма внимания к героям, защищающим Россию на СВО, 

заслуживает самого высокого отношения. Уверен, что инициатива по установке звёзд получит 

широкую поддержку!» 

27.06.2025, Законодательное собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81677 

 

Пахарь из Минусинского муниципального округа стал лучшим в конкурсе 

профессионального мастерства 

В Красноярском крае состоялся региональный конкурс профессионального мастерства 

«Пахарь 2025». За победу в трёх номинациях боролся 31 участник: 11 профессионалов, 8 молодых и 

12 школьников (6 экипажей по 2 человека). 

В судейскую коллегию вошли руководители и специалисты отделов сельского хозяйства 

администраций муниципальных образований, преподаватели и мастера производственного 

обучения образовательных учреждений края. 

Сергей Шекк, замминистра сельского хозяйства края Сергей Шекк: «Тракторист-машинист 

сельхозпроизводства – одна из самых востребованных профессий в сельском хозяйстве. Это 

незаменимые специалисты, которые обрабатывают землю и вносят свой весомый вклад  

в обеспечение продовольственной безопасности. Важно заинтересовать этой профессией 

подрастающее поколение. Конкурсы профмастерства поднимают престиж сельскохозяйственных 

профессий. В этом году в крае началась реализация федерального проекта «Кадры в АПК», 

мероприятия которого направлены на восполнение кадрового дефицита  

в отрасли и привлечение молодых специалистов». 

Конкурсанты продемонстрировали высокий уровень теоретических знаний и мастерство 

обработке почвы, навыки фигурного вождения. 

В номинации «Пахарь-профессионал» первое место занял Андрей Савин, механик 

фермерского хозяйства Александра Савина Минусинского муниципального округа. Второе место у 

Александра Потылицына из ОАО «Тюльковское» Балахтинско-Новоселовского муниципального 

округа. Третье место занял Вадим Лапшин из ООО «Шалаболинское» Курагинского 

муниципального округа. 

Андрей Савин участвует в соревнованиях со студенческих лет, неоднократно брал призовые 

места, но первое место среди профессионалов занял впервые. «Важно держать прямолинейность, 

учитывать все нюансы, быть готовым ко всему - может быть почва разного качества, 

каменистость и многое другое. Самое сложное - вспахать участок поля по схеме», — отмечает 

победитель. 

Среди молодых профессионалов лучший результат показал студент Красноярского 

государственного аграрного университета Сергей Цыглимов. Второе место у Всеволода Лепешкина 

из Минусинского сельскохозяйственного колледжа, третье место занял студент Шушенского 

сельскохозяйственного колледжа Родион Боровков. 

Среди юных профессионалов первенство одержали Дмитрий Большаков и Михаил Сенчук из 

Назаровской средней общеобразовательной школы № 2. Второе место у учеников 

Большехабыкской средней общеобразовательной школы Егора Мельникова и Дмитрия Бельских. 

Третье место заняли Илья Куклин и Ярослав Спирин из Балахтинской средней 

общеобразовательной школы №2. 

Участников конкурса наградили благодарственными письмами Минсельхоза края, 

победителей — дипломами и денежными премиями. 

В течение дня для гостей мероприятия работали профориентационные площадки по 

цифровому земледелию, пищевой и перерабатывающей промышленности, промышленному 

инжинирингу и другим направлениям. 

27.06.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116507  

 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81677
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116507
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Молодежь Сибири сохраняет историческую память 

В Емельяновском районе стартовал VI слёт поисковых отрядов Сибирского федерального 

округа «Допишем летопись Победы». Участие в торжественном открытии слёта принял депутат 

Законодательного Собрания Евгений Гарин. 

Мероприятие организовано Центром допризывной подготовки «Юнармия» и региональным 

отделением поискового движения России. Основной целью слета является обмен опытом и 

совершенствование деятельности поисковых отрядов в сфере работы с архивными источниками. 

Участниками стали около 180 подростков из различных регионов Сибири, включая 

представителей Красноярского и Алтайского краев, Новосибирской, Иркутской, Кемеровской и 

Томской областей. Возраст участников — от 14 до 18 лет. 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков, открывая мероприятие, отметил особое 

значение сохранения исторической памяти. Он подчеркнул ключевую роль сибиряков в победе  

над фашизмом и поблагодарил ребят за активную работу по восстановлению имен защитников 

Отечества. 

Борис Бодиков, председатель Совета регионального отделения поискового движения России, 

представил уникальные экспонаты, переданные музею «Мемориал Победы». Среди них - медаль 

«За отвагу» и личные вещи красноармейца Владимира Семенова, найденные возле Севастополя. 

Ведется поиск наследников красноармейца, а найденные реликвии пополнят музейную коллекцию. 

Три лучшие команды региона были отмечены специальными грамотами за значительный 

вклад в восстановление исторических фактов и пропаганду патриотизма среди молодежи. 

Для ребят подготовлена большая образовательная программа, которая включает в себя 

оказание первой помощи, навыки ориентации на местности, основы военной археологии. Ведущие 

специалисты по поисковой работе проведут для отрядов круглые столы, конкурсы, диалоговые 

площадки. 

Евгений Гарин: «Эти ребята настоящие энтузиасты, которые выезжают на места 

сражений, занимаются поиском останков солдат, павших в годы Великой Отечественной войны. 

Важно помнить и чтить подвиг тех, кто отдал свою жизнь за Родину». 

30.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=81681&item=press&die=pressInformation&y

earcount=2025&monthcount=5&filters=newsdep 

 

  

АНАЛИТИКА 

 

Публичные слушания: итоги 2024 года и задачи на будущее 

В Законодательном Собрании Красноярского края состоялись ежегодные публичные 

слушания по вопросу об исполнении краевого бюджета за 2024 год. Мероприятие стало важным 

этапом бюджетного процесса, диалога между властью, общественностью и представителями 

муниципальных образований. 

Публичные слушания проводились в соответствии с Бюджетным кодексом Российской 

Федерации и законодательством края. Они организованы с целью обеспечения открытости, 

доступности и понятности бюджетного процесса. В ходе слушаний депутаты, представители 

Правительства края, муниципальных органов власти и общественности рассмотрели ключевые 

показатели исполнения бюджета, проанализировали выполнение государственных программ  

и обсудили перспективы развития региональной экономики и социальной сферы. Доклады 

представили министр экономики и регионального развития края Татьяна Магдибур и временно 

исполняющий обязанности председателя Счетной палаты края Виктор Астраханцев. В ходе 

публичных слушаний выступили министр социальной политики Ирина Пастухова и председатель 

комитета по экономике и налоговой политике ЗС края Егор Васильев. О том, что происходит  

в территориях рассказали глава Дзержинского района Виктор Дергунов, глава Сосновоборска 

Алексей Кудрявцев, глава Шушенского района Дмитрий Джигренюк. 

Вице-премьер правительства края, министр финансов Владимир Бахарь доложил  

о финансовых итогах ушедшего года и обозначил ключевые направления работы на ближайшие 

годы. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=81681&item=press&die=pressInformation&yearcount=2025&monthcount=5&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=81681&item=press&die=pressInformation&yearcount=2025&monthcount=5&filters=newsdep
АНАЛИТИКА
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Слушания стали важной площадкой для обсуждения не только итогов бюджетного года,  

но и стратегических целей развития региона. В последние годы были отмечены рядом внешних 

вызовов - проведение СВО, санкции, ограничения и высокая инфляция. Однако благодаря 

скоординированным мерам как на федеральном, так и на региональном уровнях, Красноярский край 

смог сохранить экономическую стабильность и обеспечить устойчивое исполнение бюджета. 

«В 2024 году мы столкнулись с ростом курса доллара, увеличением цен на золото и нефть, 

что положительно сказалось на доходной части бюджета. Это позволило нам сохранять 

социальные обязательства, развивать инфраструктуру и модернизировать экономику», - сообщил 

Владимир Бахарь. 

Рейтинги и инвестиции 

Красноярский край сохранил высокие позиции среди регионов страны по ключевым 

экономическим и финансовым показателям. Объем инвестиций впервые превысил отметку в один 

триллион рублей. В сфере качества жизни населения край остается лидером Сибирского 

федерального округа, в том числе и по уровню средней заработной платы. 

Особое внимание было уделено повышению кредитного рейтинга региона. В 2024 году 

независимое агентство АКРА повысило рейтинг края, а Минфин России впервые за многие годы 

присвоил первую степень качества управления региональными финансами. 

«Это результат долгосрочной политики, начатой еще 20 лет назад после объединения 

Красноярского края, Таймыра и Эвенкии. Создание новой инфраструктуры, освоение природных 

ресурсов и запуск масштабных проектов — все это обеспечило устойчивый экономический рост», 

— подчеркнул Владимир Бахарь. 

Исполнение бюджета: цифры и факты 

Основные параметры консолидированного бюджета края впервые превысили  

520 млрд рублей. Доходы составили 520,7 млрд рублей, расходы — 527,4 млрд рублей. Бюджет был 

исполнен с техническим дефицитом в размере 7 млрд рублей, однако благодаря грамотному 

управлению сформированы значительные резервы, обеспечивающие «подушку безопасности»  

на текущий год. 

Несмотря на снижение поступлений налога на прибыль организаций (на 36,2 млрд рублей), 

удалось компенсировать эти потери за счет роста других налоговых и неналоговых доходов - более 

чем на 20% по сравнению с предыдущим годом. Основной прирост обеспечен НДФЛ  

(+25,5 млрд рублей), НДПИ (+5,7 млрд рублей), упрощенной системой налогообложения  

(+5 млрд рублей) и налогом на имущество (+3,2 млрд рублей). 

Неналоговые доходы увеличились почти на 8 млрд рублей, в том числе за счет размещения 

средств на депозитах. Такая динамика стала возможной благодаря высоким процентным ставкам  

в течение года. 

Расходная часть: социальная сфера и инфраструктура 

Расходная часть бюджета была направлена в первую очередь на реализацию государственных 

программ. Общий объем финансирования госпрограмм превысил 400 млрд рублей. Наибольший 

рост зафиксирован в сфере образования (+12,2 млрд рублей), здравоохранения (+7,2 млрд рублей)  

и жилищно-коммунального хозяйства (+2,6 млрд рублей). 

В рамках объявленного Президентом Года семьи значительные средства были направлены  

на поддержку семей с детьми, многодетных семей и развитие демографии. Из 77 млрд рублей, 

выделенных на социальную поддержку населения, 15 млрд рублей пошли именно на помощь 

семьям с детьми. 

Большая часть бюджетных расходов - более 70% или 293 млрд рублей - была направлена  

на повышение качества жизни населения. На развитие экономики было выделено около  

77 млрд рублей, а на общегосударственные вопросы — 39 млрд рублей. 

Инфраструктурное развитие 

Важным направлением бюджетной политики стало инфраструктурное развитие края. Расходы 

бюджета развития превысили 75 млрд рублей, из которых 64,1 млрд рублей составили собственные 

средства края. Около половины этих средств пошло на дорожное хозяйство и транспорт, включая 

строительство метротрамвая в Красноярске (11,7 млрд рублей за счет инфраструктурного 

бюджетного кредита). Также были реализованы мероприятия по расселению из ветхого  

и аварийного жилья, в том числе детей-сирот и обманутых дольщиков. 
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На развитие социальной сферы было направлено около 29 млрд рублей, включая 

строительство новых школ и детских садов, открытие врачебных амбулаторий и ФАПов, создание 

спортивных и культурных объектов. Например, в Боготоле и Богучанах завершено строительство 

физкультурно-оздоровительных комплексов, в Сосновоборске открыт новый спортивный зал,  

в Казачинском районе построена крытая спортивная площадка. 

Поддержка участников СВО 

Отдельное внимание было уделено поддержке участников специальной военной операции и 

членов их семей. В Красноярском крае действует комплексная система мер поддержки, 

включающая более 30 направлений - от выплат и медицинской помощи до трудоустройства и 

реабилитации. В 2024 году на эти цели было направлено более 8 млрд рублей, из них  

6,5 млрд рублей - непосредственно на помощь участникам СВО и их семьям. 

Заработная плата и поддержка бизнеса 

Еще одной важной темой стало повышение уровня оплаты труда работников бюджетной 

сферы. За последние годы объем средств на эти цели значительно увеличился, достигнув  

к 2025 году 286 млрд рублей. Дополнительные средства направлялись на выполнение указов 

Президента, повышение минимального уровня зарплаты и системную индексацию. 

В отраслях экономики объем государственной поддержки составил около 28 млрд рублей. Она 

включала прямую помощь малому и среднему бизнесу, предприятиям АПК, ресурсоснабжающим  

и транспортным организациям. Также продолжали действовать льготные системы 

налогообложения. 

Муниципальные бюджеты и межбюджетные отношения 

На местном уровне также отмечается рост доходов и расходов. По итогам 2024 года общие 

параметры местных бюджетов составили около 240 млрд рублей. Общий объем межбюджетных 

трансфертов из краевого бюджета составил 146,3 млрд рублей, что на 12 млрд рублей больше,  

чем в предыдущем году. Около 70 млрд рублей пошло на решение вопросов местного значения, 

включая дороги, благоустройство, образование, культуру и спорт. 

Перспективы и новые вызовы 

Впереди у региона стоит задача реализации 19 национальных проектов, в 13 из которых 

принимает участие Красноярский край. На эти цели уже предусмотрено около 50 млрд рублей 

ежегодно. Самые финансовоемкие - это проекты в сфере инфраструктуры, семьи, молодежи  

и экологии. 

Особое внимание на слушаниях уделялось вопросам муниципального устройства и новой 

системы местного самоуправления, принятой в 2025 году. Переход на одноуровневую модель 

позволит укрепить местные бюджеты, улучшить качество предоставляемых услуг и сократить 

бюрократические издержки. 

Вместе с тем, необходимо учитывать особенности отдельных территорий, в том числе 

удалённых и северных районов. Для этого предусмотрены специальные меры по транспортной 

доступности, развитию связи и мобильного интернета. 

Также обсуждалась работа по совершенствованию системы управления государственными 

программами, переход на новые принципы планирования и автоматизацию процессов. Предстоит 

большая работа по адаптации к новой административно-территориальной структуре, в крае будут 

функционировать 6 городских и 33 муниципальных округа. 

Все эти изменения требуют синхронизации с бюджетным процессом, настройки системы 

межбюджетных отношений и своевременного формирования бюджетов на следующие годы. 

«В условиях сохранения внешних вызовов и необходимости реализации поставленных задач 

крайне важно наращивать налоговый потенциал, запускать новые проекты и увеличивать 

собственные доходы», - заключил Владимир Бахарь. 

Подготовка к следующему бюджетному циклу 

Публичные слушания стали важным этапом в подготовке к рассмотрению закона  

«Об исполнении краевого бюджета за 2024 год», который будет представлен на очередной сессии 

Законодательного Собрания. 

Алексей Додатко, председатель Законодательного Собрания, подчеркнул значение открытости 

бюджетного процесса: 

«По очевидным причинам бюджет края формируется и исполняется в непростых условиях, 

где действуют факторы глобального уровня, значительное влияние имеет и международная 
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обстановка, и деятельность крупных компаний. Когда мы говорим об устойчивости  

и сбалансированности всей нашей финансовой системы, мы понимаем, что нам удается 

компенсировать и эти факторы, удается продемонстрировать соответствующий уровень 

управления бюджетными процессами в крае. Объем средств, которые требуют 

администрирования, весьма существенен. Доходная часть бюджета - более 65 процентов - были 

направлены в социальную сферу. 

Общественные слушания являются важным этапом формирования общих решений,  

которые ложатся в дальнейшем в основу нашей бюджетной политики, определения приоритетов. 

Открытый диалог, который подразумевается и на стадии бюджетного планирования,  

и на стадии отчета об итогах работы по исполнению бюджета, является залогом того,  

что наша финансовая и организационно-управленческая политика проходят необходимую сверку  

с широким кругом экспертного сообщества, жителями края. Итоги сегодняшних публичных 

слушаний в виде резолюции тоже будут частью этого блока экспертных заключений». 

Итоги и выводы 

Публичные слушания подтвердили, что краевой бюджет 2024 года стал важным 

инструментом в достижении целей развития региона и позволил сохранить стабильность, 

реализовать ключевые программы и поддержать территории. 

Подводя итоги, председатель Правительства Красноярского края Сергей Верещагин 

обозначил приоритеты дальнейшей работы по повышению финансовой устойчивости региона.  

К числу резервов роста для краевой экономики он отнёс поддержку отрасли машиностроения, 

автоматизацию технологических процессов, повышение производительности труда, 

стимулирование новых индустрий, устранение инфраструктурных дефицитов и поддержку 

инвестиционной активности. 

«В прошлом году мы преодолели важный рубеж: свыше одного триллиона рублей инвестиций. 

С учётом того, что ВРП края ожидается на уровне 4 трлн рублей - соотношение капвложений  

к производимой продукции у нас примерно 25%. Это очень хороший показатель, выше 

среднероссийского. И его нужно сохранять. Подчеркну, что инвестиционное развитие - это 

базовое требование для устойчивости и роста краевой экономики», - подчеркнул Сергей 

Верещагин. 

 23.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81622 

 

Торговая сеть Красноярского края получила высокую оценку на всероссийском уровне 

На торжественной церемонии награждения в рамках 11-го Международного форума бизнеса  

и власти «Неделя российского ритейла» были объявлены победители федерального конкурса 

«Торговля России». Среди участников – предприятия и муниципальные образования со всей 

России, в том числе Красноярского края. В номинации «Лучшая фирменная сеть местного 

производителя» победу одержала торговая сеть магазинов «Провинция Солгон» из Ужурского 

района. 

«Это далеко не первая награда, как нашей сети, так всего агропредприятия "Солгон", 

которое работает с 1957 года, но первая федеральная награда именно в сфере розничной 

торговли. Признание на таком уровне подтверждает, что мы движемся в правильном 

направлении», – поделилась Евгения Папуша, директор сети «Провинция Солгон». 

В 2025 году на участие в конкурсе было подано более 1300 заявок из всех регионов страны, 

победители определялись в 13 номинациях. При отборе учитывались условия, создаваемые 

региональными и муниципальными органами власти для развития бизнеса, дизайн, оснащение 

торговых объектов, их востребованность среди покупателей. 

«Победа в федеральном конкурсе – это признание высокого уровня развития торговли  

в нашем регионе. Компания демонстрирует, как качественные продукты местного производства, 

эффективная логистика и внимание к запросам покупателей могут стать основой успешного 

бизнеса. Это отличный пример для других предпринимателей края, подтверждающий, что даже  

в условиях высокой конкуренции можно достигать значимых результатов», – отметил Максим 

Ермаков, министр промышленности и торговли Красноярского края. 

Конкурс «Торговля России» проводится Министерством промышленности и торговли 

Российской Федерации с 2018 года. Проект направлен на поддержку региональных 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81622
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предпринимателей, развитие торговой инфраструктуры и популяризацию передовых практик  

в данной сфере. 

11.06.2025, министерство промышленности и торговли Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116363 

 

В крае определили лидеров регионального рейтинга уровня цифровизации 

За май 2025 года в пятерку лидеров по уровню цифровизации вошли: Боготольский (91,5%), 

Северо-Енисейский (90,75%), Кежемский (89,75%) и Шарыповский муниципальные округа (87,2%), 

а также Железногорск (86,35%). Об этом стало известно на совещании по вопросам цифровой 

трансформации органов местного самоуправления Красноярского края.  

Рейтинг формируется на основе 10 показателей. Учитывается работа муниципальных 

образований в системе «112», на портале «Активный гражданин», платформе обратной связи, 

предоставление услуг в электронном виде, использование системы электронного документооборота 

и другие. В этом году введен новый показатель «Госпаблики», характеризующий результат работы 

муниципалитета по ведению официальных страниц в социальных сетях. 

Взаимодействие с жителями в различных цифровых системах, сервисах, на порталах  

и сайтах является одним из важнейших показателей работы местных органов власти. На портале 

«Активный гражданин» администрации муниципалитетов могут проводить различные опросы на 

социально значимые темы. Чаще всего опросы проводят (9 баллов) достигли Боготольский, Северо-

Енисейский, Кежемский муниципальные округа, а также Назаровский и Рыбинский районы. У этих 

территорий по 9 баллов. В работе платформы обратной связи, куда жители могут направлять свои 

вопросы, предложения, жалобы, учитывается качество обработки сообщений граждан. По 

показателю «Платформа обратной связи» у Бирилюсского и Кежемского муниципальных округов 

максимальное количество баллов. 

Один из основных показателей рейтинга – процент оказания государственных  

и муниципальных услуг в электронном виде. В 2024 году каждое второе заявление жители края 

направляли в электронном виде. В этом году перед государством стоит задача, чтобы 60% 

заявлений оформлялось в цифровом формате. В числе востребованных массовых социально 

значимых услуг – запись ребенка в 1 класс. Приемная кампания продолжается, доля записи детей в 

первый класс через единый портал госуслуг уже составила 85,4%. 

Цифровизация госуправления является одним из ключевых мероприятий нацпроекта 

«Экономика данных». Муниципалитетам предстоит внедрять и использовать в своей работе 

цифровые инструменты как для межведомственного взаимодействия, так и для работы  

с жителями. 

17.06.2025, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116380 

 

На «парламентской разминке» сенаторы обсудили темы демографии, поддержки семей 

участников СВО, развития сельских территорий 

Законодатели выступили по актуальным социально-экономическим, политическим и иным 

вопросам. 

На «парламентской разминке», прошедшей в рамках 592-го заседания Совета Федерации, 

сенаторы обсудили актуальные социально-экономические, политические и иные вопросы. 

Заместитель председателя Комитета СФ по социальной политике Дарья Лантратова 

рассказала, что 17 июня запущена общественная инициатива «Школа поддержки для жен  

и матерей участников СВО: жизнь после Победы». Проект помогает решить вопросы о том,  

как помочь бойцам восстановиться, получить необходимую медицинскую  

и психологическую помощь, все положенные им выплаты. «Мы разработали специальный 

образовательный курс совместно с партнерами – Фондом «Защитники Отечества», Министерством 

труда и социальной защиты РФ, кафедрой психологии МГУ имени Ломоносова», — сообщила 

сенатор. 

Председатель Комитета СФ по науке, образованию и культуре, представитель  

от исполнительного органа государственной власти Республики Башкортостан Лилия Гумерова 

проинформировала о проведении в пяти федеральных округах конференций по демографии. 

Сенатор рассказала, что 5 июня она провела в г. Уфе окружную семейно-демографическую 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116363
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конференцию «Проект семья» по Приволжскому федеральному округу. «Ценность таких 

мероприятий – в том, что звучат конкретные предложения с мест, обсуждаются лучшие практики, 

инициативы, а также проблемные вопросы». 

Председатель Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 

Александр Двойных рассказал, что 5–6 июня в Москве Совет Федерации провел Второй Форум 

тружеников села, в котором приняли участие более 1 тыс. представителей всех регионов. «Форум 

стал главной площадкой в стране, где, не срезая острых углов, мы открыто обсуждаем проблемы 

сельских жителей, прислушиваемся к их мнению и, самое главное, вырабатываем конкретные 

решения. На нем звучали предложения, которые смогут качественно улучшить жизнь и отдельно 

взятого села, и существенно повлиять на социальное самочувствие селян в наших регионах», — 

отметил сенатор. 

18.06.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/167245/ 

 

Муниципалитеты.рф. Городская среда как инструмент развития: новая фаза нацпроекта 

«Инфраструктура для жизни» 

Развитие городской среды в России вступает в новую фазу. Национальный проект 

«Инфраструктура для жизни», ставший логичным продолжением предыдущих инициатив, больше 

не ограничивается благоустройством крупных городов. Его задача — переосмысление  

всех пространств, где живут люди: от мегаполисов до сельских поселений. Это не просто смена 

масштаба, а переход к новой философии планирования, в центре которой — житель как заказчик, 

участник и соавтор изменений. 

В рамках специального проекта #Будущее_городов портала МУНИЦИПАЛИТЕТЫ.РФ 

Директор Центра геодемографии и пространственного развития МГУ имени М.В. Ломоносова, член 

Общественного Совета Минстроя России Александр Панин поделился своим видением новой 

философии планирования общественных пространств в муниципалитетах. Он рассказал, какие 

проекты в настоящее время становятся самыми важными, за счет чего сделать город узнаваемым и 

что позволяет сёлам становиться точками роста. 

От благоустройства к совместному управлению 

Главное отличие нового этапа — переход от подхода «власть делает за людей» к формату 

«власть и жители работают вместе». Невозможно реализовать эффективный проект городской 

среды без прямого участия местных сообществ и жителей. Механизмы вовлечения становятся всё 

более зрелыми. Всероссийское голосование по выбору объектов благоустройства,  

в котором в прошлом году приняли участие более 17 миллионов человек, — лишь один  

из инструментов. Важно, чтобы участие жителей не ограничивалось этапом выбора площадки. 

Среда должна жить за счёт событий, повседневной активности, малых инициатив. Именно  

это превращает благоустройство из «ремонта территории» в долгосрочную трансформацию образа 

жизни. 

Профессиональный горожанин и ответственное сообщество 

Нацпроект формирует новый тип отношений между жителем и пространством. Человек 

перестаёт быть пассивным потребителем среды — он становится «профессиональным 

горожанином», осознающим свою роль в управлении городом. Это подразумевает не только 

выражение запроса — например, на установку скамейки, — но и включённость в реализацию, 

диалог с муниципалитетом, участие в жизни общественных пространств. 

Формируется инфраструктура вовлечённости: команды мэров и администраций, которые  

всё активнее работают с жителями; ассоциации органов местного самоуправления, где на форумах 

обсуждаются практики трансформации среды; экспертные комиссии, оценивающие заявки  

не только по качеству проекта, но и по уровню общественного участия. 

Город как место договорённости 

Современный город — это пространство пересечения интересов: у родителей с детьми, 

велосипедистов, пожилых людей, предпринимателей и даже уличных артистов — свои требования 

к среде. Настоящий вызов дня — научиться договариваться. Именно это делает проекты, 

реализуемые в рамках конкурсов малых городов и исторических поселений, уникальными:  

они требуют учёта множества голосов и построения консенсуса. Управление конфликтами 

интересов — ключевой навык, которым должны обладать и заказчики, и проектировщики. 

http://council.gov.ru/events/committees/167245/
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Например, улицу благоустроить значительно сложнее, чем парк: тут и коммуникации,  

и транспорт, и жилые дома, и бизнес. Но именно такие проекты становятся самыми важными — они 

влияют на повседневную жизнь тысяч людей. 

От универсальности к идентичности 

Первые проекты городской среды в России нередко критиковались за «копипаст» западных 

образцов. В настоящее время ситуация кардинально изменилась. Всё чаще появляются решения, 

отражающие местную идентичность: в архитектуре, в подборе материалов, в малых архитектурных 

формах. Растёт и роль отечественных производителей: лавочки, освещение, элементы 

благоустройства всё чаще создаются в России, с учётом климата, традиций, повседневных 

сценариев. 

Город становится не просто «удобным», но и узнаваемым. В Тобольске, например, удалось 

блестяще интерпретировать историческое наследие — отсылка к Ремезову как градостроителю 

Сибири здесь не только символична, но и содержательна. Это уже не копирование, а создание 

нового языка городской среды, в котором говорят и жители, и архитектура, и общественные 

пространства. 

Новый шанс малых городов и сёл 

Один из важнейших трендов — децентрализация комфорта. Долгое время считалось,  

что по-настоящему хорошо можно жить только в крупном городе. Однако цифровизация, развитие 

логистики, рост внутреннего туризма и переосмысление ценностей жизни делают малые города  

и сельские территории перспективными точками роста. Всё больше проектов направлены  

на раскрытие уникального потенциала места, а не на «унификацию под Москву». 

Сельская среда также перестаёт стремиться к подражанию городу. Люди всё чаще говорят: 

«Мы хотим не так, как в городе, а лучше — по-своему». Это позволяет выйти за рамки стандартов и 

создать подлинно живые решения, в которых сочетаются локальная культура и современные 

технологии. 

Среда как продолжение дома 

Качественная городская среда — это не только про парки. Это и дорога к школе, и рынок  

с постоянным продавцом, и площадь, где можно встретить соседа. Это «пятна социальных 

контактов», которые формируют не только удобство, но и устойчивость сообщества. Среда 

становится продолжением дома — и именно в этом её ключевая функция. Не просто сделать 

красиво, а создать систему, в которой удобно жить, работать, воспитывать детей и стареть. 

Перед нами стоит масштабная, но достижимая задача: не просто перестроить города,  

а выстроить новую культуру отношения к пространству. От конфликта — к соучастию.  

От стандарта — к идентичности. От благоустройства — к жизни. Именно в этом и заключается 

главная миссия нацпроекта «Инфраструктура для жизни». 

18.06.2025, Ассоциация Сибирских и Дальневосточных городов, 

https://www.asdg.ru/news/389279/ 

 

Сенатор Карелова рассказала о роли женщин в формировании  

здорового образа жизни в семье 

Вопросы социального благополучия и доступности качественного здравоохранения остаются 

ключевыми в повестке дня Совета Федерации и Правительства. Решению проблем здравоохранения 

посвящены новые национальные проекты «Продолжительная и активная жизнь», «Новые 

технологии сбережения здоровья» и «Семья». Об этом 19 июня заявила первый зампредседателя 

Комитета Совфеда по федеративному устройству, председатель Совета Евразийского женского 

форума Галина Карелова, выступая на сессии Совета ЕЖФ «Вклад женщин в развитие технологий и 

инноваций для здорового общества». 

Их реализация требует участия в первую очередь женского сообщества, поскольку женщины 

играют ведущую роль не только в здравоохранении, но и в семьях, формируя модель образа жизни, 

отношения к своему здоровью, подчеркнула Карелова. 

В портфеле Совета ЕЖФ есть несколько проектов, посвященных охране здоровья.  

В соответствии с ними реализуется программа «Профилактический щит» и просветительские 

мероприятия программы «Профилактический диктант», поддерживаются и пропагандируются 

общественные программы сбережения здоровья, изучаются инновации, новые тренды в медицине и 

здравоохранении, напомнила сенатор. 

https://www.asdg.ru/news/389279/
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Вместе с тем, по мнению Кареловой, главным вектором работы женского сообщества должно 

оставаться содействие решению тех проблем, которые ограничивают доступность качественной 

медицинской помощи. 

«Наша миссия — привлечь к их решению как можно больше профессиональных сил.  

Мы с вами уже немало сделали для этого. Более двух тысяч общественных проектов по охране  

и профилактике здоровья, инициированных женщинами, размещено на наших цифровых ресурсах, 

они реализуются и тиражируются в регионах. Мы смогли вовлечь муниципалитеты в создание 

«территорий здоровья», наши рекомендации по совершенствованию корпоративного 

демографического стандарта здоровья приняты во внимание Министерством труда  

и социальной защиты», — отметила Карелова. 

По ее словам, итогом сегодняшней дискуссии должны стать новые инициативы, которые 

войдут в пакет рекомендаций по итогам сессии и будут реализованы на благо россиян. 

19.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/senator-karelova-

rasskazala-o-roli-zhenshhin-v-formirovanii-zdorovogo-obraza-zhizni-v-seme.html 

 

Определены победители регионального этапа конкурса профмастерства в сфере занятости 
В Красноярске прошел финал регионального этапа Всероссийского конкурса 

профессионального мастерства в сфере занятости населения. Конкурс проводился по двум 

номинациям – выбирали лучшего специалиста и лучший проект Кадрового центра «Работа России». 

На региональном этапе конкурса предусмотрено два тура. На отборочном – консультанты 

службы занятости заполняли анкету, презентовали видеовизитку и проходили тестирование  

на проверку прикладных знаний и навыков, а номинанты по проектам представили краткую 

аннотацию своей инициативы. 

В финал вышли 11 специалистов из 39-ти заявившихся на участие, а также семь проектов. 

Лучших сотрудников определяли по четырем категориям: карьерный консультант, 

профконсультант, кадровый консультант и впервые выбирали лучшего специалиста по работе  

с ветеранами боевых действий, включая участников СВО и членов их семей. 

«Все меры государственной поддержки и сервисы в сфере занятости мы оказываем 

участникам СВО и их семьям адресно и в приоритетном порядке. Один из примеров – жене 

демобилизованного бойца я помогла найти удобный вариант трудоустройства. Моральный 

настрой на поиск работы соискательница получила на консультации по психологической 

поддержке. Теперь она трудится оператором 1С с возможностью удаленной работы», – 

рассказала консультант Кадрового центра «Работа России» г. Красноярска Анастасия Мануилова. 

В числе представленных на конкурс проектов – система профориентации, трудоустройства 

людей с низкой мотивацией к труду, содействие занятости граждан старшего поколения, молодых 

специалистов, участников СВО. 

«Конкурс позволяет выявить лучшие практики в сфере занятости. Финалисты 

продемонстрировали высокий уровень подготовки, креативное мышление и неравнодушие к своей 

работе», – отметил руководитель агентства труда и занятости населения Красноярского края 

Виктор Новиков. 

В номинации «Лучший кадровый консультант» победила Полина Ершова, г. Красноярск; 

«Лучший профконсультант» – Екатерина Соболева, ЗАТО г. Зеленогорск; 

«Лучший карьерный консультант» – Светлана Бабкова, ЗАТО г. Железногорск; 

«Лучший специалист по работе с ветеранами боевых действий, включая участников СВО  

и членов их семей» – Анастасия Мануилова, г. Красноярск. 

Всероссийский конкурс профмастерства в сфере занятости населения проводится ежегодно  

с 2022 года. Победитель регионального этапа номинируется на федеральный этап. Краевая служба 

занятости всегда успешно участвует во Всероссийском конкурсе и три года подряд занимает 

призовые места сразу в нескольких номинациях. 

20.06.2025, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116428 

 

Жители Красноярского края вошли в число победителей Всероссийского конкурса  

«Моя страна – моя Россия» 

https://www.pnp.ru/economics/senator-karelova-rasskazala-o-roli-zhenshhin-v-formirovanii-zdorovogo-obraza-zhizni-v-seme.html
https://www.pnp.ru/economics/senator-karelova-rasskazala-o-roli-zhenshhin-v-formirovanii-zdorovogo-obraza-zhizni-v-seme.html
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116428
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На Петербургском международном экономическом форуме наградили победителей ХХII 

сезона Всероссийского конкурса «Моя страна – моя Россия» – проекта президентской платформы 

«Россия – страна возможностей». В возрастной категории от 18 лет в финал прошли 183 участника. 

В числе победителей Наталья Сидорова и Максим Кочетков из Красноярского края – авторы 

проектов, направленных на социально-экономическое развитие российских регионов. 

Конкурс «Моя страна – моя Россия» проводится в рамках нацпроекта «Молодёжь и дети» при 

поддержке Фонда президентских грантов. В новом сезоне приняли участие 74 369 человек из всех 

регионов страны. Молодые люди от 14 до 35 лет предложили инициативы по развитию регионов  

и улучшению качества жизни. Работы были поданы в 13-ти номинациях. 

«Конкурс даёт ресурс для роста: наставничество, грантовую поддержку. Уверен, что 

победители из Красноярского края продолжат этот путь, формируя новое поколение лидеров 

регионального развития», – отметил первый заместитель генерального директора президентской 

платформы «Россия – страна возможностей» Геннадий Гурьянов. 

Наталья Сидорова, директор автономной некоммерческой организации «ЦОКСИ», заняла 

первое место с проектом «Наследницы тундры...» в номинации «Моя семья: преемственность, 

ценности и смыслы». Проект реализуется в Дудинке. В центре внимания – женщины Таймыра – 

носительницы уникальной культуры, которые проводят мастер-классы по шитью из меха и кожи, 

изготовлению утвари и украшений, обучают установке чума и организуют кулинарные занятия. 

«Я с большой радостью участвовала в конкурсе, ведь именно здесь у нас появилась 

возможность рассказать всей стране о наших «наследницах тундры». Наш опыт может стать 

основой для подобных инициатив в других арктических территориях», – отметила Наталя 

Сидорова. 

Еще один победитель от Красноярского края – Максим Кочетков, сотрудник Заполярного 

госуниверситета, доцент кафедры электроэнергетики и автоматики ЗГУ, доцент кафедры 

информационных технологий обучения и непрерывного образования СФУ – занял второе место. 

Участник представил проект «Кооперация – путь к успеху...» в номинации «Моя педагогическая 

инициатива». Разработка направлена на решение кадровых задач в Норильском промышленном 

районе и создание пространства общего пользования симуляционным оборудованием (СО), 

объединяющего образовательные организации, промышленные предприятия и производителей. 

Максим Кочетков подчеркнул: «Участие в конкурсе стало для меня шансом заявить  

о проекте, над которым мы в Норильске работаем командой из преподавателей, инженеров, 

наставников. Верю, что "Моя страна – моя Россия" – это не только признание, но и стартовая 

площадка для масштабирования нашей инициативы. Мы уже видим, как кооперация вокруг 

симуляционного оборудования помогает сближать вузы, колледжи и предприятия. В ближайшем 

будущем планируем расширить проект в Мурманскую область. Пространство общего пользования 

СО –это создание среды, где молодёжь может найти своё призвание и профессионально вырасти, 

в том числе в условиях Крайнего Севера». 

По итогам конкурса 39 победителей получат призы от профильных партнеров конкурса – 

премии на реализацию проектов, стажировки и практики в крупнейших отраслевых организациях, 

возможность пройти программы дополнительного образования, информационную поддержку  

на федеральном уровне. 

23.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116453  

 

В Красноярске определили победителей краевого фестиваля ГТО среди семейных команд 
В Красноярске прошёл краевой фестиваль ГТО среди семейных команд. Участниками стали 

24 семьи из Красноярского края. 

Среди районных команд победили Беляевы из Шушенского муниципального округа, среди 

городских – Николаевы из Лесосибирска. 

На всероссийском этапе, который пройдет с 14 по 20 августа в Чебоксарах, от Красноярского 

края выступит команда Николаевых. На краевом этапе они набрали 1579 очков и обошли местных 

земляков – команду Ворончихиных. На городском этапе Николаевы были только вторыми, поэтому 

в Красноярске борьба за первенство между этими семьями была особенно напряженной. 

Все семейные команды прошли муниципальный этап. В региональном отборе участвовали в 

многоборье и эстафете ГТО; а также в творческих конкурсах. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116453
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«ГТО среди семейных команд вновь показал, как в стремлении к здоровому образу жизни 

семьи объединяются, а совместные занятия вдохновляют их на новые достижения, – говорит 

Валентина Макогончук, начальник отдела реализации ВФСК ГТО и развития массового спорта 

краевого Центра спортивной подготовки. – Уверены, что спорт способен изменить наше общество 

к лучшему, и, прививая любовь к физической активности с детства, мы создаем крепкое и здоровое 

будущее». 

Победители и призеры среди районов: 

I место – семья Беляевых, Шушенский муниципальный округ (1361 очко); 

II место – семья Штоль, Рыбинский муниципальный округ (1294 очка); 

III место – семья Кишечкиных, Минусинский муниципальный округ (1276 очков). 

Победители и призеры среди городов: 

I место – семья Николаевых, г. Лесосибирск (1579 очков); 

II место – семья Ворончихиных, г. Лесосибирск (1557 очков) 

III место – семья Ореховых, г. Шарыпово (1508 очков). 

Итоги эстафеты ГТО: 

I место – семья Ворончихиных, г. Лесосибирск – 1:55,7; 

II место – семья Николаевых, г. Лесосибирск – 2:04,9; 

III место – семья Бусаревых, г. Ачинск – 2:11,5. 

Итоги творческого конкурса рисунка «День Победы глазами ребенка».: 

I место – Ярослав Зырянов, 8 лет, Енисейский МО (128 очков); 

II место – Максим Колотий, 11 лет, г. Назарово (120 очков); 

III место – Полина Хаванская, 11 лет, г. Енисейск (118 очков). 

Итоги танцевального конкурса «Вальс Победы!»: 

«Лучший дуэт» – Альберт и Алена Власенко, г. Минусинск; 

«Энергия вальса» – Егор и Анастасия Кишечкины, Минусинский МО; 

«Стильная пара» – Алексей и Екатерина Колотий, г. Назарово. 

23.06.2025, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116455 

 

В крае подвели итоги отборочного этапа чемпионата «Абилимпикс» 

В крае завершился отборочный этап Национального чемпионата по профессиональному 

мастерству среди инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья «Абилимпикс» 2025. 

Соревнования проходили в рамках нацпроекта «Молодежь и дети». 

На специализированных площадках участники соревновались по 23 компетенциям.  

В отборочном этапе за победу боролись 274 человека из 18 регионов. Наиболее востребованными 

компетенциями стали «Жестовое искусство», «Фотограф», «Адаптивная физическая культура»  

и «Ремонт и обслуживание автомобилей». 

В результате определились 56 победителей, которые в октябре 2025 года представят свой 

регион в финале Национального чемпионата в Москве. 

«Абилимпикс» дал мне ценный опыт профессионального роста и уверенность в своих силах 

как психолога. Участие в соревнованиях позволило проявить свои знания на практике, 

познакомиться с коллегами и вдохновиться новыми идеями для развития», – поделился своими 

впечатлениями Александр Бонавцов, представитель Красноярского края, занявший первое место  

в компетенции «Психология» в категории «студенты». 

Финал Национального чемпионата состоится в октябре 2025 года в Москве по 49 основным 

компетенциям. 

23.06.2025, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116457 

 

Красноярское краевое отделение Русского географического общества вновь заняло первое 

место в России по эффективности 

По итогам 2024 года Красноярское краевое отделение Всероссийской общественной 

организации «Русское географическое общество» заняло первое место в России в рейтинге 

региональных отделений РГО. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116455
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116457
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Впервые в современной истории РГО региональное отделение два года подряд становится 

лучшим в России. При этом, в течение шести последних лет Красноярское краевое отделение 

стабильно входило в пятёрку лучших, в 2022 году – получило второе место, а по итогам 2023 года – 

впервые заняло первое место в России. 

«Важно не останавливаться. Для нас очень значимо, что в год 180-летнего юбилея Русского 

географического общества мы продолжаем идти вперёд. И это результат тяжёлой, системной 

работы большой команды РГО, сформированной в последние годы в регионе, всех наших 

многочисленных друзей и партнёров, общественности и, безусловно, всего Красноярского края.  

В следующем году Красноярское краевое отделение РГО отметит свой 125-летний юбилей, 

поэтому мы не сбавляем обороты», – отмечает председатель Красноярского краевого отделения 

РГО Игорь Спириденко. 

Красноярское краевое отделение – одно из старейших в России, оно было открыто  

10 февраля (28 января по старому стилю) 1901 года в виде Красноярского подотдела 

Императорского Русского географического общества. За многолетнюю историю своей работы 

краевое отделение РГО внесло существенный вклад в развитие региона. Красноярским географам 

удалось сохранить уникальный природный комплекс «Столбы», благодаря которому Красноярск 

знают во всем мире. РГО стояло у истоков создания Красноярского краевого краеведческого музея 

и Минусинского краеведческого музея им. Н.М. Мартьянова. 

И в наши дни краевое отделение продолжает славные традиции. В 2018 году впервые  

в истории была одержана победа в ключевой номинации «Экспедиция по России» за проект «Борт 

Тюрикова. Возвращение» в Премии РГО. В 2020 году проект «Мыс Челюскин», реализованный  

во время XXIX Всемирной зимней универсиады в Красноярске, победил в Национальной премии 

«Хрустальный компас». А в 2022 году Красноярское краевое отделение РГО получило «Большую 

серебряную медаль Русского географического общества». 

Один из ключевых партнёров отделения – Сибирская академия МЧС России. Попечительский 

совет Красноярского краевого отделения Русского географического общества возглавляет 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков. 

24.06.2025, Красноярское краевое отделение ВОО «Русское географическое общество», 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116463 

 

В Красноярском крае сформирован итоговый список участников программы подготовки 

управленческих кадров «Сибирский характер» 

60 ветеранов СВО и 30 бойцов, которые в настоящее время на передовой, успешно 

преодолели отборочные этапы программы подготовки управленческих кадров «Сибирский 

характер». Еще 59 человек зачислены в резерв.  

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провел заседание Общественного совета, на 

котором состоялось открытое голосование за итоговый список кандидатов. 

Напомним, программа «Сибирский характер» стартовала в регионе 23 февраля, став 

дополнением к федеральному проекту «Время героев». Отборочные этапы «Сибирского характера» 

включали заполнение заявки, написание эссе, тестирование и собеседование. Желание принять 

участие в программе выразили более 1000 человек - жители ДНР, Красноярского  

и Алтайского краев, республик Крым, Тыва, Хакасия, Московской, Новосибирской, Иркутской, 

Ростовской областей. 

По итогам первого этапа до тестирования были допущены 592 человека. Каждый тест включал 

180 вопросов на оценку управленческого потенциала, лидерских качеств, интеллектуальной и 

профессиональной компетентности, мотивации, способности к критическому анализу. В мае с теми, 

кто показал лучшие результаты, эксперты провели личные собеседования, изучили документы 

кандидатов.  

В сентябре ветераны начнут обучение. Один из них – выпускник ВУЦ СФУ Сергей Гребенюк. 

В зоне СВО он служил командиром минометного взвода. За самоотверженность  

и отвагу награжден орденом Мужества, медалью «За боевые отличия», медалью Жукова. Получив 

тяжелое ранение, Сергей прошел лечение и устроился на работу в администрацию Емельяновского 

района. Узнав о программе «Сибирский характер» решил принять в ней участие  

и успешно прошел все этапы. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116463
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Сергей Гребенюк, ветеран СВО, участник кадровой программы «Сибирский характер»: «Такие 

программы – хороший трамплин и хороший опыт, когда есть желание идти вперед, посмотреть 

на что ты способен и что можешь изменить. За время службы я побывал во многих городах и 

убедился на личном опыте, что родные места тянут обратно - буду работать  

на благо края. Тем более, что боевой опыт сегодня мне пригодился и в гражданской службе - здесь 

тоже в сложные моменты важно сохранять хладнокровие, чтобы четко идти  

к поставленной цели и выполнять задачи, поставленные руководством. Я думаю, что после 

обучения смогу раскрыть весь свой потенциал, чтобы менять родной район к лучшему». 

Действующие военнослужащие, которые сейчас находятся в зоне боевого соприкосновения  

и проходили отборочные этапы дистанционно, приступят к обучению после возвращения  

в регион. 

Курс «Государственное и муниципальное управление» Президентской Академии включает  

4 образовательных модуля - дипломы выпускников отразят региональную тематику. С каждым 

участником будут работать наставники, которые помогут быстрее вникнуть в рабочий процесс  

и пройти стажировку. Наставником станет и Губернатор Красноярского края Михаил Котюков. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Наставники будут сопровождать 

процесс освоения материала Президентской Академии с учетом специфики Красноярского края  

и это принципиально важно. Я уверен, что часть слушателей уже в этом году смогут найти себя 

на государственной службе. К тому же у нас в сентябре выборы в органы местного 

самоуправления, в муниципальных образованиях пройдут избирательные кампании. Знаю,  

что есть инициативы включать ребят в предварительное голосование, они могут быть 

кандидатами и избираться в советы. Тот интерес, который проявили участники программы,  

и уровень, который они продемонстрировали во время первых этапов, точно дают уверенность, 

что мы государственную службу сможем укрепить и покажем ребятам, которые возвращаются 

из зоны СВО, что они могут продолжить служение Родине на гражданском поприще».  

После обучения участники СВО получат дипломы о присвоении квалификации «Специалист в 

сфере государственного и муниципального управления» и смогут работать в органах власти, 

муниципальных учреждениях, госкорпорациях, партийных структурах, военно-патриотических 

организациях. 

27.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 
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Вопросы реализации Программы поддержки местных инициативных  

обсудили на семинарах  

10 июня в г. Иланский институт провел семинар «Актуальные вопросы программы 

поддержки местных инициатив». 

31 представитель муниципального управления восточных групп районов и округов обсудили 

актуальные вопросы реализации инициативных проектов в рамках программы поддержки местных 

инициатив в 2025 году, а также вопросы подготовки и выбора инициативных проектов в 2026 году. 

17 июня в г. Ужур прошёл семинар «Программа поддержки местных инициатив: опыт 

реализации, законодательные новации и заявочная кампания ППМИ-2026». 

Представители муниципального управления западной группы районов и округов обсудили 

актуальные вопросы реализации инициативных проектов в рамках программы поддержки местных 

инициатив в 2025 году, а также вопросы подготовки и выбора инициативных проектов в 2026 году  

с учетом изменений в законодательстве. Глава Ужурского района Константин Зарецкий, 

приветствуя участников семинара, отметил актуальность программы поддержки местных 

инициатив, как механизма выявления и поддержки проектных предложений жителей. Участникам 

семинара также были представлены подходы к организации работы по подготовке и реализации 

инициативных проектов ППМИ на практиках Шарыповского, Тюхтетского и Пировского 

муниципальных округов. 
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11-19.06.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-ilanskom-proshel-seminar-po-

voprosam-realizatsii-programmy-podderzhki-mestnykh-initsiativ/  

https://krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/voprosy-realizatsii-programmy-podderzhki-mestnykh-

initsiativnykh-obsudili-na-seminare-v-uzhure/ 

 

В муниципальных округах края институт провёл семинары «Мобильный Институт» 

В рамках семинаров обсудили новеллы Федерального закона от 20.03.2025 № 33 – ФЗ  

«Об общих принципах организации местного самоуправления в единой системе публичной власти», 

особенности территориального устройства Красноярского края в связи со вступлением в силу 

Федерального закона № 33 – ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления  

в единой системе публичной власти». Программа семинара также включала в себя представление 

подходов к разработке устава муниципального округа. 

18 июня с. Казачинское семинар собрал более 80 представителей муниципального 

управления из Большемуртинского, Енисейского, Казачинского, Сухобузимского муниципальных 

районов, Пировского муниципального округа, городских округов Енисейска и Лесосибирска. 

24 июня в г. Ачинске команда института встретилась с представителями Ачинского, 

Бирилюсского, Боготольского, Козульского, Назаровского, Ужурского и Шарыповского 

муниципальных округов.  

В формате диалога обсудили текущие вопросы, правовые подходы и нормы нового 

федерального и регионального законодательства, особенности переходного периода. 

25 июня в с. Богучаны на площадке семинара «Мобильный Институт» собрались 

представители муниципального управления Богучанского, Кежемского и Мотыгинского 

муниципальных округов. 

Программа семинара была сформирована на основании запросов территорий и включала  

в себя два больших тематических блока. В рамках первого блока обсудили новеллы федерального  

и регионального законодательства. Второй блок был посвящен инициативному бюджетированию  

и включал в себя актуальные вопросы реализации инициативных проектов в рамках программы 

поддержки местных инициатив в 2025 году, вопросы подготовки и выбора проектов в 2026 году  

с учетом изменений в законодательстве, а также практики реализации школьного инициативного 

бюджетирования. 

Напомним, “Мобильный Институт” - это серия правовых и информационно-просветительских 

мероприятий в территориях Красноярского края по реализации положений Федерального закона 

№33-ФЗ и нормативно-правовых актов, регламентирующих новое устройство местного 

самоуправления в крае. 

19-25.06.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://krasimr.ru/sobytiya/news/institut/v-kazachinskom-obsudili-novelly-

federalnogo-i-regionalnogo-zakonodatelstva-/  

 https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/mobilnyy-institut-sobral-zapadnye-territorii-v-

achinske/  

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/v-boguchanakh-obsudili-voprosy-realizatsii-

polozheniy-federalnogo-zakona-33-fz/ 
 

Петербургский международный экономический форум 

Совместная работа на результат: Красноярский край и Хакасия укрепляют сотрудничество 

для эффективной реализации федерального проекта «Чистый воздух» 

Улучшение экологического благополучия стало темой переговоров Губернатора 

Красноярского края Михаила Котюкова и главы Республики Хакасия Валентина Коновалова. 

Встреча состоялась на полях ПМЭФ. 

Стороны подписали соглашение о совместной работе для достижения ключевых целей 

федерального проекта «Чистый воздух» нацпроекта «Экологическое благополучие». 

Предполагается значительно снизить выбросы в атмосферу. Документ предусматривает 

сотрудничество двух регионов по широкому кругу направлений, в числе которых реализация 

комплексных планов по улучшению качества воздуха, обмен опытом и передовыми практиками  

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-ilanskom-proshel-seminar-po-voprosam-realizatsii-programmy-podderzhki-mestnykh-initsiativ/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-ilanskom-proshel-seminar-po-voprosam-realizatsii-programmy-podderzhki-mestnykh-initsiativ/
https://krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/voprosy-realizatsii-programmy-podderzhki-mestnykh-initsiativnykh-obsudili-na-seminare-v-uzhure/
https://krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/voprosy-realizatsii-programmy-podderzhki-mestnykh-initsiativnykh-obsudili-na-seminare-v-uzhure/
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https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/mobilnyy-institut-sobral-zapadnye-territorii-v-achinske/
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в сфере экологии, просветительская и разъяснительная работа с жителями, участие  

и информационная поддержка Всероссийской акции «Выбираю чистый воздух». 

По мнению глав регионов, документ станет основой для развития взаимодействия 

Красноярского края и Республики Хакасия при реализации федерального проекта «Чистый воздух». 

Красноярский край стал первым регионом России, где внедрили перевод частного сектора  

на более экологичные источники теплоснабжения сразу по трем технологиям,  

таким как автоматические твердотопливные котлы, газ, электроотопление. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Президент России поставил цель – 

снизить к 2036 году выбросы загрязняющих веществ в городах в два раза, в том числе за счет 

модернизации промышленных предприятий, экологизации коммунальной и транспортной 

инфраструктуры. Для юга Красноярского края и Хакасии принципиально важен вопрос 

модернизации систем отопления в частном секторе. Эти работы также проводятся в рамках 

федерального проекта «Чистый воздух». Учитывая близость Абакана, Черногорска  

и Минусинска, важно обеспечить эффективное сотрудничество с республикой, чтобы наша общая 

работа была результативной». 

19.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116419 

 

Красноярский край и Санкт-Петербург расширяют сотрудничество 

На ПМЭФ – 2025 руководители Красноярского края и Санкт-Петербурга провели 

двустороннюю встречу. Михаил Котюков и Александр Беглов обсудили новые перспективы 

долгосрочного межрегионального партнерства. 

Возможности расширения сотрудничества двух территорий подробно обсуждались во время 

визита делегации Красноярского края в Санкт- Петербург, который состоялся в ноябре прошлого 

года. 

На полях ПМЭФ делегации скрепили достигнутые ранее договоренности подписанием плана 

мероприятий и соглашением о сотрудничестве между правительствами Красноярского края  

и Санкт-Петербурга. 

План мероприятий предусматривает конкретные шаги в экономике, промышленности, 

инвестиционной деятельности, дорожном строительстве и ЖКХ, градостроительстве, 

здравоохранении, информатизации и др. 

Санкт-Петербург является стратегическим партнером Красноярского края. Торгово-

экономический оборот между регионами составил более 6,3 млрд рублей – субъекты связывают 

много проектов в сферах транспорта, инфраструктуры, здравоохранения, социальной  

и молодежной политики, культуры и спорта. Продолжится активное взаимодействие и в рамках 

развития арктических территорий. 

«В последние годы между Петербургом и Красноярским краем налажено хорошее 

взаимодействие. Растет взаимный товарооборот. Соглашение и дорожная карта открывают 

новые возможности для наших регионов», – сказал Александр Беглов. 

«Для нас сотрудничество с Петербургом всегда предмет особого внимания. Совместные 

идеи превращаются в проекты. Уверен, что наши начинания завершатся новыми российскими 

высокотехнологичными продуктами, которые на долгие годы обеспечат развитие экономики 

страны», – подчеркнул Михаил Котюков. 

Перспективное направление двустороннего сотрудничества – сфера машиностроения.  

В «Красноярской технологической долине» планируется выпуск спецтехники и оборудования  

для предприятий горнодобывающей промышленности. В Петербурге наработан большой опыт  

в этой отрасли. Подготовкой кадров и разработками для нее занимается Горный университет. 

Александр Беглов рассказал о создании в Петербурге образовательно-производственного кластера, 

куда входят три колледжа и два крупных предприятия радиоэлектронной промышленности.  

Этот кластер готов принять специалистов из Красноярского края на обучение и переподготовку. 

Губернатор Санкт Петербурга предложил провести презентацию торгово-экономического  

и инвестиционного потенциала Красноярского края на площадке «Партнериата малого и среднего 

бизнеса» в Северной столице осенью 2025 года. 

Важное направление сотрудничества – образование и молодежная политика. В вузах 

Петербурга учатся почти три тысячи студентов из Красноярского края. При поддержке Михаила 
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Котюкова в 2025 году началась работа Молодежного клуба Красноярского края в Санкт 

Петербурге. Правительство Северной столицы окажет содействие клубу в его развитии. 

Губернатор Петербурга поблагодарил коллегу за сохранение памяти о блокаде Ленинграда. В 

ходе предыдущего визита Михаила Котюкова на Синявинских высотах был открыт памятный знак 

в честь красноярцев – защитников блокадного Ленинграда. В августе Петербург примет 

блокадников, живущих в Красноярском крае, на отдых и лечение в пансионате «Заря». 

19.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116418 

 

Красноярский край подписал соглашение с крупным гостиничным оператором 

На полях ПМЭФ подписано трехстороннее соглашение, направленное на развитие сферы 

туризма и индустрии гостеприимства в Красноярском крае, повышение качества кадрового 

потенциала региона, внедрение лучших практик отрасли.  

Подписи под документом поставили Губернатор Красноярского края Михаил Котюков, 

президент АО «Космос Отель Групп» Александр Биба и директор АНО ДПО «Академия 

гостеприимства «Космос»» Анна Кувайцева. 

Стороны отметили, что готовы к взаимодействию по вопросам подготовки профессиональных 

кадров отрасли и повышению качества образования с учетом потребностей  

в сфере туризма и гостеприимства. В планах также проводить совместные мероприятия – форумы, 

конференции, семинары, кейс-чемпионаты. Работа учитывает и возможности создания 

благоприятного инвестиционного климата в представленной индустрии. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Туризм входит в число приоритетных 

направлений, которыми мы занимаемся по поручению Президента страны. Эта отрасль 

становится значимой для нашей экономики, она создаёт мультипликативный эффект для других 

сфер. Благодаря туризму появляются новые рабочие места, растёт деловая активность малого и 

среднего бизнеса. Соглашение о сотрудничестве с крупнейшим гостиничным оператором России 

«Космос Отель Групп» и Академией гостеприимства «Космос» открывает для нас новые 

возможности – это подготовка кадров, привлечение в край лучших практик, создание 

благоприятного инвестклимата и другие». 

Напомним, в рамках нацпроекта «Туризм и гостеприимство» поддержку получили сразу три 

проекта Красноярского края – это строительство трёх гостиничных комплексов уровня 3, 4 и 5 

звёзд. 

19.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116429 

 

Губернаторы Михаил Котюков и Виктор Томенко подписали план мероприятий  

о сотрудничестве между регионами 

На полях ПЭМФ состоялась двусторонняя встреча губернаторов Красноярского  

и Алтайского краев. Михаил Котюков и Виктор Томенко обсудили сотрудничество двух сибирских 

регионов в сфере экономики, здравоохранения, социальной защиты населения, молодежной 

политики, образования, спорта и туризма. 

После обсуждения актуальных для обоих сибирских регионов тем, Михаил Котюков  

и Виктор Томенко подписали план мероприятий и соглашение о торгово-экономическом, научно-

техническом и культурном сотрудничестве субъектов. Церемония состоялась в павильоне стенда 

Красноярского края. 

Виктор Томенко, Губернатор Алтайского края: «Соглашение между Алтайским краем  

и Красноярским краем, заключенное в 2019 году, успешно выполняется: есть хорошие результаты 

по всем направлениям. Красноярский край входит в первую десятку потребителей алтайской 

продукции, ежегодно объем товарооборота между регионами оценивается  

в несколько миллиардов рублей. Наибольший объем поставок из Алтайского края приходится  

на продовольствие, с каждым годом красноярцы закупают у нас все больше мукомольно-крупяной 

продукции. Мы намерены наращивать поставки фармацевтической продукции, 

энергомашиностроительного оборудования, сельскохозяйственной техники. В свою очередь, 

Красноярский край является для нас важным поставщиком продукции технического назначения, 

строительных материалов, химической продукции. Очень обширен культурный обмен между 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116418
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116429
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регионами. С 2021 года наши регионы совместно с Иркутской областью реализуют проекты, 

посвященные творчеству Василия Шукшина, Валентина Распутина и Виктора Астафьева.  

В прошлом году особое внимание мы уделили празднованию 95-летия со дня рождения Василия 

Шукшина. Поэтому мы подписали с Красноярским краем новый план мероприятий на период  

до 2027 года, чтобы динамика сотрудничества и оставалась столь же высокой во всех сферах  

и в дальнейшем». 

Как отметили стороны, между территориями давно налажены добрососедские отношения. 

Субъекты являются партнерами в области поставок оборудования и материалов в сфере АПК, 

налажены отношения в сфере науки, спорта и культуры, у жителей края пользуются популярностью 

туристические и оздоровительные маршруты Алтая, а жители Алтайского края - частые гости в 

Красноярье. 

Новое соглашение и план мероприятий предусматривают ряд событий на ближайшие три 

года, в том числе направлены на улучшение инвестиционного климата между территориями. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «План мероприятий – это документ, 

детализирующий нашу совместную работу по всем направлениям. Он охватывает экономику, 

образование, здравоохранение, спорт, туризм, молодёжную политику, культуру и другие сферы. 

Документ предусматривает обмен опытом и информацией, участие делегаций в знаковых 

ежегодных мероприятиях, которые проводятся в наших регионах, содействие в организации 

бизнес-миссий и гастролей творческих коллективов, проведение совместных конференций, 

семинаров, выставок, спортивных сборов, взаимное продвижение турпродуктов и многое другое. 

Рассчитываю, что план мероприятий поможет нам быстрее и эффективнее решать задачи 

социально-экономического развития, повышения качества жизни людей, реализации национальных 

проектов». 

20.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116438 

 

Путин поручил подготовить решения по восстановлению памятников культуры 

Программу по восстановлению объектов культурного наследия с льготным кредитованием 

необходимо распространить на все регионы России. Об этом Президент РФ Владимир Путин заявил 

на пленарном заседании Петербургского международного экономического форума (ПМЭФ-2025) 20 

июня. 

Российский лидер отметил, что старинные здания, храмы, усадьбы, объекты культурного 

наследия являются «зримым воплощением нашей национальной идентичности, самобытности, 

настоящими точками притяжения туристов». 

«Мы договорились к 2030 году отремонтировать, привести в порядок не менее тысячи таких 

объектов по всей стране, дать им вторую жизнь, в том числе за счет открытия музеев, 

просветительских и выставочных центров, гостиниц», — сказал он. 

Глава государства указал, что пилотная программа по восстановлению объектов культурного 

наследия с льготным кредитованием таких проектов уже охватила девять российских регионов, 

теперь нужно расширить ее на остальные субъекты РФ. 

«Чтобы выделенные средства дали больший эффект, предлагаю следующее решение: 

объединить ресурсы двух программ — льготного кредитования по созданию туристической 

инфраструктуры и по сохранению объектов культурного наследия», — заявил Путин. 

По его словам, таким образом, на реставрацию и капремонт старинных зданий,  

в том числе и в интересах бизнеса, можно будет дополнительно привлечь ресурсы с пониженной 

ставкой. Президент также предложил распространить на эти проекты механизм так называемых 

зонтичных поручительств. 

20.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/culture/putin-poruchil-podgotovit-

resheniya-po-vosstanovleniyu-pamyatnikov-kultury.html 

 

С 1 сентября заработает единый стандарт для всех школьных предметов 

Минпросвещения с 1 сентября 2025 года вводит единые требования по изучению всех 

школьных предметов. Об этом на полях Петербургского международного экономического форума 

руководитель министерства Сергей Кравцов, передает 20 июня РИА Новости. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116438
https://www.pnp.ru/culture/putin-poruchil-podgotovit-resheniya-po-vosstanovleniyu-pamyatnikov-kultury.html
https://www.pnp.ru/culture/putin-poruchil-podgotovit-resheniya-po-vosstanovleniyu-pamyatnikov-kultury.html


71 

«Учитель будет полностью вооружен соответствующими программами. И фактически 

вводятся единые требования по изучению в том или ином классе того или иного предмета,  

тех или иных тем и сколько часов отводится», — отметил Кравцов. 

По его словам, требования вводятся в школах с 1 сентября 2025 года. Норма 

синхронизирована с Трудовым кодексом, поэтому нагрузка на учителя также будет определена. 

Как писала «Парламентская газета», Госдума 10 июня приняла в первом чтении законопроект, 

согласно которому преподавать в школах разрешат студентам, обучающимся  

по соответствующим направлениям и успешно прошедшим промежуточную аттестацию не менее 

чем за три года обучения, а также программу профессиональной переподготовки по направлению 

«Образование и педагогические науки». 

20.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/s-1-sentyabrya-zarabotaet-

edinyy-standart-dlya-vsekh-shkolnykh-predmetov.html 

 

Михаил Котюков: Красноярский край активно включён в федеральную повестку 

Пленарное заседание с участием главы государства Владимира Путина стало центральным 

событием XXVIII Петербургского международного форума. 

Президент обозначил подходы, которые станут основой экономического роста в России,  

и создадут совместные механизмы глобального и регионального развития в партнёрстве  

с дружественными нам странами. 

«Благодаря работе десятков тысяч предприятий и компаний, их коллективов, управленцев, 

благодаря инициативе, труду миллионов предпринимателей наша экономика не просто уверенно 

развивается, а становится более качественной, сложной и многогранной. Стратегический вектор 

работы сейчас заключается в последовательных изменениях структуры отечественной экономики 

- критически важно идти вперёд с учётом кардинальных изменений в мире. Государство будет 

поддерживать растущие отрасли креативной экономики, которые связаны  

с наукой, культурой, искусством и творчеством. Большое внимание и дальше будет уделяться 

качеству инвестиционного климата. Работа идет в тесном контакте с регионами, 

предпринимательскими и экспертными кругами, чтобы инвестиционная активность росла  

в каждом городе и населённом пункте. России предстоит в полную силу развернуть новый этап 

технологического развития. При этом, важно не только разрабатывать решения, но и быстро 

воплощать их в товарах и в услугах, востребованных как внутри страны, так и в мире. Новые 

продукты должны улучшать качество жизни граждан, делать ее более комфортной и удобной», - 

отмечает Президент РФ. 

Участие в пленарном заседании принял Губернатор Красноярского края Михаил Котюков. 

Губернатор отметил, что все основные направления работы, о которых говорил Президент, 

актуальны для Красноярского края – регион активно включен в федеральную повестку. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Форум экономический, поэтому 

большинство вопросов были посвящены состоянию российской экономики - перспективам 

развития, преодолению всех санкционных ограничений, встраиванию кооперационных связей  

с дружественными странами. Российская экономика растет, самое важное, что меняется  

её структура, доля сырьевого сектора постепенно сокращается. Это, конечно, в перспективе 

позволит решать все стоящие перед нами задачи. Очень важно укреплять экономику России, 

создавать новые современные технологические решения, этому сегодня посвящены национальные 

проекты технологического лидерства. Над этими проектами мы работаем вместе с коллегами из 

федерального Правительства, предприятиями РФ. У Красноярского края накоплен существенный 

потенциал в высокотехнологичных секторах экономики и наша задача сегодня - поддержать 

проекты и идеи компаний, чтобы укрепить экономику края и экономику Российской Федерации». 

21.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116444 

 

Страховую часть пенсии с 1 апреля 2026 года проиндексируют по темпу роста зарплат 

Индексация страховой часть пенсии, которую начнут проводить в России с 1 апреля 2026 

года, будет сопряжена с темпом роста заработных плат. Об этом министр труда и соцзащиты Антон 

Котяков рассказал в интервью ТАСС на полях Петербургского международного экономического 

форума (ПМЭФ-2025) 21 июня. 

https://www.pnp.ru/social/s-1-sentyabrya-zarabotaet-edinyy-standart-dlya-vsekh-shkolnykh-predmetov.html
https://www.pnp.ru/social/s-1-sentyabrya-zarabotaet-edinyy-standart-dlya-vsekh-shkolnykh-predmetov.html
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116444
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С 2026 года Россия переходит к двухэтапной индексации пенсий: с 1 февраля они будут 

повышаться по уровню инфляции за прошлый год, а с 1 апреля — по уровню роста доходов 

Социального фонда. 

Котяков напомнил, что последние несколько лет пенсии индексировали с 1 января  

по уровню фактической инфляции. Он отметил, что теперь такое повышение будет происходить  

с 1 февраля, так как к этому времени уже определяется окончательный показатель уровня 

фактической инфляции по итогам 2025 года. 

Второй этап предусматривает индексацию с 1 апреля. Глава Минтруда указал, что пенсия 

состоит из двух частей — страховой и фиксированной. Именно на этой стадии страховую часть 

будут индексировать по уровню темпов зарплаты. 

«То есть зарплата в течение года растет и влияет на то, какую сумму страховых взносов 

работодатели платят в Соцфонд. Поэтому эту индексацию так сейчас называют — по уровню 

роста доходов Социального фонда», — пояснил министр. 

Он добавил, что двойная индексация будет учтена при подготовке проекта федерального 

бюджета на 2026 год. 

21.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/mintrud-strakhovuyu-chast-

pensii-s-1-aprelya-proindeksiruyut-po-tempu-rosta-zarplat.html 

 

Как сохранить биоразнообразие в Арктике и повлиять на изменения климата? 
В Москве начал работу экспертный семинар на тему «Сохранение биоразнообразия и вопросы 

изменения климата в контексте прав коренных малочисленных народов». 

Целью семинара является обеспечение содержательного участия коренных малочисленных 

народов России в подготовке национальных и международных документов. Информация, собранная 

с мест традиционного проживания коренных малочисленных народов, станет основой 

коллективного исследования, будет учитываться в Национальной стратегии и плане действий  

в области биоразнообразия, использоваться на предстоящих международных мероприятиях. 

Представители региональных общественных организаций коренных малочисленных народов, 

федеральных органов власти, международные эксперты работают над широким кругом вопросов  

в области сохранения биологического разнообразия, традиционного природопользования, 

климатической повестки. 

Среди прочих участников с выступлением по вопросам климатической повестки, адаптации  

и смягчения влияния изменения климата на традиционный образ жизни и промыслы коренных 

малочисленных народов в семинаре участвовал депутат Законодательного Собрания Красноярского 

края Сергей Сизоненко. 

«Глобальное потепление чрезвычайно негативно влияет практически на все сферы 

жизнедеятельности человека, — отмечает парламентарий. — Наибольшая скорость роста 

среднегодовой температуры отмечается в Арктической зоне. На Таймыре скорость роста 

температуры достигает +1,2 °С в 10 лет. По данным Росгидромета, указанным в Оценочном 

докладе об изменениях климата и их последствиях на территории Российской Федерации 2022 

года, за последние полвека среднегодовая температура выросла больше чем на 3,6 °С. 

Из-за этого, к примеру, сокращаются сроки безопасной эксплуатации зимников и ледовых 

переправ, а это ведет к значительным экономическим потерям, ведь по зимним автодорогам  

и ледовым переправам обеспечивается завоз горюче-смазочных и строительных материалов,  

а также товаров народного потребления и продовольствия. Еще одна проблема из-за роста 

среднегодовых температур в Арктике — это рост температуры мерзлых грунтов, уменьшение  

их несущих способностей, представляющих серьезную опасность не только для жилья, 

общественных и промышленных зданий, но и для объектов топливно-энергетического комплекса, 

нефте— и газопроводов. 

Другая проблема, которую влечет за собой глобальное потепление и изменение климата, — 

это влияние на экосистему Арктики. Важно обеспечить восстановление нарушенных экосистем,  

в том числе путем ликвидации накопленного ущерба и рекультивации нарушенных территорий  

и акваторий; создать условия для сохранения биологического разнообразия, защиты исконной 

среды обитания и традиционного образа жизни коренных малочисленных народов; разработать  

и реализовать оперативные и долгосрочные меры по сокращению чрезмерного потребления, 

производства промышленных и бытовых отходов, включая пищевые; обеспечить эффективное 

https://www.pnp.ru/social/mintrud-strakhovuyu-chast-pensii-s-1-aprelya-proindeksiruyut-po-tempu-rosta-zarplat.html
https://www.pnp.ru/social/mintrud-strakhovuyu-chast-pensii-s-1-aprelya-proindeksiruyut-po-tempu-rosta-zarplat.html
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участие граждан, общественных объединений, некоммерческих организаций и бизнес-сообщества  

в решении вопросов, связанных с сохранением и устойчивым использованием биологического 

разнообразии». 

24.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81628 

 

Коренные народы Красноярского края участвуют в разработке Национальной стратегии  

по сохранению биоразнообразия 

В Москве состоялся экспертный семинар, посвященный вопросам сохранения биологического 

разнообразия и адаптации традиционных видов хозяйствования коренных народов к изменениям 

климата. В мероприятии приняли участие более 50 представителей государственных органов, 

общественных организаций, научного и экспертного сообщества, а также международных структур. 

Особое внимание было уделено формированию Национальной стратегии по сохранению  

и устойчивому использованию биологического разнообразия, вопросам экологической повестки. 

Красноярский край на семинаре представила расширенная делегация общественных лидеров 

КМН и экспертов. С докладом выступил руководитель агентства по развитию северных территорий 

края Антон Нарчуганов. Он рассказал о комплексной работе, которая ведется  

в регионе по поддержке традиционного природопользования и сохранению культуры коренных 

народов. 

«Сегодня в регионе около 3,5 тысячи человек ведут традиционные виды хозяйственной 

деятельности — оленеводство, охоту, рыболовство. Эти практики не только сохраняют уклад 

жизни, но и способствуют поддержанию природного баланса в северных территориях.  

Мы стремимся создать для этих людей стабильные условия — как в части правового 

регулирования, так и в части предоставления им мер поддержки», — отметил Антон Нарчуганов. 

В настоящее время в крае обсуждается пакет новых мер поддержки, направленный  

на развитие традиционной хозяйственной деятельности КМН. Ожидается, что это поможет 

повысить экономическую устойчивость хозяйств и помочь вывести их продукцию  

на региональный рынок. В проекте примут участие 15 родовых общин, которые примут участие  

в пилотном проекте. 

Добавим, в регионе действуют законы, которые обеспечивают коренным народам 

преимущественный доступ к водным и биологическим ресурсам, установлены лимиты добычи  

для личного потребления, разработана методика оценки ущерба от промышленной деятельности 

компаний. Механизмы уже применяется в нескольких северных муниципальных округах. 

«Мы формируем практику заключения соглашений между компаниями-недропользователями 

и Советом представителей коренных народов при Правительстве края. Это позволяет системно 

урегулировать вопросы компенсации и учитывать мнение родовых общин, что актуально на фоне 

активного промышленного освоения северных территорий», - добавил Антон Нарчуганов. 

В ходе семинара также обсуждалась необходимость широкой вовлеченности коренных 

народов в принятие решений, касающихся охраны окружающей среды, устойчивого 

природопользования и адаптации к климатическим вызовам. 

На семинаре представители коренных народов внесли свои предложения в проект 

Национальной стратегии по сохранению биоразнообразия России. 

25.06.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116483 

 

В Красноярске состоялся окружной семинар-совещание на тему реализации национальной 

политики в регионах Сибирского федерального округа 

В Красноярске состоялся окружной семинар-совещание «О практике и задачах органов 

исполнительной власти субъектов Российской Федерации по реализации Стратегии 

государственной национальной политики Российской Федерации». В нём приняли участие 

представители Администрации Президента Российской Федерации, аппарата полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе, Федерального 

агентства по делам национальностей, руководители органов власти сибирских регионов. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81628
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116483
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Участников совещания поприветствовали полпред Президента в СФО Анатолий Серышев, 

заместитель руководителя Администрации Президента Магомедсалам Магомедов и руководитель 

ФАДН России Игорь Баринов. 

В этом году завершается действие Стратегии государственной национальной политики РФ до 

2025 года, подготовлена и находится на рассмотрении новая стратегия, которая рассчитана  

уже до 2036 года. В то же время, цель национальной политики не меняется – это укрепление 

единства российской нации при сохранении этнокультурного и языкового многообразия. 

Магомедсалам Магомедов, заместитель руководителя Администрации Президента:  

«Число людей, которые положительно оценивают состояние межнациональных отношений  

в Сибирском федеральном округе, стабильно превышает 80%. Это высокий показатель, говорящий 

о том, что в целом люди относятся друг к другу доброжелательно, межнациональные отношения 

считают хорошими. Сейчас, когда агрессивный Запад атакует наш суверенитет  

и наши традиционные духовно-нравственные ценности, как никогда нужна именно консолидация 

многонационального народа нашей страны вокруг общих ценностей. Это является основной целью 

современной геополитики». 

Анатолий Серышев, полномочный представитель Президента Российской Федерации  

в Сибирском федеральном округе: «Мы на таких семинарах подводим итоги реализации стратегии, 

которая фактически закончила работу в этом году. Уже подготовлен проект новой стратегии. Темы 

выступлений регионов сформированы таким образом, чтобы они могли рассказать о своих лучших 

практиках. Потом те же самые практики можно распространять  

в других субъектах Федерации». 

Игорь Баринов, руководитель Федерального агентства по делам национальностей: «Сибирский 

федеральный округ исторически является многонациональным регионом, здесь живут люди разных 

вероисповеданий. Они накопили большой опыт культурного взаимодействия между собой. И здесь 

мы не видим особых рисков для каких-то значимых конфликтов  

на религиозной или национальной почве. Безусловно, есть зона повышенного напряжения,  

над которой надо работать. Если брать округ в целом, то есть некоторые отличия  

и характеристики, например, это присутствие коренных малочисленных народов. Они, конечно 

же, требуют повышенного внимания, повышенной заботы в силу своей малочисленности, 

компактного проживания. Здесь представители некоторых народов ведут традиционный образ 

жизни в очень суровых климатических условиях. Именно поэтому такое большое внимание 

уделяется им и на федеральном уровне, и на уровне регионов и даже муниципалитетов». 

О краевом опыте реализации национальной политики рассказал глава региона Михаил 

Котюков. Он отметил, что на территории края проживают представители 169 национальностей. 

Воспитательный процесс в школах формирует у детей нравственные установки и патриотизм. 

Значительная часть культурных мероприятий направлена на укрепление общероссийской 

гражданской идентичности. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Считаю, что принципиально важно  

к таким проектам привлекать как можно более широкий круг участников. Здесь должны быть  

и молодёжные организации, и наши ветеранские организации, и во всех мероприятиях мы должны 

подчёркивать важность задач объединения всех народов вокруг единых целей и задач развития 

Красноярского края и страны. Хочу поблагодарить коллег за проведение совещания именно здесь, в 

крае. Мы, с одной стороны, рассказали о том, что делаем сами, с другой стороны, услышали 

федеральные рекомендации и опыт наших соседей. Поэтому краевую программу действий  

мы точно будем расширять». 

Значительные усилия Красноярский край направляет на создание условий для устойчивого 

социально-экономического развития и сохранения языков коренных малочисленных народов 

Севера. На территории Красноярского края исторически проживают восемь этносов КМНС,  

их общая численность составляет почти 16 тысяч человек. 

В регионе созданы условия для социальной адаптации работающих иностранных граждан. 

Сохранению национального согласия в регионе также способствуют усилия лидеров основных 

религиозных конфессий и национально-культурных автономий. 

Напомним, что Красноярский край – второй по территории регион России. 20 лет назад  

в состав края вернулись Таймыр и Эвенкия. Объединение дало импульс развитию экономики  

и социальной сферы, крепким межнациональным отношениям. По данным социологов,  
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в Красноярском крае один из самых низких уровней этноконфессиональной напряжённости  

в стране. 

26.06.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116491 

 

В Красноярске состоялась 7 конференция Ассоциации дорожников России 
Сергей Зяблов принял участие в работе 7-ой научно-практической конференции Ассоциации 

дорожников России «РАДОР». 

25 июня 2025 года на базе Сибирского федерального университета стартовала очередная  

7-ая конференция Ассоциации дорожников России — «РАДОР» «Современные технологии — 

российским дорогам: строительство, ремонт и содержание искусственных сооружений»,  

на которой с приветственным словом выступил Сергей Зяблов. 

Конференция проводится при поддержке Правительства Красноярского края. В работе 

конференции приняли участие представители Министерства транспорта Российской Федерации, 

Федерального дорожного агентства, подрядных, научных и образовательных дорожных 

организаций, производители техники и оборудования. 

Основная тематика научно-практической конференции — применение современных 

технологий при строительстве, ремонте и содержании российских автомобильных дорог  

и искусственных сооружений, вопросы транспортной безопасности и реализация задач 

национального проекта «Инфраструктура для жизни». 

В рамках конференции Красноярский край представил два доклада, посвященных опыту 

строительства внеклассных мостов в крае за последние 20 лет, второй — вопросам обеспечения 

транспортной безопасности на мостовых сооружениях. 

«Это уже вторая научно-практическая конференция в г.Красноярске. Центр нашего края 

выбран не случайно, у нас есть что показать участникам совещания. Интерес к таким 

мероприятиям огромен, свыше 130 человек приняли участие из 30 субъектов Российской 

Федерации. Жизнь не стоит на месте, много происходит изменений в технологиях, материалах, 

используемых в строительстве искусственных сооружений, методиках, расчетах, проектных 

работах и т.д. Идет живой разговор со специалистами и экспертами всех уровней. Польза  

от таких мероприятий огромная» — сказал Сергей Зяблов  

27.06.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81676 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Федеральный закон от 24.06.2025 N 168-ФЗ «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 24.06.2025, начало 

действия документа - 24.06.2025 (за исключением отдельных положений) 

Устанавливаются дополнительные меры по обеспечению защиты русского языка  

и ограничению использования иностранных слов в публичном пространстве. 

Подписанным законом предусматривается, что с 1 марта 2026 года информация для 

публичного ознакомления потребителей на вывесках, указателях, информационных табличках 

должна быть выполнена на русском языке как государственном языке Российской Федерации. 

Дополнительно допускается выполнение такой информации также на государственных языках 

республик и иных языках народов РФ, на иностранных языках при соблюдении определенных 

условий. 

Новшества не будут распространяться на фирменные наименования, товарные знаки и знаки 

обслуживания. 

Помимо прочего, с 1 марта 2026 года вводится требование о выполнении названий жилых 

комплексов, используемых в рекламе объектов капитального строительства, только  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116491
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81676
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=508347
http://pravo.gov.ru/
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с использованием кириллицы. Исключение составят наименования жилых комплексов, введенных в 

эксплуатацию до дня вступления в силу настоящего Федерального закона. 

Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования,  

за исключением положений, для которых предусмотрен иной срок вступления в силу. 

 

Постановление Правительства РФ от 19.06.2025 N 923 «О проведении на территории 

Российской Федерации эксперимента по повышению качества предоставления 

государственных, муниципальных услуг (сервисов, функций), реализации жизненных 

ситуаций, а также увеличению доли предоставления массовых социально значимых 

государственных и муниципальных услуг в электронной форме, в том числе в целях 

реализации инициативы социально-экономического развития Российской Федерации 

«Государство для людей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 20.06.2025, начало 

действия документа - 28.06.2025) 

С 25 июня 2025 г. по 31 декабря 2027 г. на территории РФ будет проводиться эксперимент  

по повышению качества предоставления государственных, муниципальных услуг (сервисов, 

функций), а также увеличению доли предоставления массовых социально значимых 

государственных и муниципальных услуг в электронной форме. 

Участниками эксперимента являются Минцифры, Минэкономразвития, иные 

заинтересованные федеральные органы исполнительной власти, высшие исполнительные органы 

субъектов РФ (на добровольной основе), органы местного самоуправления (на добровольной 

основе), СФР, ФФОМС, Банк России, региональные центры оптимизации, иные заинтересованные 

органы и организации (на добровольной основе), АНО «Аналитический центр при Правительстве 

Российской Федерации», МФЦ (на добровольной основе), АО «Федеральная корпорация по 

развитию малого и среднего предпринимательства» (на добровольной основе), АО «Российский 

экспортный центр» (на добровольной основе). 

Целями эксперимента являются повышение качества предоставления услуг, реализации 

жизненных ситуаций на основании данных, полученных по результатам обратной связи, 

мониторинга качества предоставления услуг, по результатам исследований, проводимых 

лабораториями пользовательского тестирования, оценки на соответствие стандартам реализации 

услуг, реализации жизненных ситуаций, расширение перечня услуг, предоставляемых без личного 

присутствия заявителя, а также увеличение доли предоставления массовых социально значимых 

услуг в электронной форме, в том числе в проактивном режиме или при непосредственном 

обращении заявителя. 

 

Распоряжение Правительства РФ от 03.06.2025 N 1431-р <Об утверждении плана мероприятий 

по реализации в 2025-2027 годах Стратегии государственной культурной политики на период 

до 2030 года> 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 13.06.2025, начало 

действия документа - 03.06.2025) 

Утвержден план мероприятий по реализации в 2025 - 2027 годах Стратегии государственной 

культурной политики на период до 2030 года. 

План включает в себя, в частности, мероприятия по сохранению культурного наследия 

народов РФ, развитию инфраструктуры культуры, активизации культурного потенциала 

территорий, развитию системы подготовки творческих кадров, расширению влияния российской 

культуры за рубежом и прочее. 

Указаны сроки исполнения, ответственные исполнители, а также документы, 

подтверждающие исполнение мероприятий. 

 

Распоряжение Правительства РФ от 12.06.2025 N 1547-р <О внесении изменений в план 

основных мероприятий, проводимых в рамках Десятилетия детства, на период до 2027 года, 

утв. Распоряжением Правительства РФ от 23.01.2021 N 122-р> 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 12.06.2025, начало 

действия документа - 12.06.2025) 
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В новой редакции изложен план основных мероприятий, проводимых в рамках Десятилетия 

детства, на период до 2027 года. 

Скорректированы цели и задачи проводимых мероприятий, их перечень и сроки реализации, а 

также уточнены ответственные исполнители указанных мероприятий. 

 

Распоряжение Правительства РФ от 23.06.2025 N 1620-р <Об утверждении плана мероприятий 

по реализации Стратегии реализации молодежной политики в Российской Федерации на 

период до 2030 года> 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 24.06.2025, начало 

действия документа - 23.06.2025) 

На период до 2030 года Правительством утвержден план мероприятий по реализации 

Стратегии реализации молодежной политики в РФ. 

План включает в себя более 80 мероприятий по следующим направлениям: 

развитие традиционных российских ценностно-смысловых и нравственных ориентиров, 

гражданственности и патриотизма в молодежной среде; 

создание для молодых семей благоприятных условий, направленных на повышение 

рождаемости, формирование ценностей семейной культуры; 

формирование системы ценностей здорового образа жизни в молодежной среде, обеспечение 

социальных гарантий молодежи, содействие ее образованию, научной, научно-технической  

и творческой деятельности; 

профессиональное развитие молодежи, содействие ее занятости, трудоустройству, в том числе 

на предприятиях агропромышленного сектора, и предпринимательской деятельности, повышению 

уровня финансовой грамотности; 

противодействие деструктивному поведению молодежи, ее правовое просвещение  

и информационная защита; 

создание условий для развития молодежного добровольчества (волонтерства), молодежных  

и детских общественно-государственных и общественных объединений, органов молодежного 

самоуправления; 

совершенствование системы управления и инфраструктуры в сфере молодежной политики. 

Документом определены ответственные исполнители планируемых мероприятий, сроки их 

реализации и ожидаемые результаты. 
 

<Информация> Комитета по региональной политике и местному самоуправлению ГД ФС РФ 

от 17.06.2025 «О некоторых вопросах, связанных с проводимой территориальной реформой 

системы местного самоуправления» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте http://komitet-regpol.duma.gov.ru по состоянию на 23.06.2025) 

Даны разъяснения по некоторым вопросам территориальной реформы системы местного 

самоуправления в РФ. 

Разъяснения представлены в связи с вступлением в силу с 19 июня 2025 года положений 

Федерального закона от 20 марта 2025 г. N 33-ФЗ, которыми закрепляется одноуровневая система 

организации местного самоуправления в РФ. 

Так, с 19 июня 2025 года могут быть приняты законы субъектов РФ, устанавливающие такую 

организацию местного самоуправления в соответствующем субъекте РФ с осуществлением 

местного самоуправления в видах муниципальных образований, указанных в пунктах 1 и 2 части 2 

статьи 9 Федерального закона N 33-ФЗ, на всей территории региона или на территории отдельного 

муниципального района. 

Законом субъекта РФ может быть предусмотрено образование муниципального округа или 

городского округа в границах, совпадающих с границами территории существовавшего на день 

вступления в силу Федерального закона N 33-ФЗ поселения (сельского, городского), а также 

муниципального района. В данном случае, если в границах всех поселений, входивших в состав 

территории муниципального района, образованы муниципальные или городские округа, 

муниципальный район упраздняется. 
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В указанном случае не требуется получать согласие населения и проводить публичные 

слушания для осуществления преобразования муниципальных образований в муниципальные или 

городские округа. 

Отмечено, что после принятия закона субъекта РФ о переходе к одноуровневой системе 

территориальной организации местного самоуправления дальнейшие преобразования 

муниципальных и городских округов должны проводиться в соответствии с общими положениями 

Федерального закона N 33-ФЗ. 
 

ФИНАНСЫ. БЮДЖЕТ 
 

Федеральный закон от 24.06.2025 N 152-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон  

«О федеральном бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 24.06.2025, начало 

действия документа - 24.06.2025 (за исключением отдельных положений) 

Скорректированы основные характеристики федерального бюджета на 2025 год и плановый 

период. 

Объем ВВП прогнозируется в размере 214 575 млрд. рублей, что на 7 286 млрд. рублей 

меньше ранее установленного, а уровень инфляции - 7,6% вместо 4,5%. 

С учетом увеличения расходов на фоне сокращения прогнозируемых поступлений в доход 

бюджета предполагается, что дефицит бюджета в 2025 году составит 3,79 трлн. рублей (ранее 

объем дефицита предполагался на уровне 1,17 трлн. рублей). 

Законом предусмотрено увеличение отдельных расходных обязательств РФ, в том числе  

в сфере социального обеспечения населения. 

Так, в частности, в связи с уточнением уровня инфляции увеличен размер накопительного 

взноса на одного участника накопительно-ипотечной системы жилищного обеспечения 

военнослужащих с 383 979,3 до 395 370,1 рубля, а коэффициент индексации отдельных социальных 

выплат и пособий с 1,045 до 1,076. 

Кроме того, внесены изменения в особенности исполнения федерального бюджета в 2025 

году, в части распределения бюджетных ассигнований на финансовое обеспечение реализации 

отдельных мероприятий. 
 

СВЯЗЬ. ИНФОРМАЦИЯ И ИНФОРМАТИЗАЦИЯ 
 

Федеральный закон от 24.06.2025 N 156-ФЗ «О создании многофункционального сервиса 

обмена информацией и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 24.06.2025, начало 

действия документа - 24.06.2025 (за исключением отдельных положений) 

Подписан закон о создании российского мессенджера - многофункционального сервиса 

обмена информацией. 

Многофункциональный сервис обмена информацией объединит функции мессенджера  

и государственные сервисы, направленные на предоставление государственных и муниципальных 

услуг. 

Через сервис будут реализованы возможности: 

передачи с согласия гражданина сведений из ЕСИА и иных государственных 

информационных систем; 

подписания документов с использованием УКЭП или УНЭП; 

предоставления гражданами сведений о документах, удостоверяющих личность, и иных 

документах, что будет приравниваться к предъявлению оригиналов таких документов; 

доступа к информационным системам в сфере образования. 

С 1 сентября 2025 года сервис будет предустанавливаться на смартфоны, планшеты и иные 

устройства. 

Закреплены требования к организации, которая обеспечит создание и функционирование 

сервиса. 

Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования,  

за исключением положений, для которых предусмотрены иные сроки вступления в силу. 
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Постановление Правительства РФ от 17.06.2025 N 908 «О внесении изменений  

в постановление Правительства Российской Федерации от 9 октября 2021 г. N 1723» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 20.06.2025, начало 

действия документа - 28.06.2025 (за исключением отдельных положений) 

Актуализированы Правила предоставления сведений, содержащихся в едином федеральном 

информационном регистре, содержащем сведения о населении РФ. 

Правила приведены в соответствие с Федеральным законом от 28.12.2024 N 512-ФЗ  

«О внесении изменений в Федеральный закон «О едином федеральном информационном регистре, 

содержащем сведения о населении Российской Федерации». 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 
 

<Письмо> Минкультуры России от 20.06.2025 N 417-01.1-39@-ЖА <О направлении 

Методических рекомендаций по определению возможности участия организаций культуры  

и их мероприятий в реализации программы «Пушкинская карта»> 

(Документ опубликован не был, справочная правовая система КонсультантПлюс) 

Разработаны новые методические рекомендации по определению возможности участия 

организаций культуры и их мероприятий в реализации программы «Пушкинская карта» 

Настоящие рекомендации вводятся взамен аналогичных рекомендаций, направленных 

письмом Минкультуры России от 22 мая 2025 г. N 352-01.1-39@-ЖА. 

В документе даны рекомендации к организациям культуры (кинотеатрам, музеям, 

библиотекам, образовательным организациям и т.д.) и их мероприятиям. 

В приложениях приведены примерный перечень организаций, не соответствующих правилам 

реализации мер по социальной поддержке молодежи в возрасте от 14 до 22 лет для повышения 

доступности организаций культуры, примерный перечень таких мероприятий, а также примерный 

перечень мероприятий библиотек, допустимых к проведению в рамках программы «Пушкинская 

карта». 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

<Письмо> Минприроды России от 09.06.2025 N 25-47/24024 «О рассмотрении обращения» 

(Документ опубликован не был, справочная правовая система КонсультантПлюс, при применении 

следует учитывать, что документ не носит нормативный характер, является разъяснением  

по конкретному запросу, актуален на дату издания) 

Рассмотрены вопросы складирования в месте (площадке) твердых коммунальных отходов 

эпидемиологически безопасных медицинских отходов, приближенных по составу к ТКО, а также 

отходов, образовавшихся при уходе за древесно-кустарниковыми посадками. 

По вопросу складирования в месте (площадке) накопления ТКО эпидемиологически 

безопасных медицинских отходов, приближенных по составу к ТКО, отмечается, что с 01.07.2025 

вступают в силу положения Федерального закона от 08.08.2024 N 306-ФЗ «О внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации», которым вносятся изменения в части 

обращения с медицинскими отходами. В соответствии со статьей 1 Федерального закона  

от 24.06.1998 N 89-ФЗ «Об отходах производства и потребления» в редакции Закона N 306-ФЗ 

эпидемиологически безопасные медицинские отходы, приближенные по составу к ТКО, будут 

относиться к ТКО. С момента передачи таких отходов, а именно складирования в месте (площадке) 

накопления ТКО, на данные отходы распространяются требования Закона N 89-ФЗ,  

и они регулируются как ТКО. 

По вопросу складирования в месте (площадке) накопления ТКО отходов, образовавшихся при 

уходе за древесно-кустарниковыми посадками, отмечается, что обращение с такими отходами, 

включая накопление ТКО, необходимо осуществлять в соответствии с общими положениями 

Закона N 89-ФЗ в части обращения с отходами производства и потребления. 

 

<Письмо> Рослесхоза от 16.06.2025 N АВ-10-54/15974 «О работе во ФГИС ЛК» 

(Документ опубликован не был, справочная правовая система КонсультантПлюс) 
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Рослесхозом разъяснены некоторые вопросы работы во ФГИС ЛК. 

В письме даны разъяснения в части формирования актов лесопатологического обследования и 

подачи актов обследования аварийных деревьев. 

Так, в частности, со ссылками на действующее законодательство сообщается, что размещение 

актов обследования аварийных деревьев во ФГИС ЛК в настоящий момент  

не требуется, в настоящее время форма акта обследования аварийного дерева в системе  

не предусмотрена. 

При этом отмечено, что в соответствии с пунктом 62 Правил осуществления мероприятий  

по предупреждению распространения вредных организмов, утвержденных приказом Минприроды 

России от 9 ноября 2020 года N 912, результаты обследования аварийных деревьев утверждаются 

уполномоченными органами и в срок не позднее трех рабочих дней со дня утверждения 

размещаются на официальном сайте органа государственной власти или органа местного 

самоуправления в сети «Интернет». 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Закон Красноярского края от 17.06.2025 N 9-4013 «О внесении изменений в статью 17 Закона 

края «Об административно-территориальном устройстве Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.06.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения коснулись наименований и переименований административно-территориальных 

единиц и территориальных единиц края, иных географических объектов. 

Уточнено, что до избрания в правомочном составе представительного органа муниципального 

округа, образуемого в связи с установлением территориальной организации местного 

самоуправления в соответствии с Федеральным законом от 20 марта 2025 года N 33-ФЗ, 

наименование округа осуществляется с учетом мнения населения, выраженного представительными 

органами муниципальных районов (городских или муниципальных округов), территории которых 

вошли в состав территории вновь образованного муниципального округа. 

В данном случае представительный орган муниципального образования в течение 15 

календарных дней со дня поступления документов принимает решение об одобрении  

или неодобрении наименования (переименования) и направляет его в течение 5 дней со дня 

принятия в Законодательное Собрание края. 

 

Закон Красноярского края от 17.06.2025 N 9-4015 «О внесении изменений в Закон края  

«О системе наград Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.06.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу через 10 дней со дня официального опубликования) 

Утверждены новое почетное звание Красноярского края - «Заслуженный работник 

избирательной системы Красноярского края» и Положение о нем. 

Звание присваивается членам избирательных комиссий Красноярского края с правом 

решающего голоса, работающим на постоянной (штатной) основе не менее 15 лет или работающим 

не на постоянной (штатной) основе не менее 20 лет, а также высокопрофессиональным работникам 

аппарата Избирательной комиссии Красноярского края, работающим в нем не менее 15 лет, за 

личные заслуги в подготовке и проведении выборов, референдумов на территории Красноярского 

края; в обеспечении и защите избирательных прав  

и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации на территории Красноярского 

края; в развитии избирательной системы в Красноярском крае, обеспечении полномочий 
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избирательных комиссий, комиссий референдума Красноярского края; в повышении правовой 

культуры избирателей и иных участников избирательного процесса. 

Право инициировать представление к присвоению почетного звания и направлять ходатайство 

принадлежит председателю, заместителю председателя, секретарю Избирательной комиссии 

Красноярского края, членам Избирательной комиссии Красноярского края с правом решающего 

голоса, территориальным избирательным комиссиям края. Решение о присвоении Почетного звания 

принимается Губернатором края. 

Лицам, которым присвоено почетное звание, вручаются нагрудный знак «Заслуженный 

работник избирательной системы Красноярского края» и удостоверение к нему, а также 

выплачивается единовременное материальное вознаграждение в размере трех прожиточных 

минимумов в целом по Красноярскому краю на душу населения. 

Изменения вступают в силу через 10 дней со дня официального опубликования. 

 

Указ Губернатора Красноярского края от 06.06.2025 N 166-уг «О внесении изменений в Указ 

Губернатора Красноярского края от 27.04.2018 N 110-уг «Об утверждении Порядка 

проведения оценки регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов 

Красноярского края, устанавливающих новые или изменяющих ранее предусмотренные 

нормативными правовыми актами Красноярского края обязанности для субъектов 

предпринимательской и инвестиционной деятельности, а также устанавливающих, 

изменяющих или отменяющих ранее установленную ответственность за нарушение 

нормативных правовых актов Красноярского края, затрагивающих вопросы осуществления 

предпринимательской и инвестиционной деятельности, и Порядка проведения экспертизы 

нормативных правовых актов Красноярского края, затрагивающих вопросы осуществления 

предпринимательской и инвестиционной деятельности» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 09.06.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определены перечни нормативных правовых актов Красноярского края, которые подлежат  

и не подлежат оценке регулирующего воздействия. Внесены изменения в особенности 

осуществления оценки регулирующего воздействия проектов с указанием степени регулирующего 

воздействия. Необходимость проведения оценки регулирующего воздействия проекта определяется 

разработчиком или иным субъектом нормотворческой деятельности. 

Утверждены перечень этапов, используемых при проведении оценки регулирующего 

воздействия, а также порядок осуществления уведомления о проведении публичных консультаций 

по проектам нормативных правовых актов и порядок проведения данных публичных консультаций. 

Установлены порядок составления сводного отчета о проведении оценки регулирующего 

воздействия проекта нормативного правового акта края, порядок подготовки заключения  

об оценке регулирующего воздействия проекта с указанием перечня информации, которая должна 

содержаться в данном заключении. 

Уточнен порядок проведения оценки применения обязательных требований, содержащихся  

в нормативных правовых актах Красноярского края, в том числе оценки фактического воздействия 

нормативных правовых актов края, содержащих обязательные требования. 

Также определены порядок утверждения плана проведения оценки применения обязательных 

требований и порядок составления доклада о достижении целей их введения. Установлены порядок 

проведения оценки фактического воздействия, порядок подготовки заключения на основании этой 

оценки. 

 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Распоряжение Правительства Красноярского края от 20.06.2025 N 465-р <Об утверждении 

перечня отраслевых программ Красноярского края на 2026 и плановый период 2027 - 2028 

годов> 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.06.2025, начало действия документа - 20.06.2025) 
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Утвержден перечень отраслевых программ Красноярского края на 2026 и плановый период 

2027 - 2028 годов. 

Определены наименования данных программ с указанием перечней видов экономической 

деятельности, учитываемых в отраслевой программе, а также исполнительные органы края, 

ответственные за разработку отраслевой программы. 

 

ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО 

 

Закон Красноярского края от 17.06.2025 N 9-4019 «О внесении изменений в статью 5 Закона 

края «О государственной поддержке социально ориентированных некоммерческих 

организаций в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.06.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения коснулись условий оказания государственной поддержки социально 

ориентированным некоммерческим организациям. 

Уточнено, что государственная поддержка социально ориентированным некоммерческим 

организациям оказывается при условии осуществления ими в том числе участия в профилактике 

безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних, развитии межмуниципального 

сотрудничества, благоустройстве территорий. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 06.06.2025 N 486-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 16.08.2022 N 707-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на увеличение охвата детей, обучающихся по дополнительным 

общеразвивающим программам» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 10.06.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В новой редакции изложена формула, используемая для расчета объема субсидии  

на реализацию в муниципальных образованиях мероприятий, направленных на увеличение охвата 

детей, обучающихся по дополнительным общеразвивающим программам. 

Согласовано, что в 2025 году для участия в конкурсном отборе на предоставление субсидии 

муниципальные образования обязаны предоставить конкурсные документы до 10 июня 2025 года. 

Внесены изменения в перечень критериев конкурсного отбора, на основании которых 

формируется рейтинг участников конкурса на предоставление субсидии. 

Результатом предоставления данной субсидии является численность детей, включенных  

в дополнительные общеразвивающие программы. 

Внесены изменения в описание модели повышения доступности дополнительного 

образования для детей в возрасте от 5 до 18 лет на территории муниципального образования 

Красноярского края, в перечень дополнительных общеобразовательных общеразвивающих 

программ, реализуемых образовательными организациями и индивидуальными 

предпринимателями, в рамках реализации субсидии бюджетам муниципальных образований  

на увеличение охвата детей, обучающихся по дополнительным общеразвивающим программам,  

а также в комплекс мер («дорожную карту») по реализации субсидии бюджетам муниципальных 

образований на увеличение детей, обучающихся по дополнительным общеобразовательным 

общеразвивающим программам. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 09.06.2025 N 488-п «Об утверждении 

Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края на модернизацию материально-технической базы образовательных 

организаций с целью создания новых мест реализации дополнительных общеразвивающих 

программ для детей дошкольного возраста» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 10.06.2025, начало действия документа - 11.06.2025) 

Порядок устанавливает механизм предоставления и распределения субсидий бюджетам 

городских и муниципальных округов Красноярского края на модернизацию материально-

технической базы образовательных организаций с целью создания новых мест реализации 

дополнительных общеразвивающих программ для детей дошкольного возраста соответствующей 

направленности: технической, естественнонаучной, туристско-краеведческой, социально-

гуманитарной, художественной, физкультурно-спортивной, условия предоставления субсидий, 

предельный уровень софинансирования (в процентах) объема расходных обязательств 

муниципального образования края из краевого бюджета, процедуру перечисления субсидий 

бюджетам муниципальных образований края, сроки и порядок представления отчетности. 

Субсидии предоставляются по результатам конкурсного отбора муниципальных образований 

края. Для участия в конкурсном отборе муниципальное образование края в 2025 году в срок  

до 11 июня представляет следующие конкурсные документы: заявку на участие, гарантийное 

письмо уполномоченного органа местного самоуправления муниципального образования края  

о выделении бюджетных ассигнований на финансовое обеспечение расходных обязательств,  

в целях софинансирования которых предоставляется субсидия, и др. Урегулирован порядок подачи 

и рассмотрения указанных документов. 

Результатом использования субсидии является создание на территории муниципального 

образования края новых ученико-мест для реализации дополнительных общеразвивающих 

программ для детей дошкольного возраста не менее чем по трем направленностям. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 11.06.2025 N 494-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 19.09.2024 N 658-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на выплату ежемесячного денежного 

вознаграждения советникам директоров по воспитанию и взаимодействию с детскими 

общественными объединениями в общеобразовательных организациях, правил  

их предоставления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.06.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что иные межбюджетные трансферты на выплату ежемесячного денежного 

вознаграждения советникам директоров по воспитанию и взаимодействию с детскими 

общественными объединениями предоставляются в рамках мероприятия регионального проекта 

«Педагоги и наставники (Красноярский край)». 

Распределение данных трансфертов на очередной финансовый год и плановый период 

утверждается постановлением Правительства края. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.06.2025 N 521-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 27.12.2013 N 713-п  

«Об утверждении Порядка осуществления мониторинга технического состояния 

многоквартирных домов, расположенных на территории Красноярского края, порядка  

и форм представления информации о техническом состоянии многоквартирных домов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.06.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что государственный мониторинг технического состояния многоквартирных домов, 

расположенных на территории Красноярского края, осуществляется посредством сбора, 

систематизации, анализа информации о техническом состоянии многоквартирных домов  

и динамике изменений такого состояния. 
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Органы местного самоуправления поселений более не обязаны предоставлять информацию  

о техническом состоянии многоквартирных домов в органы местного самоуправления 

соответствующих городских и муниципальных округов. 

 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 09.06.2025 N 468-о «Об утверждении Административных регламентов предоставления 

государственных услуг органами местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого 

муниципального района по переданным полномочиям» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.06.2025, начало действия документа - 28.06.2025) 

Административный регламент определяет стандарт, сроки и последовательность действий 

административных процедур (действий) при предоставлении государственной услуги. 

Заявителями и лицами, имеющими право выступать от их имени при предоставлении 

государственной услуги, являются граждане, проживающие в домах с печным отоплением  

на территории муниципального района, и их уполномоченные представители. 

Предоставление услуги осуществляется управлением муниципального заказа  

и потребительского рынка администрации Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 

района по месту проживания заявителя - в части приема документов от заявителей, принятия 

решения о безвозмездном предоставлении угля (об отказе в безвозмездном предоставлении угля), 

организации безвозмездного предоставления угля, КГБУ «МФЦ» - в части приема документов  

от заявителей и передачи для рассмотрения в уполномоченный орган. Предоставление 

государственной услуги в упреждающем (проактивном) режиме и по экстерриториальному 

принципу не предусмотрено. 

Отменяются ранее действующий Административный регламент, утвержденный Приказом 

министерства промышленности, энергетики и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 25.02.2019 N 13-05н, и изменяющие его документы. 

Приказ вступает в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования. 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Закон Красноярского края от 17.06.2025 N 9-4021 «О внесении изменений в статьи 5 и 6 

Закона края «О создании благоприятных условий для развития туризма в Красноярском 

крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.06.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней со дня официального опубликования) 

Установлено, что к полномочиям Правительства края в области государственного 

социального заказа на оказание государственных услуг в сфере туризма относятся утверждение 

порядка формирования государственного социального заказа на оказание государственных услуг  

в социальной сфере, отнесенных к полномочиям органов государственной власти края в сфере 

туризма в соответствии с федеральным законодательством о государственном (муниципальном) 

социальном заказе на оказание государственных (муниципальных) услуг в социальной сфере; 

определение исполнительного органа края, уполномоченного на формирование регионального 

социального заказа; установление сроков и форм отчета об исполнении регионального социального 

заказа в соответствии с общими требованиями к форме отчета, утвержденными Правительством 

Российской Федерации; определение порядка формирования реестра исполнителей 

государственных услуг в сфере туризма в соответствии с социальным сертификатом. 

К полномочиям уполномоченного Правительством края исполнительного органа края  

в сфере туризма по созданию благоприятных условий для развития туризма в крае отнесено 

утверждение положения об аттестационной комиссии, осуществляющей аттестацию экскурсоводов 

(гидов) или гидов-переводчиков, в том числе состава указанной аттестационной комиссии. 

Также установлен перечень полномочий исполнительного органа края, уполномоченного  

на формирование регионального социального заказа в области государственного социального заказа 

на оказание государственных услуг в сфере туризма. 
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Указанные изменения вступают в силу по истечении 10 дней со дня официального 

опубликования. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 03.06.2025 N 476-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 516-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие 

здравоохранения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.06.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В новой редакции изложена информация об источниках финансирования государственной 

программы Красноярского края «Развитие здравоохранения» и ее структурных элементов. 

Внесены изменения в перечень мероприятий данной программы, а также в перечень объектов 

государственной и муниципальной собственности края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Закон Красноярского края от 17.06.2025 N 9-4029 «О внесении изменений в отдельные Законы 

края, устанавливающие полномочия органов государственной власти края  

и органов местного самоуправления в сфере природопользования и охраны окружающей 

среды» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.06.2025, в соответствии со ст. 3 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в Закон Красноярского края от 18.06.2009 N 8-3427 «О полномочиях 

органов государственной власти края в сфере природопользования и охраны окружающей среды». 

К полномочиям уполномоченного органа исполнительной власти края в области 

использования, охраны и воспроизводства объектов животного мира отнесены организация  

и проведение аукционов в электронной форме по продаже права на заключение договора  

о закреплении доли квоты добычи (вылова) водных биологических ресурсов, договора пользования 

водными биологическими ресурсами, договора пользования рыболовным участком для 

осуществления промышленного рыболовства в отношении водных биологических ресурсов  

во внутренних водах, за исключением случаев, установленных нормативными правовыми актами 

РФ, и подготовка и заключение с победителями аукциона соответствующих договоров. 

Также внесены изменения в Закон Красноярского края от 26.12.2006 N 21-5669 «О наделении 

органов местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого и Эвенкийского 

муниципальных районов отдельными государственными полномочиями в области использования 

объектов животного мира, в том числе охотничьих ресурсов, а также водных биологических 

ресурсов». 

Уточнены государственные полномочия исполнительных органов местного самоуправления 

Таймырского Долгано-Ненецкого и Эвенкийского муниципальных районов края в части 

организации и проведения аукционов в электронной форме по продаже права на заключение 

договора о закреплении доли квоты добычи (вылова) водных биологических ресурсов, договора 

пользования водными биологическими ресурсами, договора пользования рыболовным участком для 

осуществления промышленного рыболовства в отношении водных биологических ресурсов. 

Полномочия дополнены обязанностью по подготовке и заключению с победителями аукциона 

договора о закреплении доли квоты добычи (вылова) водных биологических ресурсов, договора 

пользования водными биологическими ресурсами, договора пользования рыболовным участком для 

осуществления промышленного рыболовства и договора пользования рыболовным участком в 

соответствии с частью 7 статьи 33.3 Федерального закона от 20.12.2004 N 166-ФЗ  

«О рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов». 

 

Приказ министерства природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края  

от 17.06.2025 N 86-1390-од <О внесении изменений в Приказ министерства природных 
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ресурсов и экологии Красноярского края от 24.09.2013 N 259-о «Об утверждении перечня 

участков недр местного значения, содержащих общераспространенные полезные ископаемые, 

по Красноярскому краю»> 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.06.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем его официального опубликования) 

Перечень участков недр местного значения, содержащих общераспространенные полезные 

ископаемые, расширен с 494 до 497 участков. 

 

БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 09.06.2025 N 489-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 12.01.2017 N 3-п  

«Об утверждении государственной региональной программы Красноярского края 

«Профилактика правонарушений и укрепление общественного порядка и общественной 

безопасности» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.06.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Срок реализации государственной региональной программы продлен до 2027 года. 

Объем финансирования программы уменьшен с 4114573,5 тыс. руб. до 3928239,7 тыс. руб. 

Приведена характеристика сферы реализации государственной региональной программы  

по состоянию на 2024 год. 

В результате своевременной и в полном объеме реализации мероприятий государственной 

региональной программы к 2027 году планируются снижение уровня преступности (на 100 тысяч 

человек населения Красноярского края) до 1627,4, сокращение количества зарегистрированных 

преступлений до 48776, увеличение доли включенных в амбулаторные реабилитационные 

программы относительно общего числа больных, состоящих под диспансерным наблюдением  

у врача-психиатра-нарколога, до 4,6%, снижение количества погибших в дорожно-транспортных 

происшествиях до 2,34 человека на 10 тыс. транспортных средств (транспортный риск) и др. 

Уточнен механизм реализации мероприятий программы. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

«О внесении изменений в Закон края «О регулировании отдельных отношений в сфере 

комплексного развития территорий» (внесен Правительством Красноярского края Бахарем В.В. 

№ 4922-104ПЗ от 11.06.2025) 

«О внесении изменений в статьи 9 и 10 Закона края «Об обеспечении прав детей на отдых, 

оздоровление и занятость в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 5026-105ПЗ от 16.06.2025) 

«О внесении изменения в статью 9 Закона края «Об организации транспортного 

обслуживания населения в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 5068-106ПЗ от 17.06.2025) 

«О внесении изменений в статью 2 Закона края «О внесении изменений в Закон края  

«О социальной поддержке граждан, переселяющихся из городского округа город Норильск  

и городского поселения город Дудинка Красноярского края» (внесен Правительством 

Красноярского края Бахарем В.В. № 5156-107ПЗ от 19.06.2025) 

«О внесении изменений в отдельные законы края» (внесен депутатами Законодательного 

Собрания Красноярского края Зябловым С.Ф., Кардашовым В.И., Самковым А.П., Свиридовым 

Д.В., Чащиным В.Ф. № 5236-108ПЗ от 23.06.2025) 
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«О внесении изменения в Закон края «О перечне административно- территориальных единиц 

и территориальных единиц Красноярского края» (внесен депутатом Законодательного Собрания 

Красноярского края Ампилоговой Г.В. № 5321-109ПЗ от 25.06.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «О прогнозном плане (программе) приватизации 

краевого имущества на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 5338-110ПЗ от 25.06.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «О дополнительных мерах поддержки семей, имеющих 

детей, в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 5339-111ПЗ от 25.06.2025) 

«О внесении изменений в статьи 14.4 и 29.8 Закона края «О регулировании земельных 

отношений в Красноярском крае» (внесен депутатами Законодательного Собрания 

Красноярского края Бойковым А.П., Енджиевским З.Л.. № 5346-112ПЗ от 26.06.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «О порядке установления величины прожиточного 

минимума в крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 5405-113ПЗ от 27.06.2025) 

«О внесении изменений в статьи 3 и 6 Закона края «Об обеспечении плодородия земель 

сельскохозяйственного назначения в Красноярском крае» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 5406-114ПЗ от 27.06.2025) 

«О перераспределении между органами местного самоуправления некоторых муниципальных 

образований края и органами государственной власти края отдельных полномочий в сфере 

теплоснабжения, водоснабжения и водоотведения» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 5407-115ПЗ от 27.06.2025) 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

О созыве восьмого заседания девятой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края 

3 июля 2025 года запланировано проведение восьмого заседания девятой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края. 

Предполагаемый перечень вопросов: 

1. О назначении мирового судьи в Красноярском крае. 

2. О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи в Красноярском крае. 

3. Отчет первого заместителя Губернатора Красноярского края - председателя Правительства 

Красноярского края Верещагина Сергея Викторовича о работе Правительства Красноярского края 

за 2024 год. 

4. О проекте уставного закона края № 4440-94ПЗ «Об Избирательной комиссии 

Красноярского края». 

5. О проекте закона о внесении поправок в Устав Красноярского края № 4215-91ПЗ  

«Об изменении территориального устройства Красноярского края». 

6. О проекте закона края № 1685-27ПЗ «О международных и внешнеэкономических связях 

органов местного самоуправления муниципальных образований Красноярского края». 

7. О проекте закона края № 3426-71ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об отдельных вопросах государственного регулирования в сфере производства и оборота 

этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции». 

8. О проекте закона края № 4151-89ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении категорий граждан и оснований их включения в списки граждан, которые могут 

быть приняты в члены жилищно-строительных кооперативов». 

9. О проекте закона края № 4922-104ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О регулировании отдельных отношений в сфере комплексного развития территорий». 

10. О проекте закона края № 3296-61ПЗ «О внесении изменений в статью 3 Закона края  

«О порядке подготовки, утверждения и изменения региональных нормативов градостроительного 
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проектирования Красноярского края и систематизации региональных и местных нормативов 

градостроительного проектирования». 

11. О проекте закона края № 10157-195ПЗ «О регулировании отдельных отношений  

в области обращения с животными на территории Красноярского края». 

12. О проекте закона края № 3393-63ПЗ «О внесении изменений в статьи 1 и 3.1 Закона края 

«О регулировании отдельных отношений в области охоты и сохранения охотничьих ресурсов  

в Красноярском крае». 

13. О проекте закона края № 4863-101ПЗ «О внесении изменения в Закон края  

«О регулировании земельных отношений в Красноярском крае». 

14. О проекте закона края № 4498-95ПЗ «Об исполнении краевого бюджета за 2024 год». 

15. О проекте закона края № 2206-39ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об административных правонарушениях». 

16. О проекте закона края № 4503-97ПЗ «Об исполнении бюджета Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Красноярского края за 2024 год». 

17. О согласовании передачи в безвозмездное пользование имущества, находящегося  

в государственной собственности Красноярского края. 

18. О проекте постановления Законодательного Собрания края «О докладе Уполномоченного 

по правам коренных малочисленных народов в Красноярском крае «О соблюдении 

конституционных прав и свобод коренных малочисленных народов в Красноярском крае в 2024 

году». 

19. О Резолюции публичных слушаний по вопросу «Об отчете об исполнении краевого 

бюджета за 2024 год». 

20. О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Красноярского края. 

23.06.2025, отдел по взаимодействию с представительными органами 

местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края 

 

На слет Всемирного фестиваля молодежи подали заявки 40 тысяч человек 

Спустя два месяца после открытия заявочной кампании на участие в слете Всемирного 

фестиваля молодежи (ВФМ) подано порядка 40 тысяч заявок, треть из них — от представителей 

иностранных государств. Такой интерес подтверждает: молодежь стремится к объединению, 

обмену опытом и совместной работе, на это указал 19 июня руководитель Росмолодежи Григорий 

Гуров. 

Масштабное событие пройдет в Нижнем Новгороде с 17 по 21 сентября 2025 года  

и объединит две тысячи молодых людей — тысячу из России и тысячу из-за рубежа. Регистрация 

была запущена в ходе празднования Дня рождения Всемирного фестиваля молодежи и продлится 

до 20 июля 2025 года. 

 «В сентябре Россия вновь станет точкой притяжения активной молодежи со всего мира. 

Слет ВФМ — логичное продолжение Всемирного фестиваля молодежи — место для открытого  

и равноправного диалога между молодыми людьми из разных стран», — сказал Гуров, его слова 

приводит пресс-служба. 

К участию в слете ВФМ приглашаются молодые люди до 35 лет из сфер медиа, креативных 

индустрий, спорта, образования и науки, государственного управления, предпринимательства  

и IT. Среди важных критериев при отборе участников — опыт по выстраиванию международного 

молодежного сотрудничества, участие во всероссийских и международных проектах и   

19.06.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/na-slet-vsemirnogo-festivalya-

molodezhi-podali-zayavki-40-tysyach-chelovek.html 

 

Опубликован новый Путеводитель по бюджету Красноярского края 

Министерство финансов Красноярского края подготовило очередное издание брошюры 

«Путеводитель по бюджету Красноярского края». Документ помогает понять, как устроен краевой 

бюджет 2025 года, из чего формируются доходы, на какие цели направляются расходы  

и какие проекты будут реализованы в ближайшее время. 

В издании представлена информация об особенностях бюджетного процесса, реализации 

национальных проектов, структуре бюджета развития и многое другое. Отдельный раздел посвящён 

https://www.pnp.ru/social/na-slet-vsemirnogo-festivalya-molodezhi-podali-zayavki-40-tysyach-chelovek.html
https://www.pnp.ru/social/na-slet-vsemirnogo-festivalya-molodezhi-podali-zayavki-40-tysyach-chelovek.html
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повышению финансовой грамотности и механизмам участия граждан в принятии бюджетных 

решений, включая инициативное бюджетирование. 

Особенность выпуска 2025 года – тематическое оформление, приуроченное к 80-летию 

Победы в Великой Отечественной войне. На страницах брошюры опубликованы интересные факты 

о памятниках и мемориалах, расположенных в разных районах краевого центра. Один  

из разворотов полностью посвящён юбилею Великой Победы. 

Путеводитель ежегодно используется на публичных слушаниях по бюджету, в библиотеках, 

образовательных мероприятиях и уроках финансовой грамотности. Электронная версия размещена 

на сайте министерства. Также доступны специальные выпуски, подготовленные после внесения 

изменений в бюджет, и материалы по исполнению бюджета за прошлый год. 

Вице-премьер Владимир Бахарь: «Когда в 2007 году вышел первый Путеводитель, параметры 

консолидированного бюджета Красноярского края составляли чуть больше  

100 миллиардов рублей. Сегодня они превышают полтриллиона. За этими цифрами серьезные 

изменения в экономике и социальной сфере, активное инфраструктурное и территориальное 

развитие, и конечно, повышение качества жизни граждан. Всё это время наша задача была 

неизменной: сделать бюджет понятным, доступным и открытым для каждого жителя края». 

Для справки 

В 2024 году Путеводитель Красноярского края получил признание на федеральном уровне – 

издание заняло первое место в конкурсе «Бюджет для граждан», который проводит финансовый 

университет при Правительстве РФ совместно с Минфином России. Проект края победил  

в номинации «Современные формы представления проекта регионального бюджета для граждан» и 

был отмечен за наглядность, информативность и доступность изложения. Один из авторов первых 

версий брошюры – Губернатор края Михаил Котюков. 

19.06.2025, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116405 

 

Пять команд из Красноярского края отправятся на финал спортивного проекта  

«Вызов первых» 
В Красноярске завершился региональный этап Всероссийского проекта «Вызов первых».  

В соревнованиях участвовали 350 школьников и студентов профессиональных образовательных 

организаций – всего 46 команд в пяти основных дисциплинах и пять команд по направлению для 

участников с ОВЗ в пяти специальных дисциплинах. Пять обладателей первых мест получили шанс 

представить регион на всероссийском этапе. 

Команды были разделены на четыре возрастные категории: 6–9, 10–12, 13–15 и 16–18 лет. 

Также для участников с ОВЗ от 13 до 15 лет сформировали отдельную категорию. Младшие группы 

соревновались в вышибалах, классиках и прыжках через резиночку, старшие – в вышибалах, 

спортивной скакалке и упражнениях на гибкость. Специальная категория ОВЗ приняла участие  

в наклонах вперёд из положения сидя, прыжках в длину с места, подъёме туловища из положения 

лежа, игре в бочче и полосе препятствий. В каждой категории выбрали три лучшие команды. 

Первые места и шанс представить край на всероссийском финале получили команды Ачинска, 

Лесосибирска, Канского, Курагинского и Рыбинского муниципальных округов. 

«Победа – это не всегда первое место, но и процесс преодоления себя, стремление  

к достижениям и изменениям – это гораздо ценнее и дороже. Вы уже бросили себе вызов и 

успешно его преодолели!», – обратилась к участникам председатель Совета регионального 

отделения «Движения первых» в Красноярском крае Ксения Юрлагина. 

Всероссийский этап проекта «Вызова первых» пройдет в августе этого года в Красноярске.  

В прошлом году команды из Ачинска, Красноярска, Богучанского и Минусинского районов 

успешно выступили на всероссийском этапе, став призёрами проекта. 

Мероприятие проводится в рамках нацпроекта «Молодёжь и дети». 

20.06.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116417  

 

Красноярский молодёжный образовательный центр получит крупный федеральный грант 
Круглогодичный молодёжный образовательный центр по направлению «Спорт и здоровье», 

работающий в «Спортэксе», получил грант от Росмолодёжи в размере 125 млн рублей. Средства 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116405
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116417
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пойдут на обучение молодых спортсменов, активистов студенческих спортклубов  

и популяризаторов ЗОЖ со всей страны. 

Молодёжный образовательный центр в Красноярске уже год проводит всероссийские 

мероприятия вместе с Ассоциацией студенческих спортивных клубов России и движением 

«Уличная классика». В 2024 году команда центра провела четыре федеральных события, в которых 

приняло участие свыше 1300 молодых людей. 

Виктор Коломиец, руководитель агентства молодёжной политики и реализации программ 

общественного развития Красноярского края: «Это не просто финансовая поддержка – это новые 

возможности, проекты и мероприятия всероссийского уровня. В планах провести фестивали  

и форумы для молодых спортсменов, усилить спортивную смену форума ТИМ "Бирюса", 

организовать семинары и обучающие программы вместе с Ассоциацией студенческих спортивных 

клубов и движением "Волонтёры-медики"». 

Напоминаем, что в апреле 2024 года Президент России Владимир Путин дал старт работе 

круглогодичного молодёжного образовательного центра по направлению «Спорт и здоровье»  

в Красноярском крае. Ранее регион стал победителем Всероссийского конкурса по созданию 

центров компетенций по приоритетным направлениям молодёжной политики среди субъектов РФ. 

Благодаря этому в Красноярском крае при поддержке Росмолодёжи появился центр компетенций  

по направлению «Спорт и здоровье». 

24.06.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116468  
 

Конкурс, объединяющий и сближающий поколения.  

Стартовал прием заявок на второй сезон конкурса «Это у нас семейное» 

В первом сезоне конкурс стал самым массовым проектом президентской платформы «Россия – 

страна возможностей», на участие в нем зарегистрировались 587 250 человек из 102 735 семейных 

команд. 

В 2025 году стал частью национального проекта «Семья». 

История конкурса 23 января 2024 года во время открытия Года семьи на встрече  

с российскими семьями, среди которых были участники конкурса «Это у нас семейное», Президент 

РФ положительно оценил первые итоги проекта. 

8 июля 2024 года по итогам встречи с финалистами конкурса «Это у нас семейное» Президент 

РФ поручил сделать конкурс ежегодным. 

Второй сезон конкурса 

27 мая 2025 года на заседании Наблюдательного совета платформы «Россия – страна 

возможностей» объявлено о старте второго сезона. Президент России Владимир Путин поддержал 

запуск и отметил успехи проекта. Второй сезон будет посвящен теме культурного кода России. 

Цель конкурса – создание условий для укрепления института семьи, продвижение в обществе 

семейных ценностей путем выявления и поддержки семей с активной жизненной позицией, 

заинтересованных во всестороннем саморазвитии. 

Кто является участником? 

В конкурсе принимают участие семейные команды, состоящие из четырех и более человек, 

которые являются по отношению друг к другу представителями трех и более поколений. Например, 

дети, родители (или законные представители), бабушки, дедушки и другие близкие родственники.  

В составе семейной команды обязательно должен быть участник от 5 до 17 лет включительно на 

момент окончания этапа регистрации. 

Этапы конкурса 

Конкурс состоит из следующих этапов: регистрация (создание семейного аккаунта на сайте), 

дистанционный этап, окружные полуфиналы и финал. 

Дистанционный этап проходит в онлайн-формате: команды снимают видеовизитку, заполняют 

анкеты об истории, традициях, интересных фактах о своей семье и раздел достижений, выполняют 

тематические задания (например, спортивные, творческие, посвященные темам культуры, истории, 

семейных традиций). 

По итогам этапа будет сформирован рейтинг семей, прошедших в полуфинал. Полуфиналы 

пройдут в формате очных мероприятий для участников из разных федеральных округов России.  

В финале лучшие семьи поборются за главные призы проекта. Во время очных мероприятий 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116468
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конкурса предусмотрена образовательная и концертная программы, встречи с известными людьми, 

мастер-классы. 

Главные призы 

− 60 сертификатов на улучшение жилищных условий; 

− семейные путешествия для финалистов. 

Прием заявок продлится до 14 сентября на сайте https://family.rsv.ru/ 

Ссылка на регистрацию 

https://family.rsv.ru/?utm_source=varmsu&utm_medium=social&utm_campaign=promo&utm_conte

nt=link&utm_term=reg2 

Ссылка на документы ttps://cloud.mail.ru/public/xv1s/bQbzjV5Kq/Общий%20инфопакет_ЭУНС 

Приглашаем семьи Красноярского края принять активное участие в конкурсе! 

25.06.2025, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4588/  

 

Жители Красноярского края могут получить призы за опросы на портале  

«Активный гражданин» 

На портале «Активный гражданин» стартовали новые опросы. За участие в голосованиях 

жители края могут получать бонусы и обменивать на посещение тренажерного зала, детского 

бассейна, музея, театра, выставки, а также на билеты на спортивные матчи. 

Новые опросы относятся к теме спорта в регионе. В частности, они посвящены оценке того, 

насколько жители городов и районов довольны условиями для занятий спортом и физической 

активностью. В опросе предлагают поучаствовать родителям детей в возрасте от 3 до 13 лет,  

а также всем желающим. 

Еще один опрос приурочен к знаменательной дате – 50-летию одного из ведущих российских 

регбийных клубов – «Енисею-СТМ». Это тестирование позволит проверить знания пользователей 

об истории клуба, достижениях команды и её выдающихся игроках. Тест состоит из четырёх 

вопросов, причём успешное прохождение требует минимум трёх правильных ответов. Пройти 

опрос можно по ссылке. 

Напомним, что бонусная программа запущена на портале в 2024 году. Набирать баллы,  

а потом обменивать их на различные поощрения могут только зарегистрированные пользователи 

портала. Для участия в Бонусной программе необходимо пройти авторизацию в соответствующем 

разделе сайта: https://24ag.ru/bonus. Авторизоваться необходимо через учетную запись госуслуг. 

Опросы, за которые можно получить бонусы, имеют специальную пометку: «Участвуйте  

в голосованиях и получайте бонусные баллы». 

Развитие портала «Активный гражданин» ведётся в рамках регионального проекта «Цифровое 

государственное управление» нацпроекта «Экономика данных». 

27.06.2025, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/116503 

 

Выездной семинар "Мобильный Институт" в п.Балахта 

3 июля институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края планирует провести выездной семинар «Мобильный Институт» 

В рамках семинара будут рассмотрены актуальные вопросы местного самоуправления, 

связанные с новеллами Федерального закона от 20.03.2025 № 33-ФЗ «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в единой системе публичной власти», особенности 

территориального устройства Красноярского края в связи со вступлением в силу Федерального 

закона № 33 – ФЗ и практические вопросы подготовки Устава муниципального округа. 

Экспертами семинара выступят сотрудники Института. К участию приглашаются 

представители Балахтинско-Новоселовского муниципального округа, в том числе муниципальные 

юристы, чья деятельность непосредственно связана с темой семинара. Место проведения семинара: 

п. Балахта, ул. Сурикова, 8, большой зал администрации. 

27.06.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/kalendar/vyezdnoy-seminar-mobilnyy-institut-v-p-

balakhta/ 
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